
Да ўвагі!
Õòî õî÷à 

íàáûâàöü ãàçåòó  
¢ îô³ñå ðýäàêöû³ — 

÷àêàåì!

№ 88 (4033)
10 лiстапада 2015 г.
Выдаецца з лiпеня 1995 г.  
на беларускай  
i рускай мовах

Выдавец: 
УП «Народная Воля». 
Кошт — свабодны.

Íà ïðàñòîð,  íà øûðîê³ ðàçëîã 
Âûõàäç³,  ìîé íàðîä,  ãðàìàäîþ...

ßêóá ÊÎËÀÑ

Ідзе падпіска на «Народную Волю»  
на снежань і першую палову 2016 года. Будзем разам!

ЖУРНАЛИСТСКОЕ РАССЛЕДОВАНИЕ

ДЗІКУНСТВА

Чиновники борются  
с импортом лекарств  

в ущерб здоровью белорусов?
После Нового года из белорусских аптек могут исчезнуть многие препараты иностранного 

производства. Такое опасение высказывают дистрибьюторы. Говорят о списках импортных 
препаратов, на пути которых в Беларусь поставлены административные препоны. Якобы в 

этом перечне – наиболее популярные у населения лекарства. 
Не случится ли так, что в один прекрасный день мы поймем,  

что возможности выбирать, чем лечиться, у нас уже нет? 
«Народная Воля» попыталась в этом разобраться.

«Могу предложить 
белорусский аналог»

В аптеке на улице Матусевича 
немноголюдно. Стильно одетая 
женщина у окошка возмущает-
ся: «Это уже третья аптека, где 
я не могу купить «Климонорм»! 
Неужели опять придется заказы-
вать в России?!» Провизор, види-
мо, привыкшая к возмущениям 
посетителей, вежливо советует 
поискать препарат в другой апте-
ке. «А еще лучше – узнавайте 
по справке, где есть лекарство, 
и езжайте туда», – советует фар-
мацевт. 

Следующая посетительни-
ца называет лекарства, которые 
нужны ей. Из списка в наличии 
оказывается только несколь-
ко препаратов. «Гроприносина» 
нет, вместо «Лазолвана» про-
визор советует взять отече-
ственные таблетки от кашля 
«Амброксол», детские капли в 
нос «Ринофлуимуцил» остались 
в количестве одной бутылоч-
ки. Подумав, женщина-покупа-
тель говорит: «Давайте всё, что 
есть из списка, по две штуки» 
И, как бы оправдываясь, поясня-
ет: «Сезон простуд начинается. 
Ребенок у мамы, а в райцентре 
уже давно перебои с поставками 
импортных лекарств, да и стоят 
они там дороже, чем в Минске». 

В другой аптеке, уже на 
улице Захарова, наблюдаю почти 
такую же картину.

Чихающая девушка хочет 
купить «Фервекс», фармацевт 
разводит руками: «Могу пред-
ложить белорусский аналог 
«Гростудин». Но предупреждаю: 
многие пациенты жалуются на 
его качество. Есть «Терафлю», но 
стоит 149 тысяч». «Нимесила» 
и «Пиносола» в аптеке нет. Не 
находится на полках и фран-
цузских таблеток от давления 
«Престариум» – их спрашивал 
еще один посетитель. Семейная 

пара забирает последнюю упа-
ковку антибиотика «Авелокс», 
правда, со словами благодарно-
сти: «У вас еще по старой цене – 
437 тысяч 400 рублей. А в аптеке 
по улице Козлова такая же упа-
ковка стоит уже 534.700 рублей».

Провизоры на вопрос, поче-
му в аптеке нет того или иного 
препарата, отвечают стандартно: 
«Нет поставок, когда завезут, не 
знаем…» Заведующая одной из 
аптек сети «Минская Фармация” 
только на условиях анонимности 
объясняет, почему так часто в 
последнее время возникает 
дефицит импортных лекарств:

– Потому что поставки 
импорта в государственные 
аптеки уже давно существенно 
сокращены. Около 60% 
нашего ассортимента – это 
белоруссие лекарства. Нам 
практически не поставляют 
импортных препаратов, если 
есть белорусские аналоги. 
Импорт, который заменить 
нечем, завозят. Но и его 
количество ограничено. Вот 
сейчас начался сезон простуд. 
Мы получили капли “Пиносол”, 
их размели буквально за два 
дня. Покупатели, конечно, 
возмущаются, и их понять 
можно. В Минске можно пойти 
в частную аптеку и купить 
там, а что делать жителям 
маленьких райцентров, деревень, 
где ближайшие частные аптеки 
за 100 километров? Их, по сути, 
лишили выбора, чем лечиться.

Диагноз – 
импортозамещение

Активное замещение 
импортных лекарств их 
белорусскими аналогами 
наблюдается в Беларуси на 
протяжении последних 7 лет. Еще 
в 2008 году в нашей стране был 
взят курс на импортозамещение 
в фармакологии. Власти тогда 
решили: зачем тратить огромные 

бюджетные средства и вывозить 
из страны валюту, закупая лекар-
ства за границей, если эти деньги 
можно вложить в создание новых 
производственных мощностей и 
полностью удовлетворить боль-
ницы и поликлиники отечествен-
ными лекарствами.

Планы заявлялись 
грандиозные. И, стоит 
отметить, сработала отрасль 
неплохо. В 2008 году в Беларуси 
реализовывалось только 550 
наименований отечественных 
лекарственных препаратов, а 
сейчас их 1,5 тысячи! Сегодня от 
всего количества лекарственных 
средств, зарегистрированных 
на территории Беларуси, 
отечественные таблетки, мази 
и иные формы составляют 30 
процентов (1,5 тысячи из 5 тысяч 
зарегистрированных). Только в 
этом году на рынке должно поя-
виться 140 новых лекарственных 
препаратов (115 уже выпускают-
ся).

Но только 40% от произво-
димых в стране лекарств идет 
на экспорт. Продаем лекарства 
в Россию, Украину, Казахстан, 
лишь небольшие партии удает-
ся отправлять в страны Балтии, 
Болгарию, Словакию, Иран и т.д. 
Остальное, естественно, поставля-
ем на внутренний рынок, прежде 
всего в больницы и поликлиники. 

Чиновники сегодня гордо 
заявляют: 90 (!) процентов 
лекарств, которыми лечат 
пациентов в районных 
больницах, сделаны в Беларуси. 
Даже в ведущих РНПЦ страны 
соотношение лекарственных 
средс тв “белорусские/
импортные” составляет 55% на 
45%. В 2009 году из бюджета 
страны на закупку импортных 
лекарств было потрачено 409,5 
миллиона долларов, в 2010-м — 
401,5 миллиона долларов (при-
чем около 350 миллионов шли на 
закупку препаратов из Европы, 

США, Японии). А в прошлом 
году –внимание! – Минздрав 
заявлял о закупке лекарств за 
рубежом всего лишь на сумму 80 
миллионов долларов.

Недавно столичным больни-
цам и республиканским центрам 
Минздрав в очередной раз пред-
ложил пересмотреть перечень 
лекарств, которые медучрежде-
ния обязаны иметь в наличии. 
Естественно, предлагается еще 
больше сократить присутствие 
импорта.

– Рациональное зерно в этом 
есть, – говорит заведующий 
отделением одной из столичных 
клиник на условиях аноним-
ности. – Есть импортные пре-
параты, без которых можно 
обойтись. Например, все клини-
ки страны имеют «Актовегин». 
Хотя медики давно говорят о 
слабой эффективности и даже 
бесполезности этого препара-
та. Однако Минздрав упорно его 
закупает. В открытом доступе 
есть статистика: в 2013 году 
на закупку «Актовегина» из бюд-
жета было потрачено 9,65 млн 
долларов, в 2014-м – 8,1 миллион, 
за 9 месяцев этого года – око-
ло 4 млн долларов. А, например, 
5 миллионов долларов на закуп-
ку препаратов для противоре-
цидивной терапии для больных 
рассеянным склерозом в стране 
нет. А эти лекарства могли бы 
значительно улучшать качество 
жизни таких пациентов и ото-
двигать смерть. 

Что касается тотально-
го перехода на белорусское... 
Посмотрите на соседние Литву, 
Польшу – когда там перешли на 
европейские протоколы лечения, 
смертность от сердечно-сосуди-
стых заболеваний упала в 2 раза. 
Потому что в лечении использу-
ются эффективные препараты, 
которые имеют доказательную 
базу.

(Окончание на 3-й стр.)

…Асуджаная 
на дэградацыю

Аляксандр КЛАСКОЎСКІ 
спецыяльна для “Народнай Волі”

Уяўляю, якімі клоўнамі 
пачуваюцца беларускія 
ўрадоўцы перад місіяй МВФ, 
што пачала працаваць у 
Мінску 9 лістапада. Бо, каб 
атрымаць ад фонду крэдыт 
на тры мільярды долараў, 
трэба пакласці на бочку 
праграму структурных 
р э ф ормаў,  прычым 
змацаваную гарантыямі 
на самым высокім узроўні. 
Між тым галоўны беларускі 
начальнік, выступаючы на 
ўласнай інаўгурацыі ў мінулую 
пятніцу, змяшаў ідэю тых 
рэформаў з брудам.

Паводле слоў Аляксандра 
Лукашэнкі, рэформы нам 
падкідваюць ворагі, што 
хочуць скрышыць палітычны 
лад. Ён заклікае развіваць 
існуючую беларускую 
мадэль. Між тым яна на 
вачах “згортваецца”: сёлета 
за дзевяць месяцаў валавы 
ўнутраны прадукт упаў на 
3,7%, сярэдні заробак у верасні 
апусціўся да 389 долараў, хоць 
яшчэ напрыканцы 2014 года 
перавышаў 620 долараў.

Гэта не развіццё, а 
класічная дэградацыя, паўтор 
дэградацыі савецкай сістэмы. 
Спрабаваць удыхнуць новае 
жыццё ў казённую эканоміку 
(у тым ліку праз прымітыўна 
трактаваную мадэрнізацыю) – 
тое самае, што сцябаць дохлага 
каня. “Беларуская мадэль” 
трымалася на індустрыяльнай 
базе часоў СССР, нафтавай 
дурніцы ад Расіі. Выпетраў 
с т ары прамысловы 
патэнцыял, скончылася 
дурніца – і тая мадэль 
капітальна села на мель, як 
некалі савецкая эканоміка. Без 
рэформаў, даводзяць сёння 
Мінску крэдыторы, з ямы не 
выкараскацца.

Беларускі кіраўнік 
прывык, што яму шалёна 
шанцуе, што праблемы неяк 
рассмоктваюцца (ну і плюс 
пераканаўся, што “народзец” 
надта ж цярплівы). Але 
зараз дурніцы не будзе. Расія 
– жыватворная крыніца 
субсідый для беларускага 
рэжыму – надоўга апынулася ў 
рэцэсіі, адраджэння нафтавага 
афшору Мінск не дачакаецца 
ўжо ніколі.

Зрэшты, калі Лукашэнка 
наракае, што эканамічныя 
рэформы пагражаюць 
палітычнаму ладу Беларусі, 
ён мае рацыю. Пераўтварэнні 
базісу рана ці позна закрануць і 
надбудову. Такім чынам, гаворка 
ідзе пра рызыкі для жорсткай 
аўтакратыі, якую першы 
прэзідэнт адбудаваў у сінявокай 
краіне дзеля ўтрымання свайго 
крэсла. І заява на інаўгурацыі, 
што ён гатовы служыць народу 
да апошніх дзён, чытаецца 
адназначна: пасаду Лукашэнка 
нікому не збіраецца саступаць 
да свайго фізічнага канца, 
а мо і спадзяецца перадаць у 
спадчыну.

Іначай кажучы, афіцыйны 
кіраўнік, разважаючы 
пра рэформы, найперш 
пераймаецца за лёс уласнага 
самадзяржаўя, фактычна 
створанай манархіі.

І гэта азначае, што 
інтарэсы нязменнага 
прэзідэнта прыйшлі ў 
жорсткую супярэчнасць 
з інтарэсамі развіцця 
Беларусі, якое немагчыма без 
трансфармацыі эканамічнага 
(а ў перспектыве, натуральна, 
і палітычнага) ладу.

Чаму ж народ не 
абураецца і не выходзіць на 
вуліцы? Праблема не толькі 
ў сілавым кулаку рэжыму. 
Ягоны правадыр іграе на 
патэрналізме ладнай часткі 
беларусаў, іх боязі перамен. 
Кіроўныя вярхі, прапаганда 
спекулююць на ўкраінскіх 
падзеях: во, бачыце, захацелі 
паўднёвыя суседзі ў Еўропу 
– у выніку кроў, разадраная 
краіна.

Беларусам нахабна хлусяць 
пра нейкі сусветны крызіс, 
хоць і ў ЗША, і ў Еўрасаюзе, і ў 
Кітаі эканоміка расце, у мінусе 
збольшага толькі постсавецкія 
аўтакратыі, што з’ядналіся 
ў застойны Еўразійскі 
эканамічны саюз.

У прамове на інаўгурацыі 
Лу ка шэнка  па лох аў 
с уайчыннікаў жахамі 
капіталізму. Але дастаткова 
зірнуць на Польшчу, што 
перамучылася ў свой час 
рэформамі. Некалі палякі 
змяталі ўсё з нашых 
прылаўкаў, сёння ж беларусам 
беластоцкія крамы падаюцца 
казкай – такія там выбар і 
цэны. У нас жа нармальнага 
капіталізму няма, а вось 
жахлівая абдзіралаўка – 
на кожным кроку. Дзе тая 
бясплатная адукацыя, якой 
казырае галоўны начальнік? 
Вывучыць студэнта сёння 
азначае для многіх бацькоў 
пакласці зубы на паліцу. І 
так у многім: ад сацыяльнай 
дзяржавы, давайце адкрыта 
скажам, засталася адна назва.

І гэта толькі кветачкі, бо 
дзеля грошай ад замежных 
крэдытораў улады, пэўна ж, 
пойдуць на рэзкае павышэнне 
кошту камуналкі, праезду 
ў транспарце. Беларусы 
атрымаюць шок без тэрапіі.

Хтосьці кажа: дэмакратыю 
на хлеб не намажаш. Але ж 
відавочна, што самыя развітыя 
краіны свету – гэта менавіта 
дэмакратыі. Зрэшты, гісторыя 
мае і прыклады “дыктатур 
развіцця”. Іспанскі каўдыльё 
Франка на пачатку 1960-х 
даў тэхнакратам магчымасць 
разняволіць эканоміку, што 
забяспечыла яго краіне 
імклівы рост. З галечы на пік 
сусветнага дабрабыту вывеў 
Сінгапур жалезнай рукой Лі 
Куан Ю.

Але праўда і тое, што 
эканамічнае развіццё 
падточвае рэжым. Лукашэнка 
выдатна гэта адчувае, і таму 
наіўна чакаць, што пасля 21 
года кіроўнага рэтраградства 
ён ператворыцца ў беларускага 
Лі Куан Ю. Лукашэнка 
хоча руляваць усім. І таму 
беларусам пры яго кіраванні 
наканавана “дыктатура 
дэградацыі”. Калі ў самога 
народа не стане волі змяніць 
хаду падзей.

Юрыст Тамара Сяргей  
і актывісты грамадскай 
ініцыятывы «Супраць 

беззаконнасці ў пракуратуры 
і судах» у мінулую пятніцу 

хацелі трапіць  
на інаўгурацыю  

Аляксандра Лукашэнкі,  
а апынуліся ў міліцэйскім 

пастарунку
Праваабаронцу Тамару 

Сяргей, якая дапамагае звычай-
ным беларусам у адстойванні 
сваіх правоў, абвінавацілі ў… 
рабаўніцтве.

– Сітуацыя ад пачатку 
выклікала шэраг пытанняў 
і выглядала як брудная пра-
вакацыя, – кажа Тамара. – 
Напярэдадні інаўгурацыі мы 
не змаглі патрапіць на пры-
ём да намесніка кіраўніка 
Адміністрацыі прэзідэнта 
Валерыя Міцкевіча, які курыруе 
пытанні судоў і пракуратуры. Ён 
прымае грамадзян толькі раз у 
тры (!) месяцы. Мы загадзя падалі 
калектыўную заяву на прыём, 
але 5 лістапада Міцкевіч прыняў 
толькі траіх наведвальнікаў. 
Нам было адмоўлена ў сустрэ-
чы. І тады я прапанавала нашым 
актывістам пайсці 6 лістапада на 
інаўгурацыю прэзідэнта, паспра-
баваць перадаць калектыўную 
заяву – 43-ю па ліку – асабіста 
Лукашэнку.

Дамаўляліся мы 5-га 
ўвечары па тэлефонах. Сустрэчу 
прызначылі 6 лістапада на 10 
раніцы ў Мінску на чыгуначным 
вакзале.

Я спазнілася, прыбегла 
на вакзал у 10.15. І літаральна 

адразу ж да нас падышоў... 
падпалкоўнік міліцыі (як стала 
вядома пазней, Гарковы Сяргей 
Валер’евіч) і старшы прапар-
шчык Махнач Сяргей Іванавіч. 
З імі дзяўчына, па выглядзе – 
чалавек, залежны ад наркотыкаў 
ці алкаголю: блукаючыя вочы, 
шэры твар, скурчаная фігура... 
Яна кіўнула ў наш бок і спакой-
на, без якіх-небудзь эмоцый у 
голасе сказала: «Яны забралі ў 
мяне кашалёк. Там апошнія гро-
шы». А яшчэ праз пару секунд 
паказала на мяне, сказаўшы, 
што гэта я забрала кашалёк.

Падпалкоўнік тут жа 
папрасіў мяне прайсці з імі ў 
аддзяленне. Я не супраціўлялася, 
жанчынам сваім прапанава-
ла: «Вы едзьце і дзейнічайце па 
нашым плане». І што вы думаеце 
– іх тут жа затрымалі. “Ахвяра” 
ўжо сцвярджала, што грошы я 
забрала адкрыта і перадала ім…

Пратрымалі ўсіх у паста-
рунку каля 4 гадзін. Ніякага 
кашалька ў маіх рэчах не 
знайшлі. Спачатку склалі пра-
такол аб маім затрыманні, 
потым пастанову аб вызваленні. 
Крымінальную справу не завялі, 
сказалі, што будуць праводзіць 
праверку. Хаця я настойвала, 

што вакзал – гэта люднае мес-
ца, усюды вісяць відэакамеры і 
праверыць мае перамяшчэнні 
нескладана. Тым больш што ў 
пратаколе затрымання было 
напісана, што мяне падазраюць 
у тым, што «06.11.2015 у 10.00, 
знаходзячыся на трэцім павер-
се чыгуначнага вакзала Мінск-
пасажырскі ў Кастрычніцкім 
раёне г.Мінска, адкрыта выкра-
ла ў Тарасавай Т.М. грашовыя 
сродкі ў памеры 300 долараў 
ЗША”. Але я прыйшла на вакзал 
на пачатку адзінаццатай, у 10.00 
мяне там дакладна не было!

Вось такія суцэльныя 
нестыкоўкі...

– Вы можаце падаць 
сустрэчную заяву – на вас 
узвялі паклёп... Даведаецеся, 
што гэта за дзяўчына, чым 
займаецца.

– У любой сітуацыі ў 
мяне ёсць права азнаёміцца з 
матэрыяламі праверкі. Ёсць 
і іншыя правы, пра якія я 
зараз не хацела б гаварыць, 
але якімі я буду карыстацца... 
Падпалкоўніку Гарковаму я ска-
зала, што з ім мы, напэўна, яшчэ 
сустрэнемся…

Вольга ГРЫНЯВІЦКАЯ.

Тамара 
Сяргей  

(на пярэднім 
плане).

АДПАЧЫНАК-2015

Без Егіпта беларусы  
жыць не могуць

Нягледзячы на тое, что ў Егіпце разбіўся расійскі 
самалёт, большая частка беларускіх турыстаў не 
збіраецца адмаўляцца ад паездак у гэтую краіну.
Пасля таго як Расія 6 

лістапада спыніла ўсе рэйсы ў 
Егіпет да высвятлення прычын 
авіякатастрофы самалёта А321, у 
досыць нязручным становішчы 
аказаліся многія беларусы, якія 
збіраліся ляцець у Егіпет праз 
Маскву.

“У выхадныя дні скла-
лася напружаная сітуацыя, 
– распавёў “Народнай Волі” 
дырэктар фірмы “Тайм Ваяж” 
(адна са спецыялізацый кампаніі 
– продаж пуцёвак расійскіх 
тураператараў з вылетам з 
Масквы, у тым ліку ў Егіпет) 
Руслан СЕГЯНЮК. – Аб тым, 
што Расія прыпыняе авіяпалёты 
ў Егіпет, стала вядома ў пятніцу 
вечарам, не ўсе тураперата-
ры своечасова праінфармавалі 
пра гэта турыстаў, якія 
з’язджаліся ў Маскву. У гэтым, 
скажам так, і была нязруч-
насць. Але 90 працэнтаў нашых 
турыстаў з Масквы паехалі па 
альтэрнатыўных накірунках, 

якія ім прапанавалі. У асноўным 
– у Турцыю. Тыя ж, хто вярнуўся 
ў Мінск, зараз з намі на сувязі. 
Хтосьці выбірае іншы вары-
янт, нехта жадае абавязко-
ва ў Егіпет, але на больш позні 
тэрмін. Што тычыцца тых 
нашых турыстаў, якія ляцяць 
у Егіпет з Мінска ці Кіева, то, 
паводле маёй інфармацыі, сама-
лёты перапоўнены. А ўвогуле, 
сітуацыя ў хуткім часе зноў можа 
нармалізавацца. Можна мерка-
ваць, што палёты ў Егіпет Расія 
прыпыніла прыкладна на два 
тыдні”.

У фірмах, якія прадаюць 
пуцёўкі ў Егіпет з вылетам 
з Мінска, адзначаюць, што 
запланаваныя авіярэйсы 
адбываюцца па графіку. Калі 
ж хтосьці з турыстаў жадае 
адмовіцца ад паездкі, то аператар 
гатовы “перакінуць” грошы на 
іншы накірунак.

Алесь СІВЫ.

ПРАЕКТ

Масква і Мінск:  
свет у канцы тунэля?

Станкабудаўнічыя прадпры-
емствы знаходзяцца не проста ў 
цяжкім, а ў крытычным стане, і 
ўчора з’явілася навіна, якая можа 
стаць для іх светам у канцы 
тунэля.

Расія і Беларусь створаць 
адзіную інжынірынгавую 
кампанію – інтэгратара па 
развіцці станкаінструментальнай 
прамысловасці. Пра гэта стала 
вядома падчас наведвання 
Мінскага станкабудаўнічага 

завода першым намеснікам 
міністра прамысловасці і 
гандлю Расіі Глебам Нікіціным. 
Беларускі бок прадстаўляў міністр 
прамысловасці краіны Віталь 
Воўк.

З расійскага боку ў 
холдынг маюць намер 
увайсці ТАА «Группа Стан», 
МГТУ«Станкин», з беларускага – 
холдынг«Белстанкаінструмент» 
і ААТ «Мінскі электратэхнічны 
завод імя Казлова».

СІТУАЦЫЯ

Беларускія букмекеры  
не хочуць гуляць  

па новых правілах
Праект закона “Аб унясенні 

дапаўненняў і змяненняў у 
Падатковы кодэкс Рэспублікі 
Беларусь” прадугледжвае 
ўвядзенне 4-працэнтнага падат-
ку на даходы фізічных асоб з 
выйгрышаў, якія атрыманы ад 
арганізатараў азартных гульняў.

На думку букмекераў, увяд-
зенне гэтага падатку прыцясняе 
эканамічныя інтарэсы ігракоў 
і будзе мець даволі негатыўныя 
наступствы для ўсяго ігорнага 
бізнесу.

Не так даўно адбыліся сустрэ-
чы ініцыятыўнай групы, у якую 
ўвайшлі прадстаўнікі вядучых 
букмекерскіх кантор краіны. У 
выніку з’явіўся калектыўны зва-
рот, які быў накіраваны ў розныя 
высокія дзяржаўныя органы.

“Увядзенне падатку на любыя 
грашовыя выплаты прывядзе да 
таго, што асноўная маса ігракоў 
перастане гуляць у букмекерскіх 

канторах – юрыдычных асобах 
Рэспублікі Беларусі, а пойдзе на 
інтэрнэт-сайты нерэзідэнтаў, 
дзе выйгрышы выплачваюць без 
падатковых выплат, – напісалі 
аўтары ліста. – Гэта прывя- 
дзе да адтоку валюты, зніжэння 
паступлення падаткаў у бюд-
жэт, паўстане пытанне 
рэнтабельнасці букмекерскага 
бізнесу…”

Букмекеры просяць дапра-
цаваць дакумент з улікам 
меркаванняў усіх зацікаўленых 
бакоў.

“Запрашэнне да абмерка-
вання прафесіяналаў у сферы 
букмекерскага бізнесу – адзіна 
правільны шлях ва ўдасканаленні 
заканадаўства”, – дадаюць яны.

Ці прыслухаюцца дзяржаўныя 
чыноўнікі да букмекераў? Можна 
зрабіць на гэта стаўкі, пакуль 
яшчэ падатак не ўвялі…

Алесь СІВЫ.

АФІЦЫЙНА
Як паведаміў дырэктар дэпартамента па турызме Мінспорту і 

турызму Вадзім Кармазін, ад паездкі ў Егіпет адмаўляюцца не больш за 
2% беларускіх турыстаў.

«ЛІСТАПАД-2015»

Падчас адкрыцця кінафестывалю «Лістапад-2015».   (Працяг тэмы  на 8-й стар.)

АНТЫРЭКОРД

Беларусы перасталі хадзіць на футбол
Беларускія аматары футбола перасталі хадзіць 

на матчы сваіх каманд. Такую выснову пацвярджае 
статыстыка, якая абнародавана паводле вынікаў 
чэмпіянату Беларусі ў Вышэйшай лізе. У прыватнасці, 

сярэдняя наведвальнасць кожнага з матчаў 
чэмпіянату Беларусі ў сезоне-2015 склала… 1709 
гледачоў. Гэты паказчык з’яўляецца антырэкордным 
за ўсю гісторыю правядзення турніру.

БЕЗ РУЖОВЫХ АКУЛЯРАЎ
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Напомним, что в должности 
госсекретаря Совбеза Межуев 
продержался меньше двух лет 
– он был назначен 5 декабря 
2013 года, а 24 июня 2015 года 
А.Лукашенко удовлетворил его 
прошение об освобождении от 
должности «в связи со сложны-
ми семейными обстоятельства-
ми». Сейчас в жизни Александра 
Вениаминовича все более-менее 
наладилось, он снова стал появ-
ляться на публике. «Все в поряд-
ке!» – по-армейски четко и уве-
ренно отвечает генерал.

О том, что ушел с важной 
должности, ничуть не жалеет.

– А чего жалеть? – говорит 
он. – Я как человек военный пре-
красно понимаю, что везде нуж-
но работать и приносить пользу 
обществу. Тем более у меня есть 
избиратели, я должен исполнять 
их наказы.

– На одном из последних 
заседаний Палаты представи-
телей с участием правитель-
ства вы обратили внимание на 
проблему высоких кредитных 
ставок госбанков и поставили 
вопрос о возможности прове-
дения более гибкой кредитной 
политики в отношении пред-
приятий, выпускающих соци-
ально значимую продукцию. 
Почему эта тема вас взволно-
вала?

– Потому что ситуация 
напрямую касается моего изби-
рательного округа. Я был на 
одном из предприятий, общал-
ся с руководством, мы эту тему 
обсуждали, поэтому я и акцен-
тировал внимание на проблеме.

Кстати, я не только с дирек-
торским корпусом встречаюсь, 
но и с простыми людьми много 
общаюсь. Знаю, что почти всех 

сегодня волнуют вопросы, свя-
занные с работой, зарплатой, 
строительством жилья, системой 
здравоохранения и транспортом. 
Это то, о чем говорят все.

– Бытует мнение, что 
нынешние депутаты ни на что 
не могут повлиять. Мол, Палата 
представителей – сплошь 
выдвиженцы власти…

– Почему? Как раз депутаты 
в рамках правового поля могут 
многое изменить…

– В любой другой стране 
– да, но у нас, я бы сказала, 
мертвый парламент. Настоящих 
дискуссий нет, депутаты иници-
ативу не проявляют…

– Да глупости это все! Все 
дискуссии происходят в комис-
сиях – при выработке определен-
ных предложений и обсуждении 
законопроектов. Депутаты отста-
ивают свои предложения и ини-
циативы. Эта кропотливая работа 
не всем заметна, она внизу идет. 
А когда законопроект выносится 
на сессию, он уже почти полно-
стью отработан. Поэтому иной 
раз и складывается впечатление, 
что депутаты его не обсуждают. 
На самом деле люди очень много 
времени тратят на эти законо-
проекты: выслушивают, доказы-
вают, анализируют…

– Все равно не могу с вами 
до конца согласиться. У нас 
закон о бюджете страны за 20 
минут принимают! Знаю, что 
некоторые депутаты не то что 
в цифры и расчеты не вникают, 
они эти бюджетные тома даже 
в руки не берут. Голосуют «За!» 
да и все.

– Может, и было такое когда-
то, но сейчас пятый созыв Палаты 
представителей – один из самых 
профессиональных. Нормальный 

парламент, где теория сочетается 
с практикой, умные люди приш-
ли в Палату представителей. Я 
серьезно вам говорю.

И мне обидно, когда говорят 
«мертвый парламент», «назна-
ченные люди». Я командующим 
был пять лет, начальником шта-
ба два года – семь лет отслу-
жил на Гродненщине, прекрасно 
знаю этот регион и все его боле-
вые точки. В депутаты пошел с 
должности начальника главной 
военной инспекции. В избира-
тельную кампанию провел более 
70 встреч с трудовыми коллек-
тивами, накрутил три с полови-
ной тысячи километров на своей 
машине! Так о чем можно гово-

рить? Я честно выиграл парла-
ментские выборы.

– А кто у вас был конку-
рентом?

– Преподаватель Вильнюс-
ского университета, минчанин, 
оппозиционер. У него програм-
ма была: вернуться к 1939 году, 
отдать земли хозяевам и так 
далее. Ну разве это программа? 
У нас в районе живут здраво-
мыслящие люди, они прекрасно 
понимают, кто чего стоит.

– А как вам кажется, в пред-
ложениях оппозиции все-таки 
есть какое-то рациональное зер-
но?

– Каждый зарабатывает день-
ги по-разному. Один у станка 

день стоит, второй восемь часов в 
поле, а некоторые языками чешут 
несколько десятилетий, и сами 
знаете, откуда подкармливаются. 
Что за эти годы оппозиция сдела-
ла для страны? Чего добилась? А 
рассказывать сказки про белого 
бычка и поливать грязью всех – 
ну это, вы меня извините... И не 
надо говорить, что им кто-то не 
дает работать.

Критика, безусловно, нуж-
на. Но она может быть разной. 
Лично мне нравится конструк-
тивная, которая не только выяв-
ляет ошибки, но и помогает их 
исправить…

Марина КОКТЫШ.
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Борис ЖЕЛИБА,  
профессор,  
доктор экономических наук

НЕЗАВИСИМАЯ ЭКСПЕРТИЗА ГЕНЕРАЛИТЕТ

Александр МЕЖУЕВ:

«Мне обидно,  
когда парламент  

называют мертвым…»
Бывший госсекретарь Совета безопасности Беларуси генерал-майор Александр Межуев  

вернулся в Палату представителей. Правда, если раньше он возглавлял комиссию  
по национальной безопасности, то сейчас является просто ее рядовым членом.

Александр Вениаминович рассказал «Народной Воле» о том, почему ему не нравится белорусская 
оппозиция и что, по его мнению, сегодня больше всего волнует простых людей.

Станислав ЗАСЬ:
«Неплохо, если наши дети с малых лет 
будут жить в атмосфере белорусской 

культуры и традиций…»
На днях А.Лукашенко назначил генерал-майора Станислава Зася 

госсекретарем Совета безопасности. До этого времени он лишь исполнял 
обязанности госсекретаря.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Станиславу Засю 51 год. Родился он в Украине. 
Окончил Бакинское высшее общевойсковое 
командное училище, Военную академию Беларуси 
и российскую Военную академию Генштаба. 
Служил не только в Вооруженных силах, но и в 
МВД и КГБ.

Последние семь лет был заместителем гос-
секретаря Совета безопасности. Кроме того, 
Станислав Зась – кандидат военных наук.

В одной из своих публикаций в журна-
ле «Беларуская думка» Станислав Зась написал: 

«Свою историю, традиции и обычаи надо бережно 
хранить, а вот культуру и духовно-нравственные 
ценности – нести людям. Задача эта общая для 
всех. Ведь она объединяет государство и обще-
ство. Будет неплохо, если наши дети с малых лет 
будут жить в атмосфере белорусской культуры и 
традиций, где есть место нашим национальным 
играм, костюмам, песням, литературе и кино. 
Разумеется, нельзя ограничивать их доступ к 
культурным ценностям других наций и народов. 
Но свою самобытность надо охранять».

Чем занимается госсекретарь?
ОФИЦИАЛЬНО

В ноябре 1991 года пред-
седатель Верховного Совета 
Республики Беларусь Станислав 
Шушкевич подписал постановле-
ние “Об образовании Совета безо- 
пасности Республики Беларусь”. 

В состав Совбеза входило 
14 человек, в том числе мини-
стры, руководство Верховного 
Совета, командующий войсками 
и другие. Аппарат Совета безо-
пасности состоял из пяти чело-
век – помощника председателя 
Совбеза и четырех сотрудников 
аппарата, работающих на посто-
янной основе. Сегодня в составе 

Совбеза 19 человек. В 2010 году 
в состав Совбеза был включен 
помощник президента Виктор 
Лукашенко. 

5 августа 1994 года 
А.Лукашенко подписал указ “О 
создании Совета безопасности 
Республики Беларусь” в целях 
“обеспечения реализации функ-
ций Президента Республики 
Беларусь по управлению государ-
ством, формированию внутрен-
ней, внешней и военной полити-
ки в области безопасности, по 
сохранению государственного 
суверенитета, территориальной 

целостности и конституцион-
ного строя Республики Беларусь, 
поддержанию социально-поли-
тической стабильности в обще-
стве, защите прав и свобод граж-
дан”.

Председателем Совета безо- 
пасности является прези-
дент. Формальное руководство 
Советом безопасности осущест-
вляет госсекретарь.

Совет безопасности 
Республики Беларусь – высший 
координационно-политический 
орган страны. Он определяет 
военную политику Беларуси в 

области безопасности, стратегии, 
принципов военного строитель-
ства, обеспечения гарантирован-
ной защиты суверенитета, обо-
ронного потенциала республики, 
ее экологического состояния, 
прав и свобод граждан.

В задачи Совбеза в мирное 
время входит формирование 
внешней и внутренней политики, 
разработка основных направле-
ний военной доктрины, коорди-
нация борьбы с преступностью и 
другими задачами, направленны-
ми на обеспечение безопасности 
в Беларуси.

Материально-техническое 
обеспечение деятельности 
Совета безопасности осущест-
вляется в целевом порядке за 
счет средств республиканско-
го бюджета. Финансирование 
деятельности аппарата Совета 
безопасности производится по 
отдельной строке в смете расхо-
дов Администрации президента 
Республики Беларусь.

В своих публичных высту-
плениях Лукашенко подчер-
кивал, что создавал Совбез по 
его личному поручению Виктор 
Шейман.

Какие задачи ставил перед Совбезом А.Лукашенко?
В 2005 году А.Лукашенко предложил 

Совбезу сформировать систему “обеспечения 
информационной безопасности страны”.

 “Если кто-то думает, что обеспе-
чением информационной безопасности 
должны заниматься теле- и радиока-
налы, тот глубоко заблуждается, – 
цитировала Лукашенко пресс-служба. 
– Прежде всего ее обеспечивают прези-
дент, правительство и главные коорди-
наторы — Администрация президента и 
Госсекретариат Совета безопасности”.

В 2006 году Лукашенко говорил, что 
Совбез “укомплектован достаточно про-
фессиональными людьми”, требуется лишь 
усилить “антикоррупционную составля-
ющую”. Среди приоритетных задач этого 

органа называлось “усиление борьбы с кор-
рупцией в высших эшелонах государствен-
ной власти и управления”.

В 2008 году Лукашенко заявил, что рас-
считывает на кадровое укрепление этой 
структуры, отметив, что “будут много-
кратно усилены требования к работе 
Государственного секретариата Совета 
безопасности, которому необходимо при-
дать серьезный дополнительный импульс 
и кардинально повысить его эффектив-
ность”. “Вы утратили чувство реально-
сти, – сказал Лукашенко. – Свыклись с 
негативом и имеющимися проблемами, 
пускаете на самотек многие направления 
деятельности. Госсекретариат Совета 
безопасности должен не только контро-

лировать, но и максимально повысить 
спрос, встряхнуть всю силовую и право-
охранительную систему, значительно ее 
усовершенствовать и привести в соответ-
ствие с требованиями сегодняшнего дня. Не 
командовать, а координировать проведение 
политики президента в этих сферах”.

В 2014 году Лукашенко потребовал 
усиления деятельности Госсекретариата 
Совета безопасности. «Я уже как-то 
публично говорил о работе государствен-
ного секретариата Совета безопасности. 
Но это не значит – вот мы поговори-
ли, и не должно быть движения в плане 
улучшения и усиления качества работы. 
Это уже состоявшаяся структура, кото-
рая существует 20 лет, это время, когда 

пора двигаться вперед более решительно, 
не боясь принимать какие-то более про-
грессивные решения, вносить предложения 
и так далее».

Лукашенко сказал, что его настора-
живают некоторые вопросы дисциплины, 
особенно среди офицерского и даже гене-
ральского корпуса в Министерстве обо-
роны: «Таких фактов предостаточно». И 
подверг резкой критике и высказал пре-
тензии  к качеству работы закрытой – так 
называемой правительственной – связи. 
«Это не дело, когда говоришь с главой 
какого-то государства, и нормально пого-
ворить невозможно. Поэтому есть также 
ряд претензий к этой сфере деятельно-
сти».

ТАК ДУМАЮ!
Няма чаго 

паказаць…
Як толькі з’явілася Палата 

прадстаўнікоў цяперашняга 
склікання і як толькі яе стар-
шынёй быў абраны Уладзімір 
Андрэйчанка, ён публічна заявіў 
пра тое, што дыскусіі дэпутатаў па 
самых вострых пытаннях будуць 
трансліравацца ў прамым эфіры 
тэлеканалаў. 

Дзякуй Богу, часу прайшло 
дастаткова – у наступным годзе 
ўжо будуць новыя выбары. І дзе 
тыя дэбаты?

Не было вострых пытанняў? 
Ды колькі хочаш – тых, што хва-
лююць людзей, тых, што лёсавыз-
начальныя для краіны. Вось толькі 
дэпутатам, як я разумею, не было 
чаго выказаць на гэты конт. Яны, 
наадварот, чакалі, што выканаўчая 
ўлада ім скажа, які загад дасць.

Нічым іншым не магу 
патлумачыць гэту дзіўную 
сітуацыю. Бо проста ж немаг-
чыма паверыць, што ў старшыні 
Палаты прадстаўнікоў не хапіла 
паўнамоцтваў, каб вырашыць 
такое простае пытанне, якое 
непасрэдна тычыцца работы 
ніжняй палаты парламента. А калі 
не хапіла, дык навошта дурыць 
галаву людзям і рабіць выгляд, 
што дэпутаты ў нашым грамад-
стве нешта значаць?!

З другога боку, калі б было што 
паказаць, дык калі не на тэлека-
налах, то хоць бы ў інтэрнэце, на 
сваім сайце, Палата прадстаўнікоў 
арганізавала б трансляцыю пася-
джэнняў, выступленняў, дэбатаў, 
дыскусій… Нічога няма. Значыць, 
проста няма чаго паказваць.

Пётр ЛубІЦКІ.
Мінск.

А вы,  
друзья, как 

ни садитесь…
В ноябре 2011 года, когда 

вовсю бушевал доморощен-
ный валютный кризис, когда 
белорусский рубль девальви-
ровался чуть ли не трехкрат-
но, а цены выросли более чем 
в два раза,  Лукашенко дал 
«отлуп» рыночным предло-
жениям тогдашнего премьера 
Мясниковича и вице-премье-
ра Румаса. Последние, вероят-
но, пришли к пониманию, что 
надо хоть что-то сделать. Но 
услышали от босса, что «при-
дется и впредь вручную регу-
лировать некоторые процес-
сы». В итоге и по сей день все 
ключевые вопросы решаются в 
экономике единолично им, то 
есть вручную. Хотя из ближай-
шего окружения все громче и 
громче звучат голоса о необхо-
димости проведения реформ.

Заместитель главы 
Администрации президента 
Снопков сделал ряд смелых 
заявлений. Что белорусская 
экономика в нынешнем состо-
янии долго не протянет, что 
назрели две ключевые рефор-
мы – разделение функций 
государства как регулятора и 
собственника, а также пере-
ход от директивного плани-
рования к индикативному, 
когда предприятиям показа-
тели будут доводиться не как 
обязательные для выполне-
ния, а как рекомендуемые. Он 
признал, что у правительства, 
исполкомов, министерств раз-
общенные цели и «использова-
ние на данный момент верти-
кали как одного из основных 
элементов нашего общества, 
к сожалению, не приносит 
того эффекта, на который мы 
могли бы рассчитывать». С 
ним легко можно согласиться. 
Директивные методы, к при-
меру, привели к рекордным 
сверхнормативным складским 
запасам готовой продукции, 
к омертвлению капитала, к 
отсутствию «оборотки» на 
предприятиях.

Помощник президента 
Рудый в своих заявлениях и 
статьях подверг довольно 
резкой критике сегодняшнее 
положение вещей в экономике, 
ее ручное регулирование да и 
всю белорусскую экономиче-
скую модель в целом. Но, слов-
но памятуя об окрике вождя 
в адрес прежних «реформато-
ров», назвал целых пять при-
чин, почему в Беларуси пока не 
будет реформ. По крайней мере 
в 2016 году. Во-первых, это 
неочевидность необходимости 
реформ для широких масс. 
Недаром Лукашенко заявлял: 
мол, готов на любые реформы 
хоть завтра, так вы, белорусы, 
первые на них не согласитесь. 
Во-вторых, в стране нет денег. 
Так их и не будет без реформ! 
В-третьих, отсутствие внеш-
них стимулов. Действительно, 
получим от России очередные 
3 млрд и протянем год-два, 
как всегда. В-четвертых, мол, 
в Беларуси для проведения 
реформ нет соответствующих 
специалистов. Так нетрудно 
выписать из Польши отца их 
реформ Бальцеровича, кото-
рый здравствует и преподает 
в одном из варшавских уни-
верситетов. Конечно, поляки 
платят своим профессорам 
не в пример больше, чем мы 
своим, но правительство с 
Администрацией президента 
сбросились бы как-нибудь. И, 
наконец, в-пятых, искусствен-
ное нагнетание негативной 
реакции вроде «эти реформа-
торы в 1990-х довели страну 
до ручки».

Оглядка властных «рефор-
маторов» на правителя вовсе 
не случайна. Вот некоторые 
из его  последних заявлений. 
По результатам голосования: 
«народ выразил свою под-
держку политическому курсу, 
нацеленному на дальнейшее 
строительство сильного и 
процветающего государства». 
А раз так, то если кто-то хочет 
«резать по живому», пусть 

режет, когда сам станет пре-
зидентом, а ныне переизбран-
ный этого делать не будет. Или 
еще: «Это важнейший вопрос, 
который стоит перед прави-
тельством, экономическим 
блоком да и военно-промыш-
ленным комплексом. Не важно, 
в конце концов, что мы будем 
производить и продавать. 
Важно, чтобы продать, и 
желательно по хорошей цене. 
Вот это и есть суть рефор-
мы». Емко и в то же время про-
сто и понятно. И чтоб никто не 
сомневался, что у нас и даль-
ше будет регулироваться всё и 
вся: «…Расписать поштучно, 
если хотите, беру в кавычки, 
каждый трактор, автомо-
биль, каждый килограмм мяса 
и молока, определить, куда 
мы их будем поставлять, кто 
ответственный, и контроль 
ежеквартально, по некоторым 
позициям – ежемесячно». А 
тем, кто еще сомневается в 
том, что при нынешнем, бес-
сменном, правителе реформ не 
видать как своих ушей, еще 
цитата его недавнего выска-
зывания: «Реформа сегодня в 
одном – надо произвести каче-
ственный товар, который мы 
умеем производить, и продать 
его за хорошие деньги». 

Проблема-то в том, что 
при нынешней командно-
административной системе 
управления экономикой у 
государства уже не получает-
ся производить современный 
высококачественный товар 
в соответствии со спросом и 
тем более продать его. Это, как 
говорится, и коню понятно. 
Как и то, что главное устрем-
ление Лукашенко остается 
прежним – сохранять беско-
нечно статус-кво своей власти. 
Поэтому серьезных, глубоких 
реформ, а они так или иначе 
могут изменить основы авто-
ритарной власти,  не будет.  
Ни в 2016-м, ни в 2017-м и 
т.д. годах. А пока все так же. 
ВВП – минус 3,7%. Спад про-
мышленности – 7%, сельско-
го хозяйства – 3,1%, экспорта 
– свыше 26%, импорта – 30%.  
Продукция грудами лежит на 
складах. Большинство круп-
ных предприятий – МАЗ, МТЗ, 
БелАЗ – работают с убытками.

Надежда одна, с дав-
них пор общеизвестная – на 
Россию. На ее кредиты и на 
выздоровление ее экономики. 
Но российский ВВП также 
минусует. Мировые цены на 
нефть ожидаются в следую-
щем году такие же низкие, а 
свои санкции Запад не отме-
нит. Если в сентябре прошлого 
года средняя зарплата в России 
в долларовом эквиваленте 
составляла 810 «зеленых», то 
в сентябре этого года – толь-
ко 500 долларов. Белорусская 
зарплата, соответственно, сни-
зилась с 603 долларов до 389. 
Тают валютные запасы России. 
Только за октябрь Резервный 
фонд РФ сократился на 6,8% до 
65,7 млрд долларов. Войны в 
украинском Донбассе, в Сирии 
дают российскому руководству 
формальный повод сократить 
финансовую помощь ближай-
шему союзнику. Но поскольку 
Путин также стал уже выше 
бога, может, боги в Москве и 
договорятся. Однако струк-
турных реформ требует и 
МВФ, у которого правитель-
ство  Беларуси также просит 
кредит на 3 млрд долларов. Не 
дадут на Востоке, надо искать 
счастья на Западе. Поэтому, 
чтобы окончательно не консер-
вировать авторитарную эконо-
мическую модель, имитация 
реформ возможна. Лишь бы 
кредиторы были обманывать-
ся рады. К примеру, вместо 
холдингов создадут террито-
риальные кластеры, директив-
ные показатели назовут инди-
кативными и будут создавать 
экономику знаний. Только 
выйдет по Крылову: «А вы, 
друзья, как ни садитесь, все в 
музыканты не годитесь».

ВЯРТАЮЧЫСЯ ДА НАДРУКАВАНАГА

Імя Пупейкі – Аляксандр 
Рэдакцыя газеты “Народная Воля” цвёрда прытрымліваецца 

правіла: любая дапушчаная недакладнасць павінна быць выпраўлена. 
Таму і вяртаемся да артыкула “Один из патриархов”, які надрукаваны ў 
мінулым нумары. На жаль, у ім няправільна называецца імя бізнесмена 
Пупейкі, які даўным-даўно збег за мяжу. Яго завуць Аляксандр, а не 
Анатоль, як выпадкова напісана ў матэрыяле.

ПАМЯЦЬ

Архівы ссыльных
У расійскай абласной 

дзяржаўнай казённай установе 
“Дзяржаўны архіў Томскай 
вобласці” вельмі шмат дакументаў 
па гісторыі ссылкі ўдзельнікаў 
паўстанняў 1830–1831 і 1863–1864 
гадоў на Беларусі ў Томскую 
губерню. Пра гэта паведаміла 
дырэктар архіва Анастасія 
Караваева. 

“Па сваім характары дакументы 
ўяўляюць сабой артыкульныя спісы 
ссыльных, пратаколы допытаў 
удзельнікаў паўстанняў, інструкцыі, 
якія вызначаюць чарговасць 
перасялення ссыльных, просьбы 
ссыльных аб выдачы ім дапамогі, 
розныя даносы, фотаздымкі і 
тысячы іншых дакументаў”, – 
сказала Анастасія Караваева. 

ЧУЛІ?

XIV Мінскі форум 
пераносіцца

Адразу пасля таго, як 
стала вядома пра тое, што ў 
сваёй інаўгурацыйнай прамове 
Аляксандр Лукашэнка паведаміў: 
“Рэформаў не будзе…”, – прыйшла 
і другая навіна.

Мінскі форум, які праводзіцца 
з 1997 года Нямецка-беларускім 
таварыствам як пляцоўка для 
сустрэч інвестараў, палітыкаў і 
навукоўцаў дзвюх краін, у гэтым 
годзе не адбудзецца.

Пра гэта стала вядома з 
ліста, разасланага старшынёй 
форуму Райнерам Лінднерам яго 
ўдзельнікам.

«Дарагія сябры, у сувязі з 
кароткатэрміновымі праблемамі 
планавання з беларускага боку мы 
павінны, на жаль, перанесці XIV 
Мінскі форум на 2016 год. Мне 
вельмі шкада, і я спадзяюся, што ў 
вас не ўзнікла ніякіх нязручнасцяў, 
звязаных з вашым удзелам у 
Форуме», – паведаміў старшыня 
Нямецка-беларускага таварыства, 
прафесар Райнер Лінднер.

Пра новую дату Форуму ў 
2016 годзе стане вядома пазней.

ПАЛІТКУХНЯ

«Чорны піяр» 
 у дзеянні

Кіраўнік Белтэлерадыё-
кампаніі Генадзь Давыдзька ў 
эфіры перадачы «Клуб рэдактараў» 
паказаў абразлівую карыкатуру 
на палітыка. Сюжэт такі: аголены 
мужчына-стрыптызёр, вельмі 
падобны на Анатоля Лябедзьку, 
круціцца на шосце перад 
жанчынай-касманаўтам, падобнай 
на Ангелу Меркель… 

Ясна, што Ангеле Меркель 
гумар Давыдзькі – што слану 
драбіна. А ці не збіраецца Анатоль 
Лябедзька падаць у суд? 

«Ведаеце, паміж мужчынамі 
гэта ўсё вырашаецца прасцей, – 
пажартаваў Лябедзька, – калі б гэта 
было рэальным, з задавальненнем 
выклікаў бы Давыдзьку на рынг, але 
калі сур’ёзна, то я не лічу патрэб-
ным праз гэта судзіцца. Усім і так 
вядома, што гэта за чалавек».

Таксама Анатоль Лябедзька 
падкрэсліў, што калі яго беспе-
рапынна цкуюць на дзяржаўных 
каналах, то гэта значыць, што ён 
усё робіць правільна. 

СУСЕДЗІ
Праз мяжу на… 

байдарцы
Паміж Беларуссю і Літвой 

з’явіцца пункт памежнага 
кантролю на рацэ. 

З наступнага сезона на бай-
дарках, каноэ, невялікіх катэрах 
або прагулачных суднах беларусы 
змогуць бесперашкодна хадзіць у 
Літву. Пра гэта піша партал DELFI 
са спасылкай на газету Lietuvos 
zinios. Для тых, хто вандруе па 
Нёмане на сродках воднага транс-
парту, будзе абсталяваны сезонны 
пункт рачнога памежнага кантро-
лю “Швяндубрэ”. Адкрыць пункт 
памежнага кантролю намячаецца 
ў канцы лістапада. Чакаецца, што 
гэты крок прастымулюе турызм 
– літоўскія турысты змогуць на 
суднах хадзіць у Гродна, а белару-
сы – у Друскенікі.

Чиновники борются  
с импортом лекарств  

в ущерб здоровью белорусов?
(Окончание.  

Начало на 1-й стр.)
Стоп-лист

Естественно, что столь актив-
ное импортозамещение лекарств 
не могло не сказаться и на ассор-
тименте аптек. Безусловно, нет 
ничего плохого в том, что рядом 
с дорогими импортными препа-
ратами соседствуют более деше-
вые белорусские аналоги и есть 
немало белорусских препаратов, 
которые устраивают население и 
по качеству, и по цене. Здоровую 
конкуренцию в любой сфере и 
тем более в фармации можно 
только приветствовать. Но у нас 
пока превалирует привычный 
административный нажим. 

Какие только «указявки» не 
выходили из стен Минздрава за 
последние годы, только бы уве-
личить объемы продаж белорус-
ских лекарств в аптечной сети! 
Рекомендательные письма врачам 
«О принятии дополнительных 
мер, направленных на ограничение 
приобретения населением лекар-
ственных средств импортного 
производства», настоятельные 
обращения к компаниям-постав-
щикам «принимать действенные 
меры по ежегодному сокраще-
нию объема импорта синони-
мов отечественных средств»… 
Уже все знают, что врачи в 
поликлиниках выписывают 
в первую очередь рецепты на 
белорусские лекарства, что 
популярных у населения таблеток 
или капель может не быть даже в 
частных аптеках и надо побегать 
по городу, чтобы их купить. 
Недавно Минздрав установил 
ежемесячный мониторинг продаж 
в аптеках (в том числе и частных), 
расположенных в шаговой 
доступности от центральных 
поликлиник, больниц, 
диспансеров, чтобы выяснить, 
насколько активно аптеки 
предлагают «купляць беларускае».

Но и этих мер, оказывается, 
недостаточно.

«С августа этого года рабо-
тать стало еще сложнее, – гово-
рит коммерческий директор ком-
пании, занимающейся оптовыми 
поставками импортных препара-
тов в Беларусь. – Если так пой-
дет и дальше, то в новом году 
страна может остаться без мно-
гих импортных лекарств.

Что сейчас происходит? 
Александр Лукашенко потре-
бовал, чтобы выручка от про-
даж белорусских препаратов 
в Беларуси была такой же, как 
и от импортных, – 50 на 50. 
Чиновники щелкнули каблуками и 
бросились исполнять поручение. 
Хотя для всех, и в первую очередь 
для первых лиц Минздрава, оче-
видно, что, по сути, это невы-
полнимая задача. Потому что 
белорусская фармацевтическая 
промышленность производит 
дешевые генерики из недорогих 
субстанций – дешевые антибио-
тики, дешевые витамины, деше-
вые обезболивающие и т.д., сред-
няя цена таблеток 1–3 доллара. 
Представляете, какие должны 
быть объемы продаж дешевых 
лекарств, чтобы иметь 50 про-
центов рынка в стоимостном 
выражении! Поэтому чиновники 
идут на разные ухищрения».

По словам собеседника, ком-
паниям, занимающимся опто-
выми поставками лекарств, в 
приказном порядке увеличены 
квоты на закупку белорусских 
препаратов: «Завозишь в страну 

импорта на миллион долларов 
– будь добр на миллион закупи 
и белорусских лекарств. Раньше 
это соотношение было таким: 
70 процентов – импорт, 30 про-
центов – белорусские аналоги. 
Сегодня склады некоторых ком-
паний просто завалены белорус-
скими лекарствами, по полгода 
нет сбыта, фирмы не знают, что 
с ними делать. Зато Минздрав 
себе в статистику записал, что 
продажи отечественных препа-
ратов увеличены».

«Но и это еще не все, – 
утверждает наш собеседник. 
– Дистрибьюторам и раньше 
рекомендовали меньше ввозить 
импорта, сокращать поставки 
препаратов, аналоги которых 
есть в Беларуси. Сейчас доходит 
до абсурда, только бы выпол-
нить поручение президента. Уже 
даже те препараты, которые не 
производятся на территории 
Беларуси, но популярны у насе-
ления и хорошо продаются, по 
сути, запрещают. Составлен 
список импортных лекарств и 
спущен в контрольно-аналитиче-
ские лаборатории, которым дано 
указание затягивать сертифи-
кацию новых поставок данных 
препаратов в Беларусь. Этот 
список дистрибьюторы называ-
ют между собой «стоп-листом», 
он появился в конце августа и 
нигде не опубликован. Но про-
изошла утечка, и недавно фир-
мы, занимающиеся оптовыми 
поставками, его заимели».

В списке, который показы-
вает мой собеседник, более 300 
препаратов ведущих мировых 
и европейских производителей. 
Есть препараты, у которых нет 
белорусских аналогов, есть те, 
которые входят в список жиз-
ненно важных. Это и антибиоти-
ки, и обезболивающие лекарства, 
таблетки и порошки, которые 
активно используются при забо-
леваниях желудочно-кишечного 
тракта, профилактики сердечно-
сосудистых заболеваний, гипер-
тензии, противопростудные и 
противоаллергические препара-
ты. Вот только несколько наибо-
лее известных, топовых лекарств 
из данного списка:

«Линекс», «Мезим», «Фестал», 
«Эссенциале Н» и «Эссенциале 
форте Н», «Де-нол», «Но-шпа», 
«Верошпирон», «Канефрон 
Н», «Троксевазин», «Авелокс», 
«Берлиприл», «Энам», «Нолипрел», 
«Лориста», «Флавамед», 
«Лазолван», «АЦЦ», «Биопарокс», 
«Ибуклин», «Фромилид УНО», 
«Диротон», «Церебролизин», 
« Ка в и н тон  Ф о р те » , 
«Найз», «Кеторол», «МИГ», 
«Кардиомагнил», «Супрастин», 
«Цетрин», «Називин», «Виброцил», 
«Снуп», «Мастодинон», 
«Трихопол», «Полижинакс», 
«Терафлекс», «Седавит», «Ново-
Пассит» и другие.

Немало в списке глазных 
капель – «Квинакс», «Тобрекс», 
«Офтаквикс», «Неванак», 
«Траватан», «Вигадекса», вита-
минов – «Дуовит», «Супрадин», 
«Элевит  Пр онат а ль» , 
«Пантовигар».

«Сегодня многие аптеки еще 
распродают остатки предыду-
щих партий, – говорит наш собе-
седник. – А после Нового года в 
дефиците могут оказаться мно-
гие препараты. Сертификацию 
новой партии лекарств, ввезен-
ной на территорию Беларуси, 
согласно постановлению 
Минздрава, лаборатория должна 

проводить 7–15 дней. А сегодня 
компании на некоторые препара-
ты больше месяца не могут полу-
чить сертификат. Например, 
на «Линекс», «Мастодинон», 
«Тритаце» и другие. Все постав-
щики, дистрибьюторы об этом 
знают, и все боятся говорить, 
потому что Минздрав может 
лишить компанию лицензии, 
закрыть за какие-нибудь мел-
кие нарушения оптовые склады, 
аптеки. 

Но кому выгодна эта ситу-
ация? Никому! Народ недоволен, 
потому что зачастую надо побе-
гать по городу, чтобы купить 
нужное лекарство. Компании-
поставщики несут убытки, с 
начала года продажи упали на 
30 процентов, а при таком паде-
нии товарооборота говорить о 
прибыли не приходится. Значит, 
уменьшаются налоги, которые 
компании платят в бюджет, 
идет сокращение штатов, люди 
оказываются на улице. 

В соцсетях уже есть объ-
явления типа: привезем нуж-
ные лекарства из Вильнюса, 
доставка лекарств из России 
и т.д. Неужели наши правите-
ли не понимают: мы живем не в 
Томске, мы рядом с Европой. И 
народ поедет за лекарствами в 
Литву, Польшу, Россию. Деньги 
оставит там».

«Комментировать 
ничего не могу»

Неужели на самом деле 
существует такой «стоп-
лист», тормозящий постав-
ки импортных лекарственных 
средств в Беларусь? Звоню в 
Республиканскую контрольно-
аналитическую лабораторию 
Центра экспертиз и испытаний в 
здравоохранении. 

Заведующая лабораторией 
Ирина Майсак от каких-либо 
комментариев отказывается. 
Вежливо отвечает: «По пово-
ду этой информации, со всеми 
этими вопросами обращайтесь в 
Министерство здравоохранения. 
Я вам ничего не отвечу».

С аналогичными вопроса-
ми обращаюсь в региональные 
лаборатории. Никто информа-
цию компаний-поставщиков о 
«стоп-листе» не подтверждает, но 
и не опровергает. Например, с 
заведующей контрольно-анали-
тической лабораторией Гродно 
Галиной Скобейко у нас завязы-
вается такой диалог :

– Кто вам такое сказал 

(что существует «стоп-лист»». 
– Авт.)? – спрашивает Галина 
Станиславовна.

– В одной оптовой компании.
– Пусть оптовые компа-

нии и ответят, на основа-
нии чего они вам так сказали. 
Комментировать я ничего не 
могу. Они должны это подтвер-
дить.

– Мне предоставили этот 
список, этот «стоп-лист», как они 
его называют. Но я хотела бы 
уточнить непосредственно у вас, 
как у заведующей лабораторией, 
существует ли он?

– Не могу ничего ответить 
на этот счет. 

– Но вы же знаете, есть в 
вашей лаборатории такой лист 
или нет?

– Я вам объясняю: я не могу 
ничего вам ответить на такой 
вопрос. Такой вопрос я могу 
обсуждать только со своим руко-
водством. 

– Речь идет о том, что этот 
«стоп-лист» находится непосред-
ственно в лабораториях.

– Я еще раз повторяю: я не 
могу с вами об этом говорить. 
Да, есть свои определенные сро-
ки по прохождению контроля. 
Есть постановление Минздрава 
о проведении контроля качества 
лекарств. Есть еще администра-
тивные процедуры, которыми 
мы тоже руководствуемся. Это 
наши документы, этим занима-
ются наши лаборатории. Каждое 
лекарство подвергается своему 
виду контроля.

– Есть ли у вас примеры, ког-
да партия поступивших импорт-
ных лекарств сертификацию про-
ходит не 7–15 дней, а месяц и 
больше?

– Комментировать я ничего 
не могу. Вам лучше обращаться 
к нашему руководству в Минск.

На недавней пресс-
конференции, которая была 
приурочена ко Дню работников 
фармацевтической промышлен-
ности, у заместителя директора 
Департамента фармацевтической 
промышленности Министерства 
здравоохранения Виктора Шеина 
журналисты поинтересовались, 
почему созданы негласные пре-
пятствия для ввоза в Беларусь 
импортных препаратов. Не слу-
чится ли так, что в новом году 
белорусы столкнутся с дефици-
том импортных препаратов, что 
многих из них не будет даже в 
частных аптеках?

– Могу однозначно сказать, и 
это требование министра здра-

воохранения, – заявил Виктор 
Шеин, – в розничной сети в обя-
зательном порядке должны быть 
все импортные аналоги, кото-
рые ранее завозились на терри-
торию Беларуси и которые для 
некоторых граждан являются 
панацеей. Если так сложилось, 
что это лекарственное средство 
помогает человеку, оно должно 
быть обязательно в аптечной 
сети. Единственное требование 
к нашим партнерам: мы произ-
водим качественную продукцию, 
ничем не отличающуюся по 
эффективности от импортных 
аналогов, так будьте любезны 
– обеспечивайте рынок, будьте 
патриотами страны и ни в коем 
случае не напрягайте тех, кто не 
имеет высокого достатка.
Маленький гражданин 

и интересы 
государства

Когда чиновники говорят о 
необходимости импортозаме-
щения лекарств, они, безуслов-
но, пекутся о государственных 
интересах, экономии бюджетных 
средств, но вряд ли думают о пен-
сионерке Зинаиде Альшевской.

– У мамы диабет второй 
группы и есть право на льготные 
рецепты, – рассказывает ее дочь 
Лариса. – Но выписывают толь-
ко белорусские лекарства. А для 
мамы это не лечение, а мучение. 
Когда она лежала в больнице и ей 
подбирали дозу инсулина, кололи 
белорусские препараты. Вечером 
сделают так называемый длин-
ный укол – утром маму всю тря-
сет, она почти теряет сознание. 
Потом уже врачи подсказали, 
что есть французская инъекция 
– ручка «Лантус». В отличие от 
белорусского аналога этот пре-
парат плавно снижает уровень 
сахара в крови, практически не 
имеет побочных эффектов. Еще 
одно его преимущество – он очень 
удобен в использовании: откру-
тил нужную дозу и уколол себя 
сам, не надо самому готовить 
инъекцию, как с белорусским 
инсулином. Маме этот препарат 
подошел идеально. Но сегодня в 
Минске не везде есть «Лантус». 
На всякий случай я уже заказала 
эти инъекции в Москве, чтобы не 
получилось так, что маме нечем 
будет лечиться. Потому что, 
например, альфа-липоевой кисло-
ты, которую принимают мно-
гие диабетики, уже практически 
нет в городе, проще ее заказать 
в Украине, Литве, чем искать в 

Минске.
А это рассказ минчанки 

Ирины Коваль.
 – Весной страдала 

от стенокардии, попала в 
кардиологическое отделение. 
Поскольку был повышен 
холестерин, в схему моего лечения 
входили статины. Назначили 
белорусские препараты, но 
через пару дней после их приема 
я почувствовала недомогание, 
дикие головные боли, была 
просто в разобранном состоянии. 
Заменить белорусское лекарство 
на импортное врачи не смогли: 
в стационаре их нет в наличии! 
При выписке врач посоветовал 
купить импортный статин 
«Зокор». Принимаю его уже 
почти полгода и чувствую себя 
прекрасно. Но сегодня «Зокор» 
пропал не только из госаптек 
(там предлагают его белорусский 
заменитель), но и у частников не 
купить, остались буквально две 
аптечные сети в Минске, где он 
еще продается.

«Наши чиновники кивают 
в сторону России: мол, там 59 
процентов препаратов россий-
ского производства, – говорит 
коммерческий директор одной 
из компаний, занимающейся 
поставками лекарств. – Но про-
изводство отечественных пре-
паратов, лекарственная безопас-
ность актуальны для стран с 
населением свыше 50 миллионов, 
потому что там большие рынки 
лекарств. В России фармакологи-
ческий рынок составляет 5 мил-
лиардов долларов, и это сейчас, 
в кризис, а до падения был 10 
миллиардов. А в Беларуси – 500 
миллионов долларов. Но если мы 
начнем все заменять дешевыми 
белорусскими генериками и пре-
пятствовать поставкам импор-
та, то получим не только дефи-
цит лекарств, на рынке появит-
ся монополист, и тогда цены на 
белорусские препараты станут 
кусаться».

К слову, недавно иссле-
довательская компания 
«Интелликс-М» опубликовала 
свои данные о том, как росли 
цены на лекарства в Беларуси. 
Оказывается, за январь–август 
этого года белорусские препа-
раты выросли в цене в среднем 
на 15 процентов. Лекарства 
Борисовского завода медпре-
паратов подорожали в среднем 
на 23 процента, минского РУП 
«Белмедпрепараты» – на 15, СП 
ООО «Фармлэнд» на 30 процен-
тов. Есть белорусские лекарства, 
которые с начала года стали 
дороже в два раза. Например, 
анальгин в инъекциях, корвалол, 
аспикард, каптоприл, изониазид, 
карбамазепин и т.д.

«Нет ничего плохого в том, 
что в Беларуси много отече-
ственных лекарств, – считает 
Зинаида Альшевская – Я, напри-
мер, «Но-шпу» не покупаю, мне 
помогает дротаверин. Но про-
блема в том, что далеко не всег-
да белорусские генерики эффек-
тивны, и я на своем опыте в 
этом убедилась. Мне белорусский 
инсулин не подошел, но купить 
импортный – проблема! Почему 
даже частным аптекам дикту-
ют, чем торговать? Почему, 
чтобы купить лекарство за свои 
деньги, мы должны терпеть неу-
добства? Не слишком ли высокая 
цена здоровья получается?»

Мария ЭЙСМОНТ.

ЖУРНАЛИСТСКОЕ РАССЛЕДОВАНИЕ

ПРЭМ’ЕРА!

Што прыцягнула мноства людзей у 
кінатэатр? Статус прэм’еры, якая адбы-
лася ў фармаце фестывалю “Лістапад”? 
Шыкоўны піяр з боку Андрэя 
Курэйчыка, рэжысёра “ГараШа” і 
аўтара сцэнарыя? Тэма – рэвалюцый-
ная для беларускага кіно?

Некалькі слоў пра сюжэт фільма. 
Маладога беларуса пасля пяці гадоў 
жыцця ў Амерыцы дэпартуюць дадо-
му. За акіянам ён працаваў у буй-
ным аўтасэрвісе. Але ў Беларусі яго 
рэкамендацыі нікому не патрэбны. 
“Амерыканец”, чыю ролю выконвае акцёр 
РТБД Арцём Курэнь, уладкоўваецца на 

працу ў гаражную аўтамайстэрню, раз-
мешчаную ў Шабанах.

«Шабаны сваёй архітэктурнай 
зачыненасцю, сваёй містычнай 
«саўковасцю» – увасабленне сучаснай 
Беларусі, – тлумачыць “Народнай 
Волі” Андрэй Курэйчык. – Тое, што 
мы назіраем у Шабанах, мы бачым і 
ва ўсёй краіне. Гэта ўзор таго, што 
нас чакае. Таму мы хацелі зняць саты-
ру пра саўковае мысленне і пра яго 
сутыкненні з мысленнем заходнім». 
Дарэчы, саўковае мысленне ўвасабляе 
начальнік “Амерыканца”, старэйшы 
аўтамеханік гаража (яго ролю выкон-

вае заснавальнік і вакаліст гурта Neuro 
Dubel Аляксандр Кулінковіч).

Як прызнаўся кампазітар Дзмітрый 
Фрыга, “ГараШ” задумваўся як лёгкі 
іранічны сітком (камедыя з пастаяннымі 
асноўнымі персанажамі і месцам дзеян-
ня, адзін з прыкладаў – “Мая чароўная 
няня”). Стваральнікі стужкі паказва-
юць чыноўніка, які бярэ хабар (пры-
чым работнікі гаража адпомсцяць яму), 
іранізуюць над законам пра тунеядцаў 
і згадваюць Зянона Пазьняка. Авацыі 
публікі сарваў эпізод з удзелам актрысы 
Эвеліны Сакура. Яе гераіня, паненка 
лёгкіх паводзін з прывабным дэкаль-

тэ, днём працуе ў сабесе, дзе афармляе 
інвалідаў. Яе візіты ў гараж – усяго толькі 
хобі. Дарэчы, пасля прагляду карціны 
Сакура прызналася, што “апошнім 
часам атрымлівала шмат сцэнарыяў, у 
якіх было напісана: вашай гераіне за 70 
гадоў, яна бабуля. Калі Андрэй Курэйчык 
спытаў: “Прастытутку сыграеш?”, я 
адказала: “Не пытанне!”.

Сцэнарыст фільма па-чорнаму 
паіранізаваў і над праверкамі, якія ла- 
дзяць разнастайныя ведамствы. 
У адным з эпізодаў герой Арцёма 
Курэня разгортвае мясцовую газе-
ту. Там паведамляецца, што ў Мінску 

былі забіты пажарнік і супрацоўнік 
санэпідэмстанцыі. З кантэксту робіцца 
зразумела: “Амерыканец” падазрае ў 
забойстве сваіх начальнікаў. “Для нас 
гэта былі сімвалы: санэпідэмстанцыя – 
адзін монстр, пажарнікі – другі монстр, 
якія “кошмарят” дробны бізнес”, – 
адкрыта заявіў Курэйчык. Дарэчы, 
на абмеркаванні фільма нейкі хлопец 
з залы запытаўся: хто ж усё ж такі 
з’яўляецца забойцам? “Гэта адкрыецца 
ў другой частцы, – пажартаваў сцэна-
рыст. – Насамрэч мы шмат іранізавалі 
над тым, што Шабаны – гэта такая 
зона, куды можна прыйсці, але адкуль 

можна не вярнуцца”.
Паколькі “ГараШ” выклікаў 

велізарную цікавасць у гледачоў, 
дырэкцыя “Лістапада” аб’явіла дадат-
ковы сеанс. Таму фільм можна будзе  
ўбачыць заўтра, 11 лістапада, у 
кінатэатры “Мір” (16.50) і 12 лістапада 
ў кінатэатры “Перамога” (17.00). Як 
патлумачыў Курэйчык карэспандэн-
ту “Народнай Волі”, у бліжэйшы час 
іншых паказаў не будзе. У інтэрнэт 
фільм таксама не выкладуць, бо 
стваральнікі “ГараШа” прапануюць 
фільм на міжнародныя фестывалі.

Дзяніс МАРЦІНОВІЧ.

Андрэй КУРЭЙЧЫК: 

«Тое, што мы назіраем у Шабанах, мы бачым і ва ўсёй краіне…»
Звычайна прэм’еры беларускіх кінастужак адбываюцца пры напаўпустых залах. Але на паказе ў кінатэатры “Перамога” назіраўся поўны аншлаг. Шмат гледачоў нават 

стаялі ў праходах. У Мінску адбылася прэм’ера фільма “ГараШ”, дзеянне якога адбываецца ў Шабанах, што на ўскраіне Мінска.

КРЫМІНАЛ

Дык што з Юляй?
На мінулым тыдні “Народная 

Воля” і іншыя СМІ паведамілі пра 
знікненне чэмпіёнкі Беларусі ў 
спрынтарскім бегу Юліі Балыкінай 
і пра тое, што, на думку следчых, 
яна забіта.

Па справе затрыманы былы 
малады чалавек спартсменкі. Ён 
прызнаўся, што забіў дзяўчыну і 
вывез цела ў лес. Але дзе закапаў 
труп, не памятае…

І вось ужо каторы дзень 
міліцыя і валанцёры з пошукава-
выратавальнага атрада “Анёл” 

даследуюць лясы вакол Мінска. 
Пакуль Юлю Балыкіну не знайшлі.

ІНІЦЫЯТЫВА

«Матчын рух 328»
У Гродне адбыўся ўстаноўчы 

сход абласнога сацыяльна-
асветніцкага грамадскага 
аб’яднання “Матчын рух 328”. 
Маці, чые дзеці асуджаны паводле 
артыкула 328 Крымінальнага 
кодэкса Рэспублікі Беларусь 
( “ Не з а к о н н ы  а б а р о т 
наркатычных і псіхатропных 
рэчываў”), аб’ядноўваюцца 
дзеля абароны правоў сваіх 
дзяцей, многія з якіх, паводле 
меркавання родных і блізкіх, 
асуджаны незаконна. 

Старшыня грамадскага 
аб’яднання Ларыса Жыгар 
лічыць, што жорсткія захады 
супрацоўнікаў праваахоўных і 
судовых устаноў у адносінах да 

абвінавачаных паводле артыкула 
328 Крымінальнага кодэкса сталі 
галоўнай прычынай стварэння 
арганізацыі. “Тэрміны пакарання 
сапраўды неймаверныя. 8 гадоў 
– гэта зараз вялікая рэдкасць. 
Звычайна даюць 10–18 гадоў! 
Наша задача зрабіць так, каб нас 
пачула ўлада”, – кажа яна.

С а ц ы я л ь н а - а с в е т н і ц к а е 
грамадскае аб’яднанне “Матчын 
рух 328” мае на мэце таксама 
ажыццяўленне дзейнасці, 
накіраванай на садзейнічанне 
прафілактыкі ўжывання і 
распаўсюджвання наркотыкаў, 
прапаганду здаровага ладу жыцця, 
а таксама аказанне неабходнай 
дапамогі асуджаным і іх сем’ям.

І тут недабор
УРАДЖАЙ-2015

У Беларусі завяршаецца 
ўборка цукровых буракоў. Па 
стане на ўчарашні дзень быў 
убраны ўраджай з 96,8 тыс. га, або 
98,3% ад плана.

Як паведаміла Міністэрства 
сельскай гаспадаркі і харчавання, 
усяго сабрана 3 млн 268 тыс. тон 
цукровых буракоў, што на 25,2% 
менш, чым на аналагічную дату 
мінулага года. Ураджайнасць 

менш леташняй і складае 334,1 ц/т 
супраць 463,7 ц/т.

ГУЧНАЯ СПРАВА

Паўлоўскі сядзіць, яго бізнес працуе
Арышт члена Савета 

Рэспублікі Андрэя Паўлоўскага 
пакуль не адбіўся на ягоным 
бізнесе па вытворчасці кар-
мавых дабавак. Фірма працуе і 
выступіла з заявай з нагоды 
арышту свайго заснавальніка.

ТАА “Біяком” гарантуе выка-
нанне сваіх абавязацельстваў 
перад контрагентамі, гаворыц-
ца ў заяве кіраўніцтва прад-
прыемства, апублікаваным на 
афіцыйным сайце кампаніі ў сувязі 
з прад’яўленымі КДБ і дэпартамен-
там фінансавых расследаванняў 
КДК абвінавачаннямі заснавальніку 
кампаніі Андрэю Паўлоўскаму і яго 
калегам па бізнесе.

Як паведамлялася раней са спа-
сылкай на прэс-службу КДБ, павод-
ле папярэдніх ацэнак дэпарта-
мента фінансавых расследаванняў 
КДК толькі чатырма фірмамі з гру-
пы кампаній “Біяком” за апошнія 
гады не выплачаны падаткі не 
менш як на 144 мільярды рублёў. 
“Устаноўлена, што злачын-
ная схема была распрацавана і 
рэалізоўвалася па ініцыятыве 
кіраўніцтва групы кампаній 
“Біяком” з задзейнічаннем шэрагу 
падкантрольных замежных камер-
цыйных структур з васьмі краін”, 
– гаварылася ў заяве следчых.

“ТАА “Біяком” пацвяр-
джае факт правядзення следчых 

дзеянняў у дачыненні да асноўнага 
заснавальніка і шэрагу службовых 
асоб кампаніі. Адначасова з гэтым 
ТАА “Біяком” запэўнівае, што 
правядзенне следчых дзеянняў 
ні ў якай меры не адаб’ецца на 
інтарэсах кліентаў, пастаўшчыкоў, 
падрадчыкаў і іншых партнёраў 
кампаніі як унутры краіны, так і 
за яе межамі, – гаворыцца ў заяве 
кампаніі. – На сённяшні дзень ТАА 
“Біяком” прадпрымае ўсе магчы-
мыя намаганні для забеспячэння 
работы ў нармальным рэжы-
ме. Кіраўніцтва і супрацоўнікі 
прадпрыемства разумеюць, што 
нават кароткатэрміновы пера-
пынак у пастаўках прадукцыі і 

паслуг ТАА “Біяком”, а таксама 
спецыялізаваных ТАА “Біяком 
Агра”, ТАА “Біяком Тэхналогія” 
можа самым негатыўным чынам 
паўплываць на нармальны 
працоўны рытм больш як 700 
прадпрыемстваў і арганізацый 
рэспублікі”.

ТАА “Біяком” выказала 
ўпэўненасць ў аб’ектыўным раз-
глядзе і спрыяльным вырашэнні 
сітуацыі, якая склалася. “Цяпер 
неабходна падрабязная і кампе-
тэнтная ацэнка таго, што адбы-
ваецца, пасля мы будзем гатовы 
да больш разгорнутых публічных 
каментарыяў”, – падкрэсліваюць 
у кіраўніцтве кампаніі. 

Паводле інфармацыі кампаніі, 
Андрэй Паўлоўскі ініцыяваў і 
на сёння рэалізуе тры маштаб-
ныя інвестыцыйныя праекты. 
Праекты па будаўніцтве заво-
да па перапрацоўцы сыроваткі і 
выпуску сыроватачна-тлушчава-
га канцэнтрату, а таксама завода 
па выпуску дзіцячага харчавання 
знаходзяцца ў высокай ступені 
завершанасці, адзначаецца ў 
заяве. “Паспяховы і своечасовы 
запуск дадзеных вытворчасцяў – 
гэта новая імпартазамяшчальная 
прадукцыя на рынку Рэспублікі 
Беларусь і новыя высокапрадук-
цыйныя працоўныя месцы”, – 
падкрэсліваецца ў дакуменце.

СКАНДАЛ

Кнігі – знішчыць!
Учора на некалькіх сайтах 

з’явілася сенсацыя: чыноўнікі 
Міністэрства інфармацыі нібыта 
загадалі знішчыць тыраж кнігі 
палітолага Віталя Сіліцкага, 
якая была надрукавана пасля 
смерці аўтара. У ёй, бачыце, 
былы кіраўнік зарэгістраванага ў 
Вільнюсе Беларускага інстытута 
стратэгічных даследаванняў 
параўнаў рэжымы Слабадана 
Мілошавіча ў Югаславіі 1990-х і 
Аляксандра Лукашэнкі ў Беларусі.

К н і г а  на з ы в а е ц ц а 
«Доўгая дарога ад тыраніі: 
посткамуністычны аўтарытарызм 
і барацьба за дэмакратыю ў Сербіі 
і Беларусі». Гэта не мастацкі і 
нават не дакументальны твор. 
Гэта навуковае паліталагічнае 
даследаванне. «У вашых руках 
пасмяротная кніга Віталя 
Сіліцкага. Кніга, якую Віталь 
не дапісаў. Кніга – працяг дас-
ледавання «Адкладзеная сва-
бода: посткамуністычны 
аўтарытарызм у Сербіі і 
Беларусі», якое публікавалася ў 
2003 годзе ў часопісе «ARCHE» і 
было выдадзена асобнай кнігай у 
2012 годзе па адыходзе Віталя», – 
пазначана ў анатацыі. 

У друкарні “Палікрафт”, якая 
друкавала выданне, сцвярджаюць, 
што тыраж знішчаны па загадзе 
Міністэрства інфармацыі. Але 

пісьмовага загада нікому не 
паказваюць, і яго ніхто не бачыў. 
Магчыма, яго наогул не было, а 
спрацавала тэлефоннае права 
альбо вуснае ўказанне.

Дырэктар друкарні «Палікрафт» 
Фёдар Басько патлумачыў “Нашай 
Ніве”: “Нам сказалі, што калі 
гэтага не зробім, то друкарню 
зачыняць. Зрэшты, самі вінаваты – 
не глядзелі, што друкуем”.

У той жа час нагадаем, што 
ў Беларусі афіцыйна дзейнічае 
канстытуцыйная норма аб 
свабодзе слова, а папярэдняя 
цэнзура забаронена. Таму на якой 
падставе знішчана кніга і наколькі 
гэта законна, сказаць цяжка. 
“Народная Воля” абавязкова 
вернецца да гэтай тэмы.

Віталь Сіліцкі – палітолаг, 
першы дырэктар Беларускага 
інстыт у та страт эгічных 
даследаванняў. Ён памёр у 38 
гадоў ад раку, кніга мелася стаць 
яго пасмяротным помнікам.

Ігар МАРОЗАЎ.
P.S. “Народная Воля” 

звязалася з начальнікам 
упраўлення прававой і кадравай 
работы Мінінфарма Вікторыяй 
Мялешка, якая сказала: “Першы 
раз чую пра гэта, прозвішча 
Сіліцкага мне нічога не гаворыць. 
Калі б такі загад існаваў, то мы 
пра яго ведалі б…”



Несколько шведских компа-
ний предложили сотрудникам 
работать за ту же зарплату на 
два часа меньше, считая, что это 
повысит их производительность 
и мотивацию. Шведский экспери-
мент вызвал большой интерес в 
мире.

Эрика Хеллстром любит 
закрывать свой офис в полчетвер-
того, чтобы иметь возможность 
отправиться в конце дня на про-
гулку в лес, окружающий ее род-
ной город.

Раньше Эрика работала фри-
лансером, и ее рабочий день затя-
гивался надолго, к тому же рабо-
чие часы не были регулярными. 
Теперь она – арт-директор одного 
из первых шведских стартапов, 
решивших перейти на шестичасо-
вой рабочий день.

Офис Эрики находится в 
Фалуне, ее компания Background 
AB – одна из нескольких в 
Швеции, пробующих новую кон-
цепцию укороченного рабочего 
дня – весьма популярную у шве-
дов, озабоченных балансом между 
работой и личной жизнью. «Для 
меня это совершенно фантасти-
ческая возможность, – говорит 
Эрика. – У меня появилось боль-
ше свободного времени на трени-
ровки и на то, чтобы погулять, 
пока еще светло на улице. Теперь 
я успеваю и поработать в моем 
саду».

Детей у 34-летней Эрики пока 

нет, но ей нравится проводить 
больше времени с друзьями и 
близкими. Она говорит, что изба-
вилась от большей части стрес-
са после того, как сократился ее 
рабочий день.

Ее начальник Джимми 
Нилссон, совладелец компании, 
решился на эту инициативу в сен-
тябре, пытаясь создать более про-
дуктивную обстановку на работе. 
«Сложно концентрироваться на 
работе в течение восьми чесов. 
Но на протяжении шести часов 
можно быть более сосредоточен-
ным и многое сделать быстрее», 
– говорит он.

Его сотрудники находятся на 
своих рабочих местах с 8.30 до 
11.30, уходят на час на обед и 
потом работают еще три часа. В 
офисе они не должны проводить 
время в социальных сетях, а все 
личные звонки и имейлы откла-
дываются на конец рабочего дня. 
Зарплаты сотрудников из-за пере-
хода на укороченный рабочий 
день не изменились.

Концепция шестичасового 
рабочего дня не нова для Швеции, 
однако в 2015 году эта идея при-
обрела второе дыхание. В городе 
Кируна эксперимент с шестичасо-
вым рабочим днем продолжался 
16 лет. В сервисном центре ком-
пании Toyota, расположенном на 
западном побережье страны, сме-
ны механиков были укорочены 
более 10 лет назад. Компания объ-

явила о быстром росте прибыли, 
и с тех пор она придерживается 
этой схемы.

В последние месяцы несколь-
ко шведских стартапов присоеди-
нились к инициативе Background 
AB. Новую схему испытывают 
также два больничных отделения 
в Упсале и хирургическое отделе-
ние Университета Сальгренска в 
Гетеборге.

Самый известный пример 
– дом престарелых на западе 
Швеции, где 80 медсестер переш-
ли в феврале на шестичасовой 
рабочий день. Этот эксперимент 
предполагается проводить в тече-
ние двух лет. При этом 80 медсе-
стер в другом таком же доме пре-
старелых продолжают работать 
обычные восемь часов в день.

Амик Гревал, 29-летний кана-
дец, год назад переехавший из 
Лондона в Стокгольм, считает, 
что у шведской модели больше 
преимуществ, чем недостатков. 
«Это сильно отличается от 
Великобритании, где клиенты 
хотели оставаться на связи со 

мной по вечерам и в выходные», 
– говорит он. Гревал работает в 
местном отделении Citibank. Он 
полагает, что хотя такая органи-
зация работы может раздражать 
тех, кто привык к долгим рабочим 
часам и возможности постоянной 
связи с клиентами, у шведской 
модели намного больше преиму-
ществ, чем недостатков.

«Первое, о чем я подумала, 
когда услышала об укороченном 
рабочем дне, – а что они будут 
делать со своим свободным вре-
менем?»– говорит 40-летняя экс-
перт Пиа Уэбб. – Я уже вижу, что 
многие клиенты, заканчивающие 
в четыре или пять вечера, тут же 
пытаются заняться спортом, воз-
ить куда-нибудь детей, начинают 
готовить домашнюю еду. У них 
есть дача, катер, так что теорети-
чески это все должно помочь им 
расслабиться, но на деле это обо-
рачивается еще большей нагруз-
кой. Мы не очень умеем просто 
посидеть, ничего не делая».

Мэдди СЭВИДЖ.
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Семен БУКЧИН

НА СВАЕ ВОЧЫКАЛОНКА АЛЕСЯ НЯЎВЕСЯ

Записки 
побежденного 

О ВРЕМЕНИ И О СЕБЕ

(Продолжение. Начало в №84, 86.)

Благословенный застой

ЭКСПЕРИМЕНТ

Сейчас-то я понимаю (а может, мне это только кажется из-за воз-
раста), что пресловутый брежневский застой был по-своему очень 
неплохим временем. Страна много строила и открывала, наука, культу-
ра – если глядеть из сегодняшнего дня – процветали. Народ гонялся за 
хорошими книгами. Идеологические зажимы дряхлели. Стали издавать 
то, что еще совсем недавно казалось неиздаваемым. Возвращались 
имена Набокова, Мандельштама, Аверченко, Тэффи… Диссидентов, 
понятное дело, высылали и сажали, они были героями либеральной 
интеллигенции. Солженицына – за границу, Сахарова – в Горький. 
Евреи развернули борьбу за выезд. На писательских съездах и плену-
мах в Беларуси Владимир Домашевич постоянно и отважно вступался 
за белорусский язык.

Жизнь была достаточно разнообразная (у кого наука, у кого карье-
ра, у кого туризм, у кого книги) и в то же время какая-то безвыходно-
удушливая. Как утверждалось в газетах, мы жили «от съезда к съезду» 
(была такая рубрика). Но чтобы Киев обстреливал Донецк? – это было 
за пределами самой смелой фантастики. Ну да, дефицит торжествовал, 
женские сапоги, дубленки, ондатровые шапки и прочие атрибуты благо-
получия – все это было из сферы трудноприобретаемого. И с продук-
тами определенными напряг был. Зато почти всё было предсказуемо и 
понятно. И вместе с тем, повторю, ощущение духоты было сильнейшим.

– Как там живут, в вашей Белоруссии? – спрашивал меня москов-
ский корреспондент «Вашингтон Пост» Питер Оснос. Разговор проис-
ходил на квартире писательницы Инны Густавовны Варламовой, тещи 
моего друга Юры Гаврилова, «подписантки» разных петиций в защиту 
гонимых инакомыслящих. А что я мог сказать? Живут и живут. Вроде 
как всюду. Питер с его постоянными жалобами на ограничение для 
иностранных корреспондентов выезда из Москвы в пределах, кажется, 
тридцати километров (дальше требовалось специальное разрешение) 
представлялся мне человеком скучным.

К Инне Густавовне приходили германист Лев Копелев (Рубин из 
романа Солженицына «В круге первом») и его жена, литературовед 
Раиса Орлова (диссиденты, которых лишат советского гражданства во 
время поездки в Германию), автор бессмертного «Сандро из Чегема» 
Фазиль Искандер, переводчица с французского Жаркова (она давала 
Инне Густавовне, прекрасно знавшей язык, подзаработать, когда ее 
перестали печатать по причине того же «подписантства»), Наталья 
Роскина (дочь замечательного довоенного чеховеда и последняя любовь 
Луговского, она была прекрасным редактором и историком русской 
литературы, ей я обязан названием составленного мною и вышедшего в 
1982 году в московском издательстве «Художественная литература» двух-
томника «Писатели чеховской поры»). Спускалась жившая этажом выше 
Эмма Григорьевна Герштейн, знаток Лермонтова, подруга Ахматовой и 
Мандельштама. А однажды она пришла вместе с Надеждой Яковлевной 
Мандельштам и Еленой Сергеевной Булгаковой. Шли бесконечные раз-
говоры о происках в секретариате Московской писательской органи-
зации, кто и что подписал, кого могут выгнать из Союза писателей, а 
кого уже выбросили из издательских планов. Потом Инна Густавовна, 
Жаркова, Роскина и еще кто-то садились играть в преферанс.

Всё это меня мало занимало. И вообще, кто я был для этих лите-
ратурных дам? «Товарищ Юры», зятя Инны Густавовны. И еще «чело-
век из Минска». Если меня и спрашивали о чем-то, то, как правило, 
о Василе Быкове. Вот Быков, как гонимый властями автор «Нового 
мира», – для московской либеральной интеллигенции это была фигура.

* * *
Эмма Григорьевна пыталась расспрашивать меня о моем наглом 

визите к Ахматовой зимой 1962 года. Но я был не очень щедр на дета-
ли. Не то чтобы дело представлялось совсем уж обыденным – встреча 
с Ахматовой. Стихами поэтов Серебряного века, переписанными из 
журналов «Золотое руно», «Аполлон» и других (их неплохая подборка 
сохранилась в нашей тогда Ленинской библиотеке), был заполнен не 
один мой блокнот. Над Ахматовой еще висел туман полузапретности, 
полузабытости, рожденных известными постановлениями о журналах 
«Звезда» и «Ленинград». Впереди были премия «Этна Таормина» и 
Оксфордская мантия. И расширение новой славы поэта. Я же пришел 
к Анне Андреевне, честно надо сказать, не как великий почитатель ее 
поэзии (меня больше увлекали Блок и Гумилев). Она в то время для 
меня (естественно, еще не знавшего об ее «Реквиеме») в большей степе-
ни была свидетелем той эпохи, которой я был необыкновенно увлечен, 
этого поистине предсмертного взлета русской литературы.

Повод я, естественно, выдумал: мол, Белорусское радио поручи-
ло мне написать о ней радиопередачу. Нужно было узнать адрес, и я 
явился в Ленинградское отделение Союза писателей СССР на улице 
Воинова. Сидевшая в секретариате дама с партийным шиньоном 
безапелляционно заявила мне, что адресов писателей они не дают. 
Понятное дело: мало ли кто захочет побеспокоить члена СП! Но разве 
это препятствие для настойчивого молодого советского человека? Есть 
«Ленгорсправка», где требуются только фамилия, имя-отчество и год 
рождения. Я что, не знаю года рождения Ахматовой? И вот из окошка 
справочной будки мне подают за какую-то смешную цену бумажку, на 
которой обозначены дом (и номер квартиры, естественно) на улице 
Красной конницы.

И я поспешил на Петроградскую сторону. Меня забавляло: 
Ахматова и улица Красной конницы – что может быть более далекого 
и вообще несопоставимого? Дверь открыла девушка лет шестнадцати, 
в домашнем халатике и тапочках. Я, естественно, не знал всех сложных 
перипетий тогдашнего семейного положения Ахматовой. Не знал, 
что девушка эта, Аня Каминская, – внучка последнего мужа Анны 
Андреевны, искусствоведа Николая Пунина, умершего в сталинских 
лагерях в конце 40-х годов. Анна Андреевна, бывшая с ним в разводе, 
тогда жила с его невесткой Ириной Николаевной и ее дочерью Аней. 
Для меня Ахматова была прежде всего женой расстрелянного боль-
шевиками Гумилева, автора бессчетно твердимых мною «Капитанов»:

Или, бунт на борту обнаружив,
Из-за пояса рвет пистолет, 
Так, что сыплется золото с кружев,
С розоватых брабантских манжет.
Куда там Ахматовой с ее «Я на правую руку надела перчатку с 

левой руки»! Казалось – красиво-изысканно, ближе к Северянину. А 
вот Гумилев – это настоящее.

Услышав мое не очень решительное заявление, что я пришел к 
Анне Андреевне, Аня спросила меня, договаривался ли я с ней по теле-
фону. Я тут же понял, какой я провинциал, но в бумажке, выданной 
мне «Ленгорсправкой», не было телефона, только адрес. В растерян-
ности я пробормотал, что приехал из Минска. Это обстоятельство 
– человек приехал из самого Минска – было единственным моим аргу-
ментом, неожиданно подействовавшим на Аню. Она обернулась вглубь 
квартиры и крикнула: «Акума, к тебе пришли!» Не знал я и того, что 
Акума было домашним прозвищем Ахматовой.

В небольшой комнате с прислоненным к окну столиком на стене 
висел графический портрет Гумилева – я сразу узнал работу художника 
Анненкова. «Так вы из Минска?» – раздался за моей спиной высокий 
голос. Ахматова всегда представлялась мне похожей на Ермолову на 
известном портрете Серова: прямая стать, гордо откинутая голова. 
Нет, это не была Ермолова. Анна Андреевна держалась прямо, но была 
грузной, даже рыхлой, старой женщиной в сером платье с накинутым 
на плечи платком – в комнате было прохладно, но форточку держали 
открытой. Конечно, она не поверила моим бормотаниям насчет пере-
дачи о ней на Белорусском радио и после двух-трех вопросов обо мне 
(где учусь и еще о чем-то) спросила: «Вы, наверное, пишете стихи?» 
Стихи я, конечно, писал, но читать Ахматовой такую дрянь? Я сказал, 
что главным образом переписываю стихи из тех самых декадентских 
журналов, где печаталась она и ее современники той поры. 

(Продолжение на 6-й стр.)

У нас сапраўдны рай: 
дабротаў – цераз край

Адказваючы на пытанні журналістаў, прэзідэнт сказаў: “А пажа-
даць… Я свайму народу нічога не магу пажадаць, у яго ўсё ёсць”.

Жывём мы лепей год ад года,
У нас ва ўсім, як кажуць, гладзь,
Даброт удосталь для народа –
Няма чаго і пажадаць.
Народ у нас цяпер заможны –
Ад грошай пухнуць кашалькі,
І на каго ні плюнеш, кожны
Нібы буржуй-магнат які.
Жылля ў краіне да халеры,
Не пад адкрытым небам мы:
Ва ўсіх шыкоўныя кватэры,
А ў некаторых – і дамы.
Адчулі жыхары краіны
Выгоды, што дае прагрэс:
Ва ўсіх дварах стаяць машыны –
Ці “БМВ”, ці “мерседэс”.
Жывецца ў нас, нібыта ў мары,
Усім насельнікам старым:
Штогод лятаюць на Канары,
У горшым выпадку – у Крым.
Калі хваробы чалавека
Грызуць і звонку, і знутры,

Яму дадуць найлепшых лекаў,
Здароўе вернуць дактары.
Узбагачае – кожны скажа –
Улада наш духоўны свет:
Глядзім карціны ў Эрмітажы
І часта ходзім на балет.
Жывём мы вольна, без дыктату
І маем розныя правы.
У людзях, дзякуючы Тату,
Нацыянальны дух жывы.
Няма ў нас, словам, 

голых-босых,
Не існуе ні ў чым раздрай.
Не прагнем раю на нябёсах,
Бо ў нас і тут сапраўдны рай!

* * *
Ад піва да прэзерватыва –
Усё ў нас ёсць амаль дарма,
Таму павінны жыць шчасліва.
Другога выбару няма. 

Ці варт просталюдзіну
маліцца за краіну?

Прэзідэнт Замбіі папрасіў, каб жыхары краіны ва ўсіх цэрквах 
памаліліся аб хуткім выхадзе з крызісу, а потым паведаміў, што Бог 
пачуў іхнія малітвы.

У Афрыцы далёкай дзесьці
У крызіс галадаў народ:
І ні банан які не з’есці,
Ні мяса не пакласці ў рот.
Дэвальвавалася валюта,
Былым мільёнам – грош цана…
Ну, словам, не жыццё – пакута,
І заўтра будзе ўсім хана.
На прэзідэнта, што не дзіва,
Глядзеў з надзеяй просты люд:
“Калі мы зажывём шчасліва?
Калі пазбавімся пакут?”
І трэ яму аддаць даніну –
Знайсці нарэшце выйсце змог:
“Маліцца трэба за краіну,
І ўсім нам дапаможа Бог!”
І падтрымалі кліч ягоны
Туземцы – Божыя рабы.
Гурмой адвешвалі паклоны,
Перад амбонам білі лбы.
І хоць няма ніякіх зменаў,
Не адступае голад хоць,
Ды прэзідэнт абарыгенаў
Запэўніў цвёрда: “Несумненна,
Малітвы ўсе пачуў Гасподзь!”
Пустыя прэзідэнта словы.
Ці ж ён прарок Майсей? Але
Яму паверыў люд мясцовы:
Вось-вось збавенне Бог пашле.

У нас таксама крызіс быццам,
Знішчымніўся народ ушчэнт.
Дык за краіну памаліцца
Параіць можа прэзідэнт.
А раптам жа зварот да Бога 
Карысць і праўда прынясе? 
Не будзе страшнага нічога,
Калі памоляцца не ўсе.
Аднак паўстаць перад амбонам
Павінны кожны дэпутат,
Бо дзякуючы іх законам
У нас даброт-выгод няшмат.
Міністры нашыя павінны
Малітвы Небу слаць, калі
Эканамічны стан краіны
Яны да ручкі давялі.
Дадаткам жа чыны і клеркі,
Якіх цяпер занадта аж,
Перед іконамі з паперкі
Хай пачытаюць “Ойча наш”.
Была б карысць, само сабою,
Каб перад Богам стаў, як ліст
Перад няскошанай травою,
Сам “праваслаўны атэіст”…

* * *
А што рабіць просталюдзіну?
Аддацца гэткай жа мальбе.
Але прасіць не за краіну –
Маліцца Богу за сябе…

Як Дзяніс Матусевіч  

змяшаў  
боб з гарохам 

Мы, Наталля Ільініч  і 
Святлана Кургановіч, назіралі 
за выбарамі на ўчастку №53, 
што месціўся ў будынку 
Мар’інагорскай раённай гімназіі. 
Адметнасць участка ў тым, 
што гэта ваенны гарадок, тут 
жыве значная колькасць былых 
ваеннаслужачых –  адстаўнікоў-
пенсіянераў, знаходзяцца два 
інтэрнаты для вайскоўцаў-
кантрактнікаў.

Унесена ў спіс было 2699 
выбаршчыкаў.

Прыйшлі на галасаванне 
паводле падлікаў незалежных 
назіральнікаў – 1692 (62,68%). І 
нават паводле звестак пратакола 
ўчастковай камісіі колькасць тых, 
хто прагаласаваў, была не надта 
высокая – 1754 (64,98%), з іх 
785 (29% ад агульнай колькасці) 
прагаласавалі датэрмінова. З 
2699 унесеных у спіс на выбары 
не прыйшлі 1007 чалавек (37,3%). 

Вынікі галасавання:
за Гайдукевіча – 3,2% (55 

галасоў),
за Караткевіч –15,6 % (264),
за Лукашэнку – 70%  (1179 

паводле нашых падлікаў, 1229 – 
паводле афіцыйнага пратакола),

за Улаховіча –1,4%  (24),
супраць усіх –10% (170) .
Высветліўся цікавы факт. 

На гэтым участку Лукашэнка 
не мае падтрымкі большасці: 
з 2699 выбаршчыкаў за яго 
прагаласавалі 1179 чалавек, 
што складае толькі 43,68% ад 
агульнай колькасці выбаршчыкаў 
на ўчастку. 70% – гэта ад 
колькасці тых, хто прыйшоў на 
выбары. Калі б дэмакратычныя 
сілы здолелі вылучыць адзінага  
кандыдата, то 1007 байкотчыкаў 
разам з тымі, хто галасаваў 
супраць усіх (170), ды з галасамі 
за кандыдата Т.Караткевіч (264), 
перамаглі б! Бо іх разам 1441, што 
складае 53% ад агульнай колькасці 
ўнесеных у спісы на дадзеным 
участку.  так што прыхільнікаў 
перамен у Мар’інай Горцы 
больш, чым тых, хто галасаваў 

за стабільнасць!
Наколькі такія вынікі 

тыповыя для іншых участкаў? 
У Мар’інай Горцы незалежныя 
назіральнікі былі яшчэ на адным 
участку – №47, які месціўся ў 
будынку райсельгастэхнікі на 
вуліцы Андрэеўскай. Гэта іншы 
раён, пераважна прыватны 
сектар, больш тыповая для 
раённага горада забудова і 
людзі. Паказчыкі ж падобныя 
на нашы. У спісы ўнесены 1261 
выбаршчык, прагаласавала 
762 (60%)  – яўка нават ніжэй, 
чым у ваенным гарадку.  
Датэрмінова прагаласавала 325 
(25,7% ад агульнай колькасці 
выбаршчыкаў).  За Лукашэнку 
– 578 галасоў (75,85%), за 
Караткевіч –111 (14,56%), супраць 
усіх – 44 (5,77%). І тут у Лукашэнкі 
няма большасці ад агульнай 
колькасці – толькі 45,8%. А ў 
прыхільнікаў дэмакратычных 
перамен – (байкотчыкі (499) + 
галасы супраць усіх (44) + галасы 
за Караткевіч (111)) – больш і па 
абсалютным паказчыку (654), і ў 
працэнтах (51,86%).

Гэтыя паказчыкі з двух 
участкаў значна адрозніваюцца 
ад афіцыйных лічбаў ЦВК па 
краіне і па Пухавіцкім раёне.  
У Пухавіцкім раёне, згодна са 
звесткамі ЦВК, яўка склала 
91,45%, з іх за Лукашэнку 
прагаласавалі  88,74%, а за 
Караткевіч толькі 5,5%. Як гэта 
можа быць – адрозненне па 
яўцы паміж участкамі, дзе былі 
назіральнікі і дзе іх не было, – 
каля 30%?!

Нам прыйшлося напісаць 
чатыры скаргі на парушэнне 
камісіяй заканадаўства. Дзве 
тычыліся арганізацыі працэсу 
выбараў.  Трэцюю скаргу давялося 
пісаць з-за таго, што ў асноўны 
дзень галасавання ўчастковая 
камісія  прыпісала ў пратакол 
на 50 выбаршчыкаў больш, 
чым налічылі мы, назіральнікі. 
Памыліцца на такую лічбу мы 
не маглі, бо выконвалі свае 

абавязкі няспынна і старанна, 
усе шэсць дзён лічылі кожнага, 
хто апускаў бюлетэнь. Яшчэ 
адным доказам махлярства стала 
тое, што перад пачаткам падліку 
былі пагашаны нявыкарыстаныя 
бюлетэні і аб’яўлена ўголас лічба 
– 990. У выніковым жа пратаколе 
пагашаных ужо стала менш на 32!

Перад пачаткам назірання 
мы, як і ўсе назіральнікі ад 
кампаніі “Права выбару”, 
звярнуліся ў камісію з просьбай 
лічыць галасы адкрыта, асобна 
па кожнай скрыні. І трэба 
адзначыць, што пры падліку 
галасоў назіральнікаў дапусцілі 
на блізкую адлегласць да стала, 
на якім члены камісіі разбіралі 
бюлетэні і клалі іх у стосы. Мы 
маглі рэальна бачыць галачкі 
насупраць прозвішчаў. Гэты факт 
быў успрыняты намі з вялікай 
радасцю: з 2001 года ўдзельнічалі 
ў назіранні, але бачылі пры 
падліку толькі спіны сябраў 
камісіі. 

Мы бачылі, што стос за 
Лукашэнку нашмат большы за 
іншыя. Старшыня дазволіла нам 
паглядзець стосы, пераканацца 
ў тым, што  ўсё раскладзена 
правільна. Скрыні лічылі 
па чарзе, як патрабуе закон, а 
вось адкрытасці пры падліку 
не было. Кожны сябра камісіі 
браў па стосіку, лічыў ціхенька, 
запісваў вынік на паперцы і 
перадаваў старшыні. Акрамя 
таго, вынікі галасавання з 
трэцяй скрыні, што ўтрымлівала 
бюлетэні за асноўны дзень 
галасавання 11 кастрычніка, 
асобна абвешчаны не былі. На 
наш погляд, адкрыты падлік 
толькі палепшыў бы ўражанне ад 
выбараў. Старшыня камісіі нічым 
не рызыкавала – за Лукашэнку 
была яўная большасць  тых, хто 
прыйшоў на выбары.  

У скарзе на тое, што 
камісія прыпісала ў выніковы 
пратакол 50 выбаршчыкаў у 
асноўны дзень галасавання, 
мы прасілі прызнаць вынікі 
падліку галасоў несапраўднымі, 
правесці паўторны падлік, 
паведаміць нам пра час і месца 
паўторнага падліку, прыцягнуць 
да адказнасці асоб, якія дапусцілі 

фальсіфікацыю вынікаў выбараў. 
З ЦВК прыйшоў адказ, падпісаны 
Л.Ярмошынай, што скарга 
разглядаецца ў Пухавіцкай 
раённай камісіі. А з Пухавіцкай 
раённай прыйшоў “суперадказ”: 
“Социологический опрос, подсчет 
избирателей, принявших 
участие в голосовании, 
разрешен определенному 
перечню социологических служб, 
аккредитованных Комиссией по 
вопросам общественного мнения 
при Национальной академии наук 
Беларуси, наблюдатели в данный 
перечень не входят”. Старшыня 
Пухавіцкай раённай выбарчай 
камісіі Д.А.Матусевіч змяшаў 
боб з гарохам. Праводзіць 
сацыялагічнае апытанне 
сапраўды па законе дазволена 
ў Беларусі толькі вызначаным 
арганізацыям, але пры чым 
тут падлік выбаршчыкаў, што 
апускаюць бюлетэнь у скрыню? 
Менавіта для гэтага назіральнікі і 
прыходзяць на выбары. 

Чацвёртая наша скарга 
была пра выкарыстанне 
адміністрацыйнага рэсурсу 
для “загону” на папярэдняе 
галасаванне. Назіралі мы падчас 
яго дзіўныя рэчы!

6–7 кастрычніка некаторыя 
галасуючыя прасілі ў камісіі 
даведку пра тое, што яны 
прагаласавалі датэрмінова. 
На маё пытанне, навошта гэта 
папера, выбаршчыкі тлумачылі, 
што патрабуе начальства, 
“у брыгаду” (мар’інагорская 
брыгада асобага прызначэння), 
“у школу”. Сакратар камісіі 
не лічыла гэтыя даведкі 
парушэннем. Яна паказала 
мне загадзя надрукаваныя на 
лісце А4 даведкі і патлумачыла, 
што яна зрабіла гэта таму, што 
выбаршчыкі просяць выдаць 
такую даведку, бо на працы 
патрабуе начальнік. Прозвішчы 
некалькіх выбаршчыкаў і іх 
месца працы мы запісалі. 
Скарга пра выкарыстанне 
адміністрацыйнага рэсурсу 
была накіравана ў раённую 
выбарчую камісію, пракуратуру і 
Цэнтральную выбарчую камісію. 
Мы пісалі, што існуючая сістэма 
выдачы даведак пра датэрміновае 

галасаванне сведчыць аб тым, 
што людзей прымушаюць да  яго. 
Гэтым парушаецца ўстаноўленая 
Канстытуцыяй і Выбарчым 
кодэксам свабода выбару: 
выбаршчык сам вырашае, 
удзельнічаць яму ў выбарах ці не, 
за каго галасаваць.

Нам даводзяць думку, 
што “ўдзел у выбарах – гэта 
грамадзянскі абавязак”. “Трэба 
выканаць свой грамадзянскі 
абавязак!” – гаворыць нам 
начальнік. Але ж гэта няпраўда. 
У Канстытуцыі пералічваюцца 
абавязкі грамадзян Беларусі, а 
такога абавязку там няма. Чаму? 
Бо гэта не абавязак, а права. 
Мы можам ісці на выбары ці 
не ісці – калі нашы галасы не 
лічаць, калі выбары без выбару. 
І гэтым правам скарысталіся 
37,3% на ўчастку №53 і 40% 
на участку №47! Але частка 
выбаршчыкаў гэтага права была 
пазбаўлена – ім загадалі ісці на 
выбары і прынесці даведку пра 
датэрміновае галасаванне!

Адказу на гэту скаргу з 
пракуратуры мы пакуль не 
атрымалі.

…“Нічога нельга зрабіць”, 
“усё ўжо вызначана, “усё за нас 
вырашылі”, “важна не тое, як мы 
галасуем, а тое, як лічаць” – такія 
настроі пануюць у беларускім 
грамадстве наконт выбараў. 
Сапраўды, мы пераканаліся, 
што сістэма фальсіфікацый 
адладжана і працуе. Нават наша 
прысутнасць не перашкодзіла 
прыпісаць 50 выбаршчыкаў. 
Але лічбы, што зафіксавалі 
незалежныя назіральнікі на 
двух участках у Мар’інай Горцы, 
даюць надзею. Яны паказваюць, 
што большасць людзей у Беларусі 
не падтрымліваюць Лукашэнку 
і перамога яго сумніўная. 
Перамога стала магчымай 
толькі таму, што прыхільнікі 
дэмакратычных перамен  
раз’яднаныя і не ведаюць, што 
яны ўжо большасць.

Наталля ІЛьІНІЧ,
Святлана КуРГАНОВІЧ,

назіральніцы ад кампаніі 
“Права выбару”.

Думаю, усе вас ведаюць і 
многія, многія шануюць. Адна – 
сусветна вядомая і ўганараваная 
Нобелем пісьменніца Святлана 
Алексіевіч; другая – найвыдатная 
беларуская журналістка Святлана 
Калінкіна. І хаця вы такія розныя, 
не падобныя адна на адну, а 
можа, і не знаёмыя асабіста, а 
для мяне – як дзве сястрыцы, 
дзве цудоўныя жанчыны, якія 
ўвасабляюць сабою гонар і 
годнасць, нежаночую мужнасть 
і жаночую прыгажосць, 
няўхільную адвагу гаварыць 
заўжды і ўсюды толькі тое, што 
думаеце, у чым перакананы і што 
лічыце абавязкова-патрэбным 
давесці да людзей.

На гэта – што ўтойваць – 
здольны не кожны мужчына. Хіба 
не бачым, як часам нават разумныя, 
інтэлігентныя, прыстойныя людзі 
мяняюцца на вачах, робяцца 
прыстасаванцамі кшталту 
“цішэй вады, ніжэй травы”. У іх 
стандартнае апраўданне – “сям’я, 
дзеці, лепш далей ад ліха”…

Ліха, гэта праўда, не трэба і 
не хочацца нікому. Але не ўсім 
спакойна і ўтульна, наогул – 
магчыма жыць, калі за плячыма 
яшчэ закратаваная ў многім 
праўда даўняй і нядаўняй 
гісторыі, а перад вачыма нярэдка 
тое, чаго не прымае душа, ад чаго 
пакутуе, не пазбыўшыся болю, 
безліч суайчыннікаў розных 
узростаў.

Такія яны, гэтыя “не ўсе” 
Святланы. Адна піша і піша – 
цягам дзесяцігоддзяў, праз суды, 
пагрозы і паклёпы – мінулае 

і сучаснае Айчыны. Праз 
лёсы і споведзі канкрэтных 
людзей Святлана Алексіевіч 
дае псіхалагічны і сацыяльны 
зрэз савецкай і постсавецкай 
эпохі, якая ўсё ніяк не запаліць 
нармальнаму чалавеку святло ў 
канцы тунэля.

За гэта  ой як не любяць 
яе тыя, хто не любіць праўду і 
ў самой Беларусі, і ў нашай 
суседцы Расіі. Аднак у Расіі творы 
С.Алексіевіч шырока выдаюцца 
(у беларускіх жа дзяржвыданнях 
для іх, зразумела, няма месца). 
Там у яе масавы чытач і шмат 
шчырых прыхільнікаў. 

Але... як толькі беларуская 
пісьменніца атрымала Нобеля, 
усхадзілася ўся каралеўская 
(пуцінская) раць, увесь гэты 
“русский мир”. Абразы, самыя 
неверагодныя, сыплюцца на 
адрас Святланы Аляксандраўны, 
як з парванага мяха: як пасмела 
гэтая “домашняя хозяйка” 
(гэта “вытанчанае” азначэнне 
маргінальнага палітычна-
літаратурнага хулігана) атрымаць 
такую высокую ўзнагароду? 
Яна ж “поливает грязью все 
русское”, – зліваецца ў адно са 
змагаром “за справядлівасць” 
голас вядомага прафесара... 
Літаратар-інтэлектуалка, што 
дэманстравала раней свае 
свабодалюбныя погляды, шукае, 
за што б ушчыкнуць беларускую 
лаўрэатку. І – “знаходзіць”: 
у Алексіевіч, аказваецца, 
нецікавыя,  “непрыцягальныя, 
сырыя тэксты”... Мільёны 
чытачоў ва ўсім свеце чытаюць, 

хвалююцца і адарвацца не могуць 
ад твораў нашай Святланы, 
глядзяць фільмы і спектаклі 
па яе кнігах, а “высакалобай 
разумніцы” – нецікава і ўсё тут. 
Падобныя выпады, паверце, 
паўтараць гідка, але без 
цытавання паверыць немагчыма, 
што такое можа мовіць не які 
дундук бескультурны, а – 
высокаадукаваны “інтэлігент”. 
Нічым не прыкрытая 
абывацельская зайздрасць, 
імперскі менталітэт раз’ядаюць 
розум і душу невылечна.

Сорамна і балюча, што 
ў дыназаўрыстую кампанію 
расійскіх агалцелых шавіністаў 
упляліся некаторыя сапраўды 
раней паважаныя, заслужаныя 
асобы і выданні. Што ўжо 
казаць пра калісьці, яшчэ за  
савецкім часам, такую адважную, 
смелую “Литерат урную 
газету”, якую тады рвалі з рук 
– прычым не за літаратурныя 
матэрыялы, за вострыя, 
прынцыповыя, выкрываючыя 
прагнілую камуністычную 
сістэму публікацыі! Што ж 
цяпер? Агульнарасійская 
чу ма “крымнашизма” : 
Алексіевіч, маўляў, “активная 
пропагандистка “оккупиро-
ванного Крыма», «сторонни-
ца Майдана» і гэтак далей... 
Канечне, падпяваць агрэсіўнай 
пуцінскай дзяржпалітыцы куды 
бяспечней і выгадней, чым казаць 
тое, што ёсць насамрэч. Толькі б 
быць заўважаным і аблашчаным 
уладай – вось і ўся іх мараль. 
Таму і не сціхаюць гучныя і 

гнюсныя інсінуацыі. “Очевидно, 
Алексиевич выполняет 
задание: вот и все. Это была 
политическая операция. Никак 
не связанная с литературой”, 
– робіць адкрыццё веку некалі 
сапраўды культурная газета 
“Культура”. У агародзе бузіна… 
Выходзіць: далі (не названыя 
прама) Захад, ЦРУ напрыканцы 
яшчэ 70-х гадоў мінулага веку 
“заданне” маладзенькай, нікому 
не вядомай тады журналістцы 
беларускай “Сельской газеты” 
(трэба ж, выбралі  чамусьці не 
з сузор’я тагачасных бліскучых 
публіцыстаў Савецкага Саюза), 
і вось яна і выконвае, выконвае, 
выконвае тое заданне-аперацыю 
ўжо больш за трыццаць год. 
“Главная идея ее творчества 
– антисоветизм». Словам, 
ніякага мастацтва, філасофскага 
асэнсавання гісторыі і сучаснага 
свету – адна голая палітыка 
плюс “неадекватное восприятие 
реальной жизни”.  Ну, зусім 
чорнае ачарненне, як у ранейшых 
нобелеўцаў Пастарнака, 
Салжаніцына, Бродскага. 
Прэмія нейкага недацёпістага 
Нобелеўскага камітэта за 
палітыку і прыгожыя вочы...

А людзі над кнігамі 
Алексіевіч плачуць, пазнаюць і 
пераацэньваюць уласнае жыццё 
і ўсё, што было і ёсць вакол, 
вучацца думаць і глядзець на 
свет расплюшчанымі вачыма. 
Іх захапленне творчым і 
чалавечым подзвігам выдатнай 
беларускай пісьменніцы, 
бясконцая ўдзячнасць ёй 
намнога пераважаць горы 
дзічэснай хлусні і паклёпаў, 

рэкі несусветных глупстваў і 
прыдумак, абрынутых на гэтую 
незвычайную жанчыну.

Пра нашу ўнутраную 
рэакцыю на сусветны трыумф 
Святланы Алексіевіч (слова 
“рэакцыя” я ўжываю тут ва ўсіх 
яго сэнсах) ужо не кажу. Яна 
зусім, зусім прадказальная і, як ні 
дзіка і ні парадаксальна гучыць, 
– для сённяшняй улады цалкам 
натуральная. Натуральная для 
абставін, у якіх мы апынуліся. 
Хіба ж гэта першы раз: калі хто 
прапускае міма вушэй каманду 
зверху “К ноге!” – значыць, ён 
вораг народа, палівае брудам 
Беларусь і наогул нягоднік. 
Аб гэтай бязглуздзіцы смела і 
адкрыта – дарэчы, як і заўсёды, 
напісала другая Святлана – 
Калінкіна ў сваім артыкуле ў 
“Народнай Волі” “Монолог для 
попсы”. А працягам тэмы ў тым 
жа нумары за 27 кастрычніка стаў 
вельмі трапны, на мой погляд, 
артыкул вядомай расійскай 
журналісткі Юліі Латынінай 
«Неототалитаризм».

Дай Бог абедзвюм Святланам 
толькі аднаго – здароўя, 
здароўя, здароўя! Астатняе 
ў іх ёсць: шчодры Божы дар, 
светлая чыстая душа, вернасць 
найвысокім ідэалам чалавецтва, 
палымянае жаданне дабра 
свайму беларускаму народу і 
ўсяму свету.

Дзякуй, дарагія мае зямлячкі!
Паліна САВОСЦІК, 

мінчанка.

Паклон вам,  
дзве цудоўныя 
Святланы!

У каждого солдата  
было свое поле боя…

ПАМЯТЬ

У каждого была своя война, 
она разная и не одинаковая, горь-
кая, кровавая, сказал мне летом 
1974 года писатель-фронтовик 
Константин Симонов. Он накану-
не 30-летия Победы ехал на рафи-
ке с писателем Константином 
Воробьевым и съемочной груп-
пой из Москвы через Брест до 
Берлина, снимая фильм «Шел сол-
дат».

Заглянули в Кричев к другу-
краеведу – писателю Михаилу 
Мельникову, который был не 
только моим наставником, но и 
хорошим приятелем. И я благода-
рен ему за то, что он познакомил 
меня с таким Великим человеком, 
как Константин Симонов.

Тогда я сделал около 40 сним-
ков. Посмотрите на один из них: 
известнейшему писателю бело-
русские женщины преподносят 
каравай.

Во время встреч на кри-
чевской земле Константин 
Михайлович внимательно слу-
шал всех, никого не поучал, не 
перебивал. В его произведениях 
показана правдивая война, как у 

Астафьева, Быкова. Они нюхали 
порох и кровь. И рассказывали 
нам правду, а не рисовали партий-
ные фанфарные картинки.

Война прошла буквально 
через каждую белорусскую семью. 
И это были не события, просеян-
ные через сито идеологов КПСС, 
а реальные эпизоды, случаи, исто-
рии.

Мой отчим Виктор Сергеевич 
Павлов сразу после выпуск-
ного вечера ушел на фронт, 
Берлин брал. Его мать Анастасия 
Лукьяновна в Кричеве в оккупа-
ции работала поваром в столовой, 
кормила немцев. Зарабатывала, 
чтобы выжить. И сын, вернув-
шись, не упрекал ее в этом…

Кричевский железнодорож-
ный узел бомбили и немцы, и 
наши.

Мать Василия и Григория 
Пантелеевых, которые отправи-
лись на фронт в 1942 году, шла 
по улице Вокзальной. А там дви-
галась колонна бронетехники 
немцев. Налетели наши самолеты, 
стали бомбить… Мать ранило в 
голову. Немцы в госпитале спасли 
ей жизнь, а сыновья ее не верну-
лись с фронта…

Такая разная была война…
Валерий бЫСОВ.

г.Кричев.

ШЧЫРА

З НАГОДЫ…

А пра гэта 
падумалі?

Дэнамінацыя! У Беларусь вер-
нуцца капейкі! І нічога гэта не буд-
зе каштаваць, ніякіх страт ніхто не 
панясе, ніхто не пацерпіць – адны 
толькі выгоды з-за таго, што не 
трэба будзе лічыць астранамічныя 
сумы!

Збольшага менавіта такія 
каментарыі гучаць у сувязі з 
навіной аб увядзенні новых 
грошай і рэкорднай (якой у 
гісторыі Беларусі яшчэ не было) 
дэнамінацыяй. Але на самай 
справе новыя грошы, з’яўленне 
капеек – гэта аграмадныя тра-
ты. І не толькі на тое, каб іх 
вырабіць. Дзякуй Богу, за апошнія 
гады з’явілася шмат плацёжных 
тэрміналаў. Праз іх наяўнымі 
грашыма можна аплаціць тэле-
фон, інтэрнэт, купіць кофе, сок, 
бутэрброд і многае-многае іншае. 
Паўсюль яны стаяць – у банках, ва 
ўніверсітэтах, на вакзалах, у буй-
ных крамах… Вельмі зручна! А з 
увядзеннем новых грошай як бу- 
дзе? У гэтых жа апаратах не праду-
гледжана магчымасць разлічыцца 
капейкамі. Нехта, канешне, нажы-
вецца на вырабе новых падобных 
прыстасаванняў. Але ў канчатко-
вым выніку заплацім за ўсё мы з 
вамі, падаткаплацельшчыкі. 

Канстанцін РАДЗЕВІЧ.
Мінск.

З ПІСЬМА

Людзі 
павінны 
ведаць  
сваіх 

рабаўнікоў
Трапіў на вочы артыкул 

Алены Ціханавай аб карупцыйных 
злачынствах, выяўленых пракура-
турай Віцебскай вобласці. За сту-
дзень– верасень бягучага года іх 
больш за 120. Шкада, што не абна-
родаваны прозвішчы злачынцаў. 
Людзі павінны ведаць сваіх 
рабаўнікоў. Прозвішчы, адкрытыя 
суды, па ўсіх СМІ – партрэты з 
подпісам: “Яны абкрадалі краіну, 
твой горад, цябе”.

Таццяна СЕВЯРЫНЕЦ.
Віцебск.

ДИСКУССИЯ

Сэкономят 
 на пенсиях, 
потеряют на 
больничных

Сомневаюсь, что увеличение 
пенсионного возраста сэкономит 
средства Фонда социальной защи-
ты. Из этого фонда, как известно, 
выплачиваются пенсии, всевоз-
можные пособия и больничные 
листы.

В настоящее время, если 
верить СМИ, только 20 процен-
тов белорусов пенсионного воз-
раста продолжают работать. 
Большая часть тех, кто ушел на 
заслуженный отдых, на вопрос 
«Почему не хотите работать?» 
отвечают по-простому: “Няма 
здароўя”. То есть многие белорусы 
к моменту выхода на пенсию 
имеют проблемы со здоровьем. 
Поэтому я считаю, что при 
повышении пенсионного возраста 
увеличатся расходы на пособия по 
больничным листам. Эти пособия 
существенно выше размера 
пенсии и вполне могут “съесть” 
сэкономленные пенсионные 
расходы. Кроме того, увеличатся  
и нагрузки на врачей – потому 
что пенсионер может болеть 
без больничного, а работающий 
человек – нет.

Подумал ли кто-нибудь об 
этом?

Михаил ЗАПОЛьСКИЙ.
Минск. 

ЗАЎВАЖАНА

Не спяваецца
Я – хакейны заўзятар. 

Наведваю амаль усе дамашнія 
матчы мінскага “Дынама”. І вось 
што заўважыў. 

Міністр унутраных спраў 
Ігорь Шуневіч, які ўзначальвае 
БФСТ “Дынама”, таксама амаль 
заўсёды прысутнічае на гульнях. 
Але, калі гучыць Дзяржаўны гімн 
Беларусі, ён ніколі яго не спявае. 
Шчыра кажучы, і я не спяваю. 
Бо лічу, што мадэрнізаваны гімн 
БССР не адпавядае сённяшняму 
статусу Беларусі як самастойнай і 
незалежнай дзяржавы. 

А чаму не спявае міністр? Не 
можа вывучыць словы ці такса-
ма не падзяляе ідэалагічны пасыл 
гэтага спрэчнага дзяржаўнага 
сімвала?

Алег МАКЕЕЎ.
Мінск.

На 
буйничском 
поле спустя 

74 года.

Во время съемок 
фильма «Шел солдат». 

Каравай Константину 
Симонову.

Новая шведская модель: 
шестичасовой 
рабочий день

ИНТЕРЕСНЫЙ ВОПРОС

Сколько денег 
 нужно  

для счастья?
75 тысяч долларов в год, или 6250 – в месяц

Нобелевский комитет по эко-
номике при Шведской королев-
ской академии наук, как извест-
но, назвал очередным лауреатом 
самой крупной международной 
премии американского экономи-
ста, уроженца Шотландии Ангуса 
Дитона. Его достижения связаны 
с исследованиями потребления, 
бедности и благосостояния.

Он прославился пять лет 
назад благодаря исследова-
нию, проведенному совмест-
но с американским психологом 
Даниелом Каннеманом. Ученые 
задались вопросом, адресован-
ным Остапом Бендером Шуре 
Балаганову: «Сколько вам нужно 
денег для счастья?» Опросив 450 
тысяч американцев, они получили 
очень интересный результат.

Оказывается, чтобы человек 
спокойно переносил различного 
рода жизненные неурядицы, он 
должен зарабатывать не менее 75 
тысяч долларов в год, или 6250 
долларов в месяц. Если доход 
меньше, то неприятности воспри-
нимаются более эмоционально. 
Однако при дальнейшем росте 
благосостояния степень удовлет-
воренности жизнью не меняется. 
Большие деньги счастья уже не 
добавляют.

«Вероятнее всего, при годовом 
доходе выше 75 тысяч долларов 
способность людей в буквальном 
смысле «покупать» жизненный 
опыт, приносящий сугубо поло-
жительные эмоции, уравновеши-
вается негативными эффектами, 
лишающими человека возмож-

ности прочувствовать маленькие 
радости жизни», – сообщили уче-
ные в журнале Proceedings of the 
National Academy of Sciences.

О каких жизненных неуряди-
цах шла речь? 75 тысяч долларов 
в год достаточно, чтобы не особо 
переживать о разводе с супругой, 
или о том, что у тебя не самый 
большой среди соседей и не самый 
быстрый автомобиль, и так далее. 
Выяснилось, например, что развод 
чаще беспокоит тех, кто зараба-
тывает менее 1 тысячи долларов в 
месяц, и реже тех, у кого заработок 
превышает 3 тысячи долларов.

Последняя книга профессора 
вышла в 2013 году: это «Великий 
побег: здоровье, богатство и 
истоки неравенства». Эта работа 
отличается оптимизмом: никог-

да в истории человечества не 
было столь мощного прогресса в 
сфере здравоохранения и роста 
доходов граждан, как за послед-
ние 200 лет. Хотя эти процессы не 
снизили, а нередко и увеличили 
разрыв между развитыми и раз-
вивающимися странами, послед-
ние, по мнению Дитона, имеют 
все шансы вырваться из пороч-
ного круга болезней и нищеты. 
Однако добиваться этого следует 
не финансовой помощью бедным 
странам, а ликвидацией таможен-
ных барьеров, разрешением на 
въезд трудовых мигрантов и соз-
данием лекарств от тропических 
болезней, продажа которых не 
приносит особой прибыли фар-
мацевтическим компаниям.

Алесь ДРАбЧуК.

СПОРНАЯ ТЕРРИТОРИЯ

«Верните  
Владивосток, Благовещенск  

и Тану-Урянхай Китаю»
В китайских СМИ обсужда-

ется событие, которое в России 
прошло незамеченным: пять 
пограничных знаков в провин-
ции Цзилинь были передвинуты, 
уменьшив территорию РФ. 

Эта земля отошла к России 
при династии Цин, после пораже-
ния во Второй опиумной войне. 
Всего, как пишет официальная 
англоязычная китайская газе-
та China Daily, с 1858-го по 1915 
год династия Цин передала около 
1,5 млн квадратных километров 
Российской империи, заключив 

несколько «неравноправных дого-
воров». 

Возвращенная территория 
охватывает части реки Хубуту, 
которая находится в 60 км от 
Уссурийска. По данным издания, 
Россия и Китай пересмотрели 
границы в 1993 году, именно тог-
да земля отошла Китаю. Перенос 
пограничных знаков был завер-
шен в 2015 году.

Напомним, в октябре 2004 
года Владимир Путин и Ху 
Цзиньтао подписали окончатель-
ное соглашение об утверждении 

российско-китайской границы. 
После утверждения этого доку-
мента Китай потерял возмож-
ность требовать возврата ото-
бранных у него в конце XIX века 
огромных территорий Приморья 
и Приамурья. 

Однако несмотря на завер-
шение демаркационных работ и 
договоренности между прави-
тельствами двух стран, жители 
Китая не считают тему исчер-
панной. Русская служба Би-Би-
Си в обзоре китайской блогосфе-
ры описывает бурную реакцию 

на установление пяти погранич-
ных знаков и появление хэштега, 
который можно перевести как 
«Россия возвращает Китайскую 
землю».

Другие пользователи перечис-
ляют, какие еще претензии оста-
лись у Пекина к Москве. «Верните 
Владивосток, Благовещенск 
и Тану-Урянхай (Туву. – Прим. 
NEWSru.com) Китаю!» – наста-
ивает Jianjia Cangcang SCU. 
Другие пользователи рассуждают 
о необходимости возвращения 
Сахалина и Владивостока. 

РЕДКИЙ СЛУЧАЙ

В Бразилии полуторагодовалый мальчик 
загрыз змею

В бразильском городе 
Мостардас, который находится в 
южном штате Рио-Гранде-ду-Сул, 
маленький ребенок нашел и до 
смерти закусал змею. По неиз-
вестной причине ядовитая реп-
тилия не оказала никакого сопро-
тивления. 

Мальчик по имени Лоренцо, 
которому один год и пять меся-

цев, играл во дворе дома в город-
ском районе, где змеи появляются 
крайне редко. Его мама обратила 
внимание на то, что малыш при-
тих. Когда он появился, его лицо 
и руки были в крови.

 «Я была в помещении, когда 
он вбежал в комнату со змеей в 
руке. Я закричала, чтобы позвать 
мужа. У Лоренцо была кровь око-

ло рта и на руках. Кажется, он 
думал, что змея – это игрушка, 
и грыз ее», – рассказала радио 
Gaucha мама малыша Джейн 
Феррейра. Однако, пишет Latin 
American Herald Tribune, врачи не 
обнаружили у ребенка никаких 
признаков укусов. По словам вра-
ча Жилмара Картери, мальчик не 
пострадал, потому что он кусал 

змею за место недалеко от ее голо-
вы.

Как выяснилось, добычей 
ребенка стала змея жирарака, 
которую называют настоящим 
бичом Бразилии. Жирараки отно-
сятся к гремучим змеям, они 
убивают свою добычу, грызунов 
и ящериц, с помощью сильного 
гемотоксичного яда.

CТОП-КАДР

Сяброўка нявесты
Робат у вопратцы сяброўкi нявесты частуе марожаным на вяселлi 

ў кiтайскiм горадзе Цяньцзiнь. Паводле дадзеных мясцовых СМI, 
такую паслугу на вяселлях цяпер прапануе кампанiя па вытворчасцi 
робатаў для рэстараннага абслугоўвання.

У СОСЕДЕЙ

В Литве опять возникла 
дискуссия о смене названия 

страны – с Lithuania на Lituania
С таким предложением на 

своей страничке в Facebook 
выступил экономист Жигимантас 
Маурицас. По его словам, сейчас 
название страны является труд-
нопроизносимым для неанглоя-
зычных людей. В результате они 
не могут или боятся произнести 
«Лифьюэния», что плохо сказы-
вается на известности страны в 
мире. 

Чтобы объяснить иностран-
цам, что это за страна и где она 

находится, жителям Литвы часто 
приходится упоминать соседние 
страны, что многих раздража-
ет. «Мы бесплатно рекламиру-
ем Латвию (или Эстонию), а что 
получаем взамен? Из коммен-
тариев вижу, что не только мне 
надоели постоянные объясне-
ния, что это такое «Литва», что 
это не Украина, а страна рядом с 
Латвией. Тем более что ответ чаще 
всего бывает таким: «А, да-да, я 
знаю Ригу», – пишет Маурицас.

ФОТАФАКТ

Першыя палёты 
адбыліся на 

паветраным шары, 
якi зрабiў уласнымi 

рукамi жыхар 
акругi Шанцю 

кiтайскай 
правiнцыi Хэнань 

29-гадовы Шы 
Сангбо. Работа 

цягнулася 
 4 месяцы, на 

выраб шара 
патрачана 47 тысяч 

долараў.

ФОТООКНО

Парламентарии уже  
во второй раз осаживают 

премьер-министра
Газета Frankfurter Allgemeine 

Zeitung опубликовала ком-
ментарий своего обозревателя 
Клауса-Дитера Франкенбергера 
под заголовком «Британская 
политика в Сирии – поражение 
Кэмерона». Он посвящен реше-
нию комитета по внешней поли-
тике Палаты общин, который 
выступил за отказ Лондона от 
участия в воздушной войне про-
тив террористов в Сирии.

«Это резкий отпор: комитет 
по внешней политике Палаты 
общин Великобритании упре-
кает премьер-министра Дэвида 
Кэмерона в том, что у него нет 

ясной стратегии в борьбе с 
террористами из «Исламского 
государства» (ИГ). Поэтому 
Великобритания и не должна 
участвовать в воздушных нале-
тах в Сирии», – замечает обозре-
ватель. В Палате общин Кэмерон 
тоже не получил широкой под-
держки, которая легитимирова-
ла бы военное вмешательство.

Парламентарии уже во вто-
рой раз осаживают премьер-
министра. В 2013 году они также 
выступили против вмешатель-
ства Лондона в Сирии. Многие 
усмотрели в этом смену вех в 
политике и оказались правы. 

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В Дубае открылся один 
 из крупнейших мировых 
аэрокосмических салонов

В этом году, по словам орга-
низаторов, выставка станет самой 
масштабной за всю историю сво-
его существования. На нее съеха-
лись более 1,1 тысячи участников 

из 60 стран. На выставочной пло-
щадке «Дубай эйршоу-2015» пред-
ставлено более 160 самолетов, а в 
летную программу впервые вклю-
чены беспилотники.
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(Продолжение. Начало на 5-й стр.)
Она попросила почитать то, что наи-

более мне нравится. Ну тут я был в 
своей стихии! Ибо память моя, молодая 
и цепкая (не то, что нынешняя, бук-
вально истаявшая под воздействием опе-
рационных общих наркозов), держала 
в себе такое множество стихов, что я 
мог читать их часами. Ну и я пошел… 
Мандельштам, Гумилев, Иннокентий 
Анненский, Волошин, Блок, конечно, и 
Ахматова…

Она слушала, внимательно глядя 
на меня. Когда я дошел до Северянина, 
то неожиданно для самого себя сказал: 
«Мне кажется, я знаю стихотворение, 
которое он посвятил вам и Николаю 
Степановичу, но которого вы, возможно, 
не знаете». 

– Может быть, – сказала она. – 
Прочитайте.

А дело было так. Прошедшим 
летом мы с другом путешествовали 
по Прибалтике. В эстонском городке 
Пярну забрели в парк, где стоял малень-
кий домик-музей писательницы Лидии 
Койдулы. Об эстонской писательнице 
Койдуле я ничего не знал, но почему бы не 
зайти в литературный музей? Оказалось, 
что там не только про Койдулу, но и 
вообще про литературную жизнь доре-
волюционной и предвоенной Эстонии. 
Когда я остановился перед фотографией 
в рамочке Игоря Северянина, сотрудни-
ца музея, юная и добрая девушка Лена, 
сказала, что несколько дней назад из 
Тойлы, мызы, где поэт жил и умер в 
начале войны с Германией, привезли его 
архив. «Умерла его вдова, и вот архив 
мы решили забрать». Я загорелся. Лена 
пыталась сопротивляться моему напору: 
«Архив еще не разобран и не описан. Я 
не имею права…» Но это был крохотный 
провинциальный музейчик, какие в нем 
могут быть строгости... Одним словом, я 
был неукротим, и вообще вечером у нас 
встреча – мы идем в кафе. В общем, Лена 
принесла несколько папок. Я тут же по 
давнишней своей привычке достал блок-
нот и принялся переписывать стихи.

На продолговатом листе, исписан-
ном крупными буквами, было обозна-
чено заглавие – «Перед войной». И вот 
читаю Ахматовой:

Я Гумилеву отдавал визит,
Когда он жил с Ахматовою в Царском,
В большом, прохладном, 

тихом доме барском,
Хранившем свой 

патриархальный быт.
Меня особенно волновала аллитера-

ция в этой строфе:
Ахматова стояла у стола,
Томима постоянною печалью,
Окутана невидимой вуалью 
Ветшающего Царского Села.
Ну и, конечно, мой голос трагически 

возвышался, когда я читал:
Не знал поэт, что смерть 

уже грозит
Не где-нибудь в лесу Мадагаскарском,
Не в удушающем песке Сахарском,
А в Петербурге, где он был убит.
Анна Андреевна попросила перепи-

сать ей это стихотворение, что я тут 
же с великой готовностью исполнил. 
Она действительно не знала этого тек-
ста Северянина. Опубликован он был 
позже. Пора было откланиваться, тем 
более что в комнату заглянула Аня и ска-
зала, что Ахматовой нужно пить какое-
то лекарство. Анна Андреевна надпи-
сала мне свой сборник «Стихотворения 
(1909–1960)», вышедший в 1961 году, его 
у меня – увы – стащили.

Этот рассказ – мой невыполненный 
долг перед памятью Эммы Григорьевны 
Герштейн, автора замечательных воспо-
минаний о давних временах, когда она 
дружила с Ахматовой, Мандельштамом, 
была невестой сына Анны Андреевны 
Льва Гумилева, впоследствии знаменито-
го ученого-этнолога. Эмма Григорьевна 
умерла в 2002-м, не дожив год до своего 
столетия.

***
В общем, у Инны Густавовны я что-

то рассказывал об Ахматовой и Быкове, 
а потом уходил в комнату ее младшего 
сына, студента Литературного института 
Володи (теперь это известный право-
славный деятель, протоиерей Владимир 
Вигилянский, муж еще более известной 
поэтессы Олеси Николаевой). Там в углу 
висела книжная полка с закрывающими-
ся на ключик дверцами, где хранилась 
«диссидуха». Тамиздатские книжки и 
журналы, все эти «Континенты», «Время 
и мы» вместе с Набоковым, Гроссманом, 
Алешковским, Войновичем, Аксеновым, 
Максимовым и другими не издаваемы-
ми и запрещенными в СССР авторами 
доставлялись Инне Густавовне разными 
ее друзьями и знакомыми.

Сильнейшее впечатление произвел 
на меня Гроссман: и в романе «Жизнь 
и судьба», и в незаконченной повести 
«Всё течет». Было видно, как в послед-
ней, предсмертной, вещи он торопит-
ся, понимает, что может не успеть. Его 
параллели между фашизмом и комму-

низмом – это была попыт-
ка советского человека, 
советского писателя вгля-
деться в страшный лик 
самой Истории. Тот лик, 
от которого отвернулся 

режиссер Сергей Урсуляк, поставивший 
хороший фильм по «Жизни и судьбе». 
Он сознательно отверг то, что волновало 
Гроссмана. Сегодня разговоры старого 
большевика-коминтерновца Мостового 
и немецкого нациста, оберштурмбанфю-
рера СС Лисса о близости их идейных 
платформ кажутся кощунственными не 
только кинорежиссеру, еще не достигше-
му шестидесяти. Лисс буквально вещает: 
«Когда мы смотрим в лицо друг другу, 
мы смотрим в зеркало… Разве вы не 
узнали себя, свою волю в нас?»

И я понимаю режиссера Урсуляка. 
Хотя и не разделяю его ухода от сцен в 
советском концлагере и от показа гибе-
ли военного хирурга Софьи Левинтон 
вместе с мальчиком Давидом в газовой 
камере гитлеровского лагеря.

Понимаю, но не разделяю… Вот 
такой я стал диалектичный. Сам себя 
не узнаю…

Так куда мы шли в те времена бла-
гословенного застоя, в 1970-е, в нача-
ле 1980-х? Куда я шел? Еще в зоне 
(Красноярск-26) Юра говорил: «Учти, 
производительность труда на нуле». Но 
что нам в общем-то было до этой самой 
производительности? Бутылка питьево-
го спирта в зонных магазинах стоила 
5 руб. 50 коп. А самая дешевая водка 
– «Кубанская», которую мы покупали 
уже в Москве, продавалась по 2 руб.12 
коп. за бутылку. Не буду утверждать, 
что регулярное пьянство было особой 
приметой застоя. Но оно было! Да, и 
в «духоподъемные» 60-е народ сильно 
употреблял. Даже на заводах, в рабочее 
время. Работяги на участке штампов и 
приспособлений Минского электротех-
нического завода, где я работал фре-
зеровщиком, хотя и не ежедневно, но 
выпивали во время обеда в столовке, 
что была за трамвайными путями на 
Долгобродской. И мне приходилось не 
отрываться от коллектива. Вот и фрезе-
руй после этого какую-нибудь матрицу, 
соблюдай допуски. Не говоря о технике 
безопасности…

Страсть с юношеских лет к накопле-
нию разных бумажек привела к тому, 
что в особом конверте у меня скопились 
ресторанные счета разных мест и вре-
мен. Один особенно сегодня впечатляет 
– из астраханского ресторана «Волга», 
это была весна 1964 года, я проходил 
практику в областной газете Астрахани. 
В самом верху официантка очень крупно 
и жирно обозначила – «водка 1.300». 
По количеству котлет можно определить, 
что нас было трое. Ну да, я и Славка 
Баландин, студент мединститута, публи-
ковавший замечательные рассказы в 
газете «Комсомолец Каспия»… Третьим 
вполне мог быть сотрудник газеты 
«Волга», прекрасный прозаик Юрий 
Васильевич Селенский, великий знаток 
низовьев Волги и Каспийского моря. 
Меня он называл «тетеретик», видимо, 
из-за моей привычки болтать на раз-
ные темы. И мы часто с ним сиживали 
вдвоем в кафе недалеко от памятника 
Кирову, где я читал ему Пастернака и 
Мандельштама. Он рано умер, и, пола-
гаю, без алкоголя здесь не обошлось. 
Теперь в Астрахани есть улица имени 
Юрия Селенского.

Так вот, четыреста с лишним грам-
мов водки на человека – это было, ока-
зывается, вполне приемлемо. Ну и по 
ценам… Три котлеты – я пересказываю 
содержание все того же астраханского 
счета – стоили 1 руб. 26 коп. Две порции 
селедки – 86 коп. Ну и за четыре бутыл-
ки пива заплачено было 1 руб. 23 коп. 
Официантка еще не забыла включить 12 
коп. за хлеб.

Благодаря поддержке Селенского я 
получил интереснейшую командировку 
на «Южнокаспийскую килечную экспе-
дицию», корабли которой были припи-
саны к астраханскому порту, а лов вели 
ближе к берегам Ирана. Нужно было 
лететь самолетом из Астрахани в Баку. В 
самолете я припоминал страницы «Кара-
Бугаза» Паустовского, и сладостное пре-
дощущение романтики необыкновенно 
волновало. В Баку поразили меня десят-
ки (а может, сотни?) белых шикарных 
вилл, спускавшихся в город с холмистых 
предгорий и утопавших в красивейших 
цветах и деревьях. Я поднимался по 
этим высоким улицам и поражался… 
До сих пор я считал, что советские люди 
живут в квартирах, а что в СССР воз-
можен такой шик – даже не мог пред-
положить. Так дошло до меня, что такое 
знаменитые бакинские нефтепромыслы.

Через два дня катер объедине-
ния «Каспрыба» доставил меня из 
Баку на громадную плавбазу «Серго 
Орджоникидзе», откуда вскоре на сей-
нере «Циклон» я отправился в район 
бухты Пирсагат. Ночной лов кильки 
показался мне зверским делом. Когда на 
эхолоте капитан определял под водой 
стадо кильки, за борт немедленно летели 
громадные насосы с укрепленными на 
них мощными фонарями. Дурная килька 
лезла на свет и тут же засасывалась насо-
сами, подававшими ее на палубу. Только 
ящики подставляй! Молодая команда, 
мои ровесники, заставила работать и 

меня, таскать те же ящики с килькой. 
Вместе с ней насосы затягивали и другую 
рыбу, вода отводилась обратно в море по 
специальным шлангам. Где-то в третьем 
часу ночи дело прекратили, килечное 
стадо было высосано из моря. И нача-
лась жестокая пьянка. Разумеется, были 
выпиты и две мои бутылки водки. А 
потом стали пить одеколон, угрожая, что, 
если откажусь, бросят за борт. Может, и 
бросили бы. Два часа сна, а потом на 
всех парах к матке-плавбазе, нужно опе-
редить конкурентов. Чем раньше сдашь 
рыбу, тем больше дел успеешь провер-
нуть на плавбазе, этом, по сути, городе 
посреди моря – с магазинами, барами, 
столовыми, парикмахерскими, библио-
текой, сберкассой, почтой… А еще нуж-
но встретиться с Танькой-официанткой, 
желательно в укромном месте. Поэтому 
никакой швартовки бортом, т.е. по пра-
вилам. Сейнер на полной скорости под 
острым углом мчится к плавбазе, сейчас 
он врежется, но капитан в четко рассчи-
танный момент приказывает дать задний 
ход. Сейнер дрожит, как стреноженный 
конь, а самый ловкий матрос, стоящий 
на носу с канатом в руках, прыгает на 
палубу плавбазы, накидывает канатное 
кольцо на кнехт и мчится, как заправ-
ский стайер, к окошку диспетчерской, 
где ему выдают талон на сдачу рыбы. Ту 
же операцию проделывают почти одно-
временно и другие сейнеры, буквально 
облепляя, как пчелы, матку-плавбазу. 
Бывали трагические случаи, капитан 
плохо рассчитывал торможение, сейнер 
тыкался носом о борт плавбазы, матрос-
прыгун оказывался раздавленным между 
ним и сейнером.

Свои радиограммы с «Серго 
Орджоникидзе» в астраханскую «Волгу» 
я гордо подписывал – «бухта Пирсагат». 
Чем не молодой Паустовский? Мне 
кажется, что именно в таковом качестве 
меня встречали в астраханском аэро-
порту мои новые друзья. И опять мы в 
знакомом кафе-погребке, дело начинает-
ся водкой, продолжается медицинским 
спиртом, добытым Славой Баландиным, 
и завершается буквально ящиками пива, 
естественно, с астраханской воблой.

Приблизительно такое же возлия-
ние состоялось после посещения распо-
ложенного под Астраханью лепрозория. 
Помните из географии про Каспийскую 
низменность? Так вот там с очень давних 
времен гнездилась лепра, именуемая в 
народе проказой. Меня разбирали любо-
пытство и одновременно страх. Дело 
устроилось с помощью руководителя 
научного кружка в мединституте, в кото-
ром занимался Слава, молодого профес-
сора Татаринова. Никаких журналистов, 
разумеется, в лепрозорий не допускали. 
Поэтому меня выдали за студента, при-
шлось надеть белый халат.

Я не буду расписывать подробно-
сти. В общем, обычные люди. Только 
очень несчастные. После лепрозория, 
натурально, нужно было разгрузиться, и 
потому не обошлось без водочно-пивных 
посиделок, на этот раз в городском парке 
культуры и отдыха, где я настолько рас-
слабился, что показалось – меня уносит 
куда-то неведомая сила. Очень поздним 
утром я проснулся на квартире одной 
доброй девушки из училища морфлота.

***
Мои знакомые, считающие меня 

рафинированным интеллигентом, 
никогда не поверят, что в ранние моло-
дые годы я, что называется, «активно 
употреблял». Отчасти пьянство мое и 
моих друзей было способом бегства в 
страну грез и жестоких мучений, пре-
одоление которых требовало всех сил и 
не оставляло времени для раздумий о 
собственной загубленной судьбе. Почему 
загубленной? Ведь все пути открыты – 
дерзай! Да потому, что преобладало ощу-
щение духоты, запертости, лжи. Не было 
и намека на диалог между обществом и 
государством, на возможность быть не 
то что понятым – услышанным. И пьян-
ство молодых интеллигентов, как и уход 
их в дворники, было своего рода триз-
ной. Хотя немало читателей увидят здесь 
только отговорку. Ведь можно было, в 
конце концов, что-то делать в науке, в 
литературе… Просто в жизни. И они 
будут по-своему правы.

Пили и в Москве, и в Минске. В 
крохотной комнатушке отдела крити-
ки журнала «Неман», в котором тогда 
работали талантливейшие Георгий Колос 
и Владимир Жиженко, стоял шкаф, в 
котором ничуть не замаскированная 
рукописями всегда находилась початая 
бутылка водки. Постоянно приходил 
Антон Белевич, присоединялся Володя 
Кудинов из отдела прозы, иной раз появ-
лялся Владимир Короткевич, ну и начи-
налось… Потом шло кочевье по забега-
ловкам и квартирам, где нас ненавидели 
жены. Но работа в критическом отделе 
шла неплохо, вообще журнал процветал, 
тираж доходил до ста тысяч экземпля-
ров. Как-то все это странно сочеталось 
– литературные увлечения и споры с 
водкой. Жиженко передал мне копию 
письма, которое Солженицын разослал 
перед съездом писателей во все литера-
турные журналы, в том числе в «Неман».

Не только интеллигенция, но и вся 
страна одновременно пила и читала, 
интересовалась литературой. А сей-
час преобладает только первое. Позже 

Юра напишет мне, что «когда кратко-
временный запой прежде запрещенной 
литературой сменился горьким похме-
льем, неприглядная истина, что изящ-
ная словесность и высокая поэзия – удел 
немногих творцов и столь же немногих, 
конгениальных творцам читателей, 
предстала во всей своей несимпатичной 
наготе». Да, как-то так получилось, что 
одновременно с большой страной кончи-
лась и тяга к культуре и, пожалуй, сама 
культура. Наверное, случайное совпаде-
ние. Всё когда-то заканчивается.

Теперь представляется, что мы 
были участниками (или наблюдателя-
ми?) какого-то удивительного процесса, 
сходного чуть ли не с гибелью древне-
римской империи. Вполне трагической 
видится мне в нем фигура моего друга. 
Где-то рядом с ним, но абсолютно не 
похожий на него Сергей Чудаков, выда-
ющийся тип московской богемы 60-х, 
поражавший своим талантом, культу-
рой и ужасом нравственного падения, 
вдохновенные речи которого я слушал в 
курилке Ленинской библиотеки.

А Юра Гаврилов учился на истфаке 
МГУ и работал в типографии газеты 
«Известия» на Пушкинской площади. Его 
отец, Лев Александрович, интересней-
ший человек и собеседник, многое знав-
ший, был выпускающим «Литературной 
газеты». А оттуда шли новости. Увы, от 
отца, видимо, перешла к моему другу 
и эта темная, губительная страсть, дей-
ствие которой и я испытал на себе. Юра 
был любимейшим и талантливейшим 
преподавателем истории в легендарной 
второй московской школе. Но алкоголь 
сломал его не только преподавательскую, 
но и вполне возможную научную карье-
ру. Кем мог стать Юра? Да кем угодно: 
академическим исследователем, универ-
ситетским профессором. Взваливать ли 
на советскую власть ответственность за 
собственное безволие, за алкоголизм? Но 
ведь уходило в ту пору в сторожа, в двор-
ники и в алкоголь немало талантливых 
людей. Было ощущение невостребован-
ности, ненужности. Правда, спустя годы 
Юра сумел переломить себя. «Трезвость 
пришла как-то сама собой, безо всяких 
героических усилий с моей стороны», 
– написал он мне в одном из мэйлов. 
Юрий Львович Гаврилов стал легендой 
московского репетиторства. Все его 
ученики поступали в лучшие вузы. Он 
написал прекрасные воспоминания о 
своем московском послевоенном детстве 
«Родное пепелище». Большой отрывок 
из них недавно напечатал «Новый мир» 
(2015, №6). Но это уже полтора года спу-
стя после смерти моего друга.

***
А в Москве конца 60-х, в 70-е за 

«Кубанской» мы обсуждали начатую 
Юрой еще в зоне работу «Десять вопро-
сов марксисту-ленинцу». Это был параф-
раз крутой ленинской заметки «Десять 
вопросов референту».

«Признает ли референт?» – спрашивал 
в 1908 году Ленин Богданова, который тог-
да вовсе не был референтом в сегодняшнем 
смысле слова, а всего лишь автором рефе-
рата. Когда мы добирались до четвертого 
ленинского вопроса – «Признает ли рефе-
рент правильным рассуждение Энгельса 
о превращении «вещей в себе» в «вещи 
для нас»?», доставалась вторая бутылка 
«Кубанской», и Юра торжественно форму-
лировал свой контрвопрос: «Признает ли 
марксист-ленинец необходимость полной 
свободы личности в условиях построения 
общества свободы и равенства?» И выхо-
дило, что свобода и равенство несовме-
стимы. Потому что какое же может быть 
равенство при реальной свободе? Да и 
братство выглядело больше лозунгом, чем 
реальностью.

Среди тем наших «закубанских» раз-
говоров в Москве особое место занима-
ла устойчивость Советского Союза. Мы 
не желали распада страны, но тоскливо 
было жить в атмосфере лжи и понима-
ния невозможности реализовать себя без 
конформистских уступок, которые душа 
отвергала. Сценарий распада по границам 
союзных республик как-то не просматри-
вался. За экономической разрухой видел-
ся некий бунт масс. А дальше… Дальше 
Юра говорил, что история в принципе 
непредсказуема. Мы сходились на том, 
что Ленин был чистый фанат классовой 
идеи. А Сталин – безусловный продолжа-
тель имперского самодержавия, облачен-
ного в коммунистические одежды. 

О правде, о свободах, о справедли-
вости и зле, которое всему это противо-

стояло, о новых книгах и журнальных 
публикациях постоянно толковалось 
в московских интеллигентских кру-
гах. Вообще Москва 60-х годов двад-
цатипятилетнему младшему сержанту 
Советской Армии, прожившему военные 
годы в курской деревне, а потом стра-
давшему в духовном одиночестве в глу-
хом провинциальном Минске, довольно 
щедро открывалась людьми и наблюде-
ниями. Я бывал в Столешниковом пере-
улке у зятя Владимира Гиляровского, 
искусствоведа Виктора Михайловича 
Лобанова, ходил на улицу Горького к 
сыну и дочери знаменитого издателя 
Ивана Сытина, Дмитрию Ивановичу 
и Анне Ивановне. И там же, на быв-
шей Тверской, вел долгие разговоры о 
дореволюционной журналистике с дум-
ским репортером Арнольдом Ильичом 
Гессеном, ставшим автором популярных 
повестей о Пушкине.

Инна Густавовна водила меня в 
Центральный Дом литератора на заме-
чательные вечера «Журнала журна-
лов», где я познакомился с Давидом 
Самойловым, Борисом Слуцким, 
Владимиром Соколовым, Михаилом 
Светловым. Несколько позже – с Беллой 
Ахмадулиной и Борисом Мессерером, 
с Евгением Евтушенко. На даче у 
Чуковского я видел Александра 
Солженицына. Нынешнее деление 
в литературной среде на либералов и 
патриотов тогда тоже чувствовалось. 
Из одних имен состояли группиров-
ки вокруг «Нашего современника», 
«Молодой гвардии» и «Октября», из 
других – авторы и поклонники «Нового 
мира» и «Юности». «Литературная газе-
та» была назначенным на Старой пло-
щади флагманом разрешенного свобо-
домыслия.

Однажды я удостоился побы-
вать в квартире ее главного редактора 
Чаковского. Он жил тогда в писатель-
ском доме на Ломоносовском проспекте, 
что рядом с кино «Прогресс». А я ходил 
в тот дом, потому что там же жили 
в двух коммунальных квартирах Юра 
со своей семьей и Инна Густавовна с 
младшим сыном Володей. Квартирным 
соседом Инны Густавовны был поэт 
Алексей Марков, автор поэмы «Михайло 
Ломоносов», за которую, кажется, полу-
чил Государственную премию. Марков 
был патологический антисемит, хотя 
жена у него была Дора Яковлевна. На 
кухне она читала «Новый мир» и одно-
временно помешивала варившийся на 
плите борщ. Это жутко злило Маркова, 
он вырывал у нее «Новый мир» и совал 
«Наш современник», крича при этом: 
«Не то читаешь!»

Чаковский жил двумя этажа-
ми выше. Однажды у подъезда ко мне 
обратилась его жена с просьбой помочь 
выгрузить из машины и донести до квар-
тиры «заказ». «Заказом» назывался про-
дуктовый набор, который раз в неделю 
доставлялся московским писателям. У 
Инны Густавовны я видел в холодиль-
нике разные привлекательные баночки-
коробочки, колбасы, сыры и прочее. Но 
то, что я увидел в двух объемистых ящи-
ках, которые мы с шофером подняли в 
лифт и втащили в квартиру Чаковского, 
не шло ни в какое сравнение с «заказом» 
писательницы Варламовой. Не думаю, 
что супруга Чаковского знала, что я хожу 
к Юре и его теще. Просто она увидела у 
подъезда солдата и попросила помочь. 
Советский солдат – он ведь безотказ-
ный и надежный. А в кухне, куда были 
внесены ящики, видимо, шла подготовка 
к приему гостей. Может быть, супруга 
главного редактора «Литгазеты» перехва-
тила мой голодный взгляд. В общем, меня 
накормили на барской кухне, как корми-
ли в старые времена кухонных мужиков, 
дворников, приходивших рубить дрова 
солдат. Собственно, я и не ожидал, что 
меня пригласят в гостиную. Кто я такой? 
Сам Александр Борисович заглянул на 
кухню и тут же как бы отпрянул. Потом 
донеслись голоса: вроде он был недово-
лен моим присутствием, а она объясняла, 
почему так получилось.

Юра объяснил мне разницу в 
«заказах»: «Что ты хочешь? Чаковский 
– кандидат в члены ЦК. Ему везут 
продукты из распределителя на улице 
Грановского». А «Литгазета» тогдашняя 
печатала острые очерки на социаль-
ные темы, которые читала взахлеб вся 
страна. Для меня здесь не было ничего 
порочного или лживого, все укладыва-
лось в порядки советской социалисти-

ческой системы: каждому по 
заслугам. А заслуги, разуме-
ется, были разные. Отсюда 
и разница в благах. Вообще, 
иерархичность была суще-
ственным элементом жизни. 
Юра Данилин, журналист 
«Комсомольской правды», 
как-то на сочинском пля-
же рассказал мне о сканда-
ле, который устроила жена 
второго секретаря какого-то 

обкома партии, когда ее с мужем, отды-
хавших в спецсанатории, определили 
в обеденный зал, где кормили первых 
секретарей райкомов партии.

Писатели, безусловно, входили 
в привилегированную группу. Но и 
там, натурально, была своя градация. 
Борис Саченко (не тот, который Борис 
Петрович, редактор «Дзеяслова»), а дру-
гой, автор романа «Вялікі лес», успешно 
двигавшийся в классики в 70–80-е годы, 
но безвременно умерший на посту глав-
реда Белорусской Энциклопедии, объ-
яснил мне, что существует строгое соот-
ветствие между должностью в Союзе 
писателей и вхождением в структуры 
власти. Председатель Правления СП, 
как правило, депутат или союзного, или 
республиканского Верховного Совета. 
Первый секретарь – член обкома пар-
тии, второй секретарь – член горкома и 
т.д. Отсюда и соответствующие возмож-
ности и блага – апартаменты в домах 
творчества, разные распределители, ну и, 
конечно, издательские просторы – двух-
томники, трехтомники, собрания сочи-
нений. Можно было рассчитывать, что 
после смерти в деревенской хате, где 
родился замечательный писатель, откро-
ют музей, а на доме в Минске повесят 
мемориальную доску. Про дом на Карла 
Маркса в Минске, обвешанный мемори-
альными досками, что-то язвительное 
написал, кажется, Рыгор Семашкевич, 
зять Янки Брыля, тонкий и умный лите-
ратурный критик. Не из окна ли этого 
дома он и выбросился?

Вообще, любопытно задуматься над 
тем, как сложилось бы у ряда писате-
лей, если бы Советский Союз устоял 
и царившие в нем порядки дожили до 
наших времен. Нет никакого сомнения 
в том, что, скажем, Козько и Орлов ста-
ли бы (и вполне заслуженно) народны-
ми писателями Беларуси, а Некляев – и 
также заслуженно – народным поэтом. 
Было бы и соответствующее депутат-
ство, много чего еще было бы. И уж Нил 
Гилевич не издавал бы за собственный 
счет собрание сочинений, в котором 
отдельные тома вышли унизительным 
тиражом в 50 экземпляров.

***
Бывал я и в писательском Пере-

делкине с середины 60-х годов, когда 
ездил к Корнею Ивановичу Чуковскому 
с вопросами о Власе Дорошевиче. 
Я написал Чуковскому письмо в 1959 
году, когда еще учился в десятом клас-
се. Прочитал его предисловие к пись-
мам Крамского, что-то меня там задело 
насчет литературного стиля, ну и напи-
сал на адрес издательства. И про стиль, 
и про литобъединение при газете «Знамя 
юности», и про свои планы стать жур-
налистом. А пока вот после школы иду 
работать на завод… Издательство пере-
дало письмо мое знаменитому писателю, 
от которого я впервые в жизни получил 
такой ответ – интересный, глубокий 
по мыслям и, как не гордиться этим, бла-
гословляющий на литературные труды. 
«Только нужно писать и писать ежеднев-
но, – предупреждал Корней Иванович. 
– Тогда количество перейдет в качество». 
Это письмо я несколько лет назад пере-
дал внучке Чуковского Елене Цезаревне, 
оно опубликовано в 15-томном собрании 
сочинений Чуковского. О своих визитах 
на дачу Чуковского я рассказал в очерке, 
вошедшем в мою книгу «Тайная свобо-
да», есть он, кажется, и в интернете.

Скажу здесь только, что Корней 
Иванович был очень сложным челове-
ком. Не было никакого доброго дедушки 
Корнея, каким представлялся читателям 
автор «Мойдодыра». Был человек, нес-
ший в себе глубоко затаенную драму (я 
узнал о ней много позже) «незаконно-
рожденного», сына студента из богатой 
еврейской семьи и горничной-украин-
ки. Человек, переживший четыре смер-
ти самых близких – дочери Мурочки (в 
1935 году от костного туберкулеза), сына 
Бориса (пропавшего в самом начале 
войны), жены Марии Борисовны (1955 
г.), младшего сына Николая Корнеевича, 
известного писателя и переводчика (в 
1965 году). Человек, постоянно ожи-
давший ареста в сталинские време-
на. И в своем дневнике, знаменитой 
«Чукоккале», подстраховавшийся вос-
торженной записью о Сталине, которо-
го они видели и «обожали» вместе с 
Пастернаком на съезде комсомола. Он 
спасался только работой, только полной 
отдачей литературному делу. Да, когда я 

пришел к нему, он был очень знаменит 
и многое мог себе позволить, в том чис-
ле и защиту Солженицына и Бродского. 
Ленинской премией за посредственную 
книгу «Мастерство Некрасова» советская 
власть расплатилась с ним за сломанную 
судьбу блестящего литературного крити-
ка, вынужденного сочинять «Айболита» 
и «Федорино горе».

Он был нередко язвителен, раздра-
жен, а доброта его казалась мне наи-
гранной. Я никак не мог понять, когда 
он искренен, постоянно чувствовалась 
какая-то игра. Однажды он сильно 
накричал на меня. Зная, что я работаю в 
Ленинской библиотеке, он несколько раз 
просил меня сверить некоторые некрасо-
ведческие тексты из изданий 30-х годов. 
Он вообще любил нагружать своими 
библиографическими заданиями. И вот 
я не выполнил одно задание, не успел, не 
сумел – не помню в точности. Все-таки я 
был на действительной срочной службе 
и не всегда мог распоряжаться собствен-
ным временем.

– Вы не успели, не смогли? – иронич-
но усмехнулся Корней Иванович. И тут 
же его как прорвало: – И это говорите вы 
мне, старику, который пережил четыре 
войны и три голодовки?

Возвращаясь из Переделкина на 
железнодорожную станцию, я пытался 
сосчитать войны и голодовки Корнея 
Ивановича. Для меня он был прежде 
всего современником Чехова, Толстого, 
Бунина, Куприна, Блока… И, конечно, 
Власа Дорошевича, предложившего ему 
шикарные условия в самой распро-
страненной и богатой, издававшейся 
И.Д.Сытиным газете «Русское слово». 
Мережковский и Гиппиус уверяли его, 
что Дорошевич ни за что его не при-
гласит после язвительного фельетона 
Корнея Ивановича о «короле фельето-
нистов». Но знаменитейший россий-
ский журналист не только пригласил 
Чуковского в свою газету, но и при 
встрече показал в его фельетоне о себе 
места, которые можно было бы усилить, 
в критическом, разумеется, плане.

Скажите, кто сегодня из героев 
критических статей способен на такое? 
Нынче разговор короткий: критикуешь 
– значит, враг.

Его смерть в 1969 году была для меня 
абсолютным распадом связи времен.

…Поздней осенью 1965 года я, пере-
веденный из Сибири в Москву солдат, 
сэкономивший несколько суток за счет 
перелета (полагалось ехать поездом), 
бродил в Переделкине меж писательских 
дач. Угрюмо смотрел брошенный громад-
ный дом с подгнившей верандой, в кото-
ром десять лет назад застрелился Фадеев. 
На улице Павленко, получившей у жите-
лей писательского поселка ироническое 
название Неясной Поляны, притормози-
ла «Волга», и я не мог не узнать вышед-
шего пассажира – Валентина Петровича 
Катаева. Позже меня познакомят с его 
женой Эстер Давыдовной, великолепной 
дамой, сохранившей гордую осанку до 
самой смерти. Ей он посвятил одну из 
любимых книг моего детства – повесть 
«Белеет парус одинокий».

Небольшие группки осторожно про-
бирались к даче пять лет как умерше-
го Пастернака, где было что-то вроде 
неофициального и не одобряемого вла-
стями музея. Спустя годы Литфонд пред-
ложил пастернаковский дом Чингизу 
Айтматову, и киргизский классик вро-
де согласился, даже ремонт начал, но 
потом его напугали, что если вселится 
туда, то Нобелевской премии ему точно 
не видать. Айтматов отказался от дачи 
Пастернака, но и Нобелевской премии 
не получил. По существующим прави-
лам, родственники умершего писателя 
должны освободить дачу для передачи ее 
другим достойным членам СП. Но дачу 
Пастернака удалось отстоять, с 1990 года 
в ней музей. Есть дачи-музеи Чуковского, 
Окуджавы… А какая шла борьба за тот 
же дом Чуковского! Отнять, выгнать 
наследников, передать другому члену 
СП! Сегодня эти сражения кипят уже 
из-за других дач. Войну не на жизнь, а 
на смерть ведут между собой за литфон-
довское наследство писательские груп-
пировки, возглавляемые Станиславом 
Куняевым и Юрием Поляковым.

…Не то нынче Переделкино. 
Нувориши отрубили здоровенный кусок 
писательской земли и за бетонным забо-
ром выстроили гигантские дворцы с 
бассейнами и теннисными кортами. Но 
я не возмущаюсь. Другой век – другие 
порядки и нравы. Мне хочется назвать 
их заборными. Громадные заборы, за 
которыми стоят настоящие крепости и 
под Москвой, и под Минском. Все эти 
бесконечные «Рублевки» и «Дрозды». По 
всему бывшему СССР. Это и есть распад 
страны, внутренний, «заборный». Никто 
никого не видит и не знает. Сергей 
Юрский сказал как-то: «Не мое время».

И не мое.
(Продолжение следует.)
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ПРЯМАЯ ЛИНИЯ В Глуше, где прошли детские годы Алеся Адамовича и 
где он похоронен. С Владимиром Некляевым, Маратом 

Горевым, Борисом Роландом. 2007 год.Записки 
побежденного

Анна Ахматова, Надежда Мандельштам, 
Эмма Герштейн. Москва, 1965 год.Инна  

Густавовна 
Варламова.

Не чихать  
на простуду

Грипп или простуда?
– Добрый день! Людмила 

Андреевна, вы согласитесь со 
мной, что многие люди, особен-
но пожилого возраста, не могут 
понять: грипп и простуда – это 
одно и то же или нет? Например, 
я считаю, что если ты не про-
стыл, гриппу не бывать. Лечусь 
сама и лечила детей, а сейчас 
внуков стараюсь лечить только 
народными средствами, не при-
бегая к лекарствам, особенно 
антибиотикам.

– То, что в народе принято 
называть простудой, на самом 
деле является целым рядом 
вирусных инфекций (их насчи-
тывают около 200 видов). Они 
имеют схожие симптомы: повы-
шение температуры, недомога-
ние, головная боль. Но при одной 
больше течет из носа, при другой 
болит горло, а при третьей бес-
покоит кашель.

«Промочил ноги», «переохла-
дился» – это, как правило, пуско-
вой механизм к заболеванию 
вирусной инфекцией, контакт 
с которой произошел накануне. 
Переохлаждение также может  
способствовать обострению 
хронических заболеваний (хро-
нического тонзиллита, бронхита, 
отита). Переохлаждение, пере-
утомление, стресс – это факторы, 
снижающие иммунитет и спо-
собствующие развитию заболе-
вания.

Грипп, в отличие от много-
численных респираторных 
вирусных инфекций, – заболева-
ние, от которого можно умереть. 
По данным ВОЗ, от гриппа и его 
осложнений ежегодно умирает 
от 250 до 500 тысяч человек на 
земном шаре. Особенно тяже-
лые эпидемии (так называемые 
пандемии), когда путем мута-
ции рождается новый вирус, к 
которому нет иммунитета. Так, 
во время «испанки» в 1918–1919 
гг. умерло более 20 млн человек 
населения. Азиатский грипп в 
1957–1958 гг. унес около 4 мил-
лионов жизней,  Гонконгский в 
1968–1969 гг. – более 3 милли-
онов.

– А если пить малиновый 
чай, добавлять в него лимон, 
дышать растертым чесноком, 
тогда сложнее простудиться? И 
антибиотики не потребуются?

– Вирусные инфекции дей-
ствительно антибиотиками не 
лечат. Потому что на вирус анти-
биотик не действует. И если вам 
и вашим родственникам помо-
гают народные средства при 
простудах, это говорит о том, 
что ваш иммунитет находится 
на хорошем уровне, ваш орга-
низм способен самостоятельно 
бороться с инфекцией.

Легкая вирусная инфекция 
обычно протекает быстро: 2–3 
дня – и вы чувствуете улучше-
ние. Но если 3–4 дня вы лечитесь 
народными средствами (пьете 
чай с малиной, полощите горло 
содой с солью, завариваете отхар-
кивающие травки), а температу-
ра не падает, ухудшается общее 
состояние, беспокоит кашель – 
надо обязательно проконсульти-
роваться с врачом. Потому что 
мы можем пропустить осложне-
ния: острый бронхит, воспаление 
легких, – а это уже требует более 
серьезного лечения, в том числе 
и антибиотиками. Назначить их 
должен только врач.

Главное – не пропустить тот 
момент, когда не становится луч-
ше. И не затягивать обращение 
к доктору, потому что вирусные, 
особенно гриппозные, пневмо-
нии, имеют молниеносное тече-
ние, за 3–4 дня человек может 
даже умереть. 

Хочу обратить ваше вни-
мание: пневмонии при гриппе 
могут протекать по-разному. 
Могут развиваться молниеносно, 
и тогда это пневмония вирусная 
– у больного сразу высокая тем-
пература, интоксикация, тяжелое 
состояние. При такой пневмонии 
требуется специфическое лече-
ние. А бывает, что человек пошел 
на поправку, но вдруг снова 
повысилась температура, усилил-
ся кашель, появилась общая сла-

бость. Почему так? А потому что 
грипп снизил иммунитет и акти-
визировались бактерии, которые 
живут в нашем организме. Такая 
пневмония – это постгриппоз-
ное осложнение, она, возможно, 
менее агрессивная, но это все 
равно очень серьезное заболева-
ние. 
Причины температуры 

разные
– Добрый день! Мария 

Семеновна беспокоит. Мне 77 
лет, последние годы гриппом не 
болела, держусь, слежу за здо-
ровьем. Но недавно простуди-
лась, дня три чувствовала себя 
неважно: сопли, кашель, – а 
потом все прошло. И вдруг спу-
стя три дня поднялась темпера-
тура, кашель стал мучить сно-
ва, я пью лекарства от кашля, 
но температура держится. Это 
грипп?

– Вероятность гриппа мало-
вероятна, потому что пока нет 
эпидемии гриппа. Скорее всего, 
вы перенесли вирусную инфек-
цию, которая дала осложнение. 
Вам обязательно нужно пока-
заться врачу, сдать анализы, воз-
можно, потребуется рентгеногра-
фия легких. Мой совет: не затяги-
вайте с визитом к доктору.

– Звоню из Борисова. Мне 
37 лет. В сентябре перенесла 
оРВИ, была даже на больнич-
ном. Когда его закрывала, все 
анализы (кровь, моча) были в 
норме. Но вот уже месяц дер-
жится невысокая температура. 
С утра нормальная или даже 
ниже нормы, после обеда начи-
нает расти, еще болит голова в 
височной доле. На работе я не 
устаю. Что это может быть?

– Причины субфебрильной 
температуры могут быть разные. 
Возможно, это нарушение тер-
морегуляции после перенесенной 
инфекции. В то же время вирус-
ная инфекция могла всколыхнуть 
хронический очаг инфекции в 
организме. Возможно, такая  
длительная невысокая темпера-
тура сигнализирует о том, что 
снижена функция щитовидной 
железы. 

Если больше месяца беспоко-
ит субфебрильная температура, 
надо обязательно обратиться к 
терапевту, пройти осмотр гине-
колога, ЛОР-врача, эндокрино-
лога. Обычно такому пациенту 
нужно проходить разные обсле-
дования, чтобы врач мог  выяс-
нить причину субфебрилитета и 
установить диагноз.

Жар в помощь
– Людмила Андреевна, ска-

жите, пожалуйста, а какие при-
знаки гриппа самые характер-
ные? Как все-таки определить – 
грипп у человека или простуда?

– Во-первых, грипп – это 
эпидемиологическое сезонное 
заболевание. В наших широтах 
летом грипп диагностируется 
нечасто. Бывают спорадические 
случаи, но очень редко. В основ-
ном сезон гриппа – зима – ран-
няя весна. Ближе к зиме в сля-
котную погоду мы уже следим 
за сообщениями санэпидслужб: 
регистрируется грипп в Беларуси 
или нет. В этом сезоне, к слову, 
эпидемия ожидается в январе-
феврале.

Как правило, заболевание 
начинается с высокой температу-
ры, сразу присоединяются сим-
птомы интоксикации: головная 
боль, ломота во всем теле, боль в 
пояснице, невероятная слабость. 
Про пациента, больного грип-
пом, можно сказать: «лежит пла-
стом». Из респираторных сим-
птомов для гриппа характерны не 
насморк и боли в горле, а сухой, 
надсадный кашель, который 
вызывает болевые ощущения в 
грудной клетке. Температура при 
гриппе не падает: после приема 
жаропонижающих препаратов 
она через 2–3 часа снова подни-
мается до 38–39 градусов.

– Правда ли, что высокая 
температура – это неплохо, 
что организм таким образом 
сам борется с вирусом и сби-
вать температуру при гриппе не 
надо: сколько можешь, столько 

терпи. Еще слышала, что нель-
зя при простуде накрываться 
теплым одеялом, пить горячий 
чай, что это даже вредно. так 
ли это?

– Температура действитель-
но в первые дни гриппа дела-
ет доброе дело. Это свидетель-
ство того, что организм вступил 
в борьбу с вирусами – они не 

выносят высокой температуры 
и гибнут. Искусственное сниже-
ние температуры может ослабить 
защиту, поэтому без достаточно 
веских оснований прибегать к 
нему не стоит, если температура 
не выше  38 градусов. Но есть 
такое понятие, как индивидуаль-
ная переносимость. Некоторые 
люди не могут терпеть темпера-
туру 38 градусов – сердцебиение 
учащается, слабость мучает, тог-
да, конечно, ее лучше сбить.

Накрываться теплым оде-
ялом тоже нежелательно. 
Наоборот, надо пользоваться 
холодными компрессами, накры-
ваться простыней, чтобы не 
нагревать тело искусственно.

Но если температура дер-
жится несколько дней, если она 
приближается к 39 градусам, то 
стоит принимать жаропонижаю-
щие препараты, и по совету вра-
ча противовирусные, если у вас 
диагностирован грипп. Но толь-
ко не антибиотики. Потому что 
если вирус сконцентрирован где-
то в воротах входа в организм 
–  в носу, в горле, то при приеме 
антибиотика наступает так назы-
ваемая виремия – распростране-
ние вируса по току крови и, сле-
довательно, по всему организму.

Надо быть очень осторож-
ным с аспирином. Не использо-
вать его как жаропонижающее 
средство, потому что это может 
вызвать кровотечение. Дело в 
том, что у вируса гриппа есть 
такое свойство – когда он «садит-
ся» на стенку сосуда, то увели-
чивает его проницаемость, и 
аспирин обладает таким же свой-
ством, так что если его прини-
мать при высокой температуре, 
проницаемость сосудов увеличи-
вается еще больше.

– А я правильно делаю, ког-
да сразу при малейшем недомо-
гании и соплях принимаю сим-
птоматические средства?

– Вреда от них точно не 
будет, и, если они улучшают ваше 
состояние, принимайте на здоро-
вье. Только внимательно читайте 
инструкцию и строго соблюдайте 
суточную дозу, не увеличивайте 
прием пакетиков  самостоятель-
но.

Прививка, мыло, 
маски…

– Добрый день! Хотела бы 
задать несколько вопросов о 

прививках от гриппа. Людмила 
Андреевна, скажите, пожалуй-
ста, такая прививка помогает 
реже болеть вирусными инфек-
циями?

– Есть статистические дан-
ные, которые говорят о том, что 
человек, привитый от гриппа, 
реже болеет ОРВИ. Механизм 
этот не совсем объясним. Потому 

что вакцина предусмотрена толь-
ко против гриппа, тем не менее 
такая связь есть. Особенно 
полезны прививки корпоратив-
ные. Опять-таки, согласно стати-
стике, если прививается более 40 
процентов коллектива, считает-
ся, что этот коллектив перенесет 
эпидемию гриппа с наименьши-
ми потерями.

– Я спрашиваю о ребен-
ке. Сын часто простужается, 
я узнавала, что прививок от 
вирусных инфекций нет, но 
поможет ли прививка от гриппа 
реже болеть зимой, не ослабит 
ли его иммунитет сама эта при-
вивка?

– Часто болеющим детям в 
качестве профилактики педиа-
тры в первую очередь советуют 
прививку от гриппа. Прививка 
не ослабит иммунитет ребенка. 
А если ребенок заразится грип-
пом, это нанесет существенный 
удар по его иммунитету, и тогда 
уже он скорее заболеет другими 
вирусными инфекциями.

– Грипп каждый сезон раз-
ный. Как быть уверенным, 
что нам предлагают прививку 
именно от того гриппа, который 
будет в этом сезоне?

–  До наступления эпидемии 
действительно на 100 процен-
тов никто не может быть уве-
рен, какой штамм вируса гриппа 
придет. Но над этим работают 
– вы только вдумайтесь – около 
100 институтов гриппа по всему 
миру! Ученые, медики изучают 
эпидобстановку на тех континен-
тах, куда грипп приходит раньше, 
чем к нам, – в Юго-Восточной 
Азии, Южной Америке. И затем 
ВОЗ рекомендует фирмам-изго-
товителям состав вакцины для 
северного полушария. В состав 
вакцины входит 3 штамма вируса 
гриппа, который наиболее вероя-
тен в этом эпидсезоне. Считается, 
что, если даже штамм не угадан, 
привитый человек все равно 
не должен переболеть вирусом 
гриппа в тяжелой форме. Потому 
что вирус гриппа имеет одну 
основу – два основных белка: 
гемагглютинин и нейраминидазу, 
которые являются общими для 
всех вирусов гриппа.

– Людмила Андреевна, мне 
60 лет, в 2004 году я перенес-
ла операцию на щитовидной 
железе, и в поликлинике мне 
отказали в прививке от гриппа. 

В последующие годы не обра-
щалась никуда по поводу при-
вивки, а сейчас решила сделать. 
Но в СМИ много говорят о том, 
почему важно делать такую 
прививку, но не говорят о про-
тивопоказаниях, а они ведь 
есть. Кому нежелательно делать 
прививку?

– Единственным абсолютным 

противопоказанием к вакцина-
ции является непереносимость 
куриного белка, потому что 
вакцина растет на его основе и 
полностью очистить ее от кури-
ного белка невозможно. Поэтому 
тем, у кого аллергия на куриный 
белок, прививку не делают.

Есть относительные проти-
вопоказания – любое заболева-
ние в острой фазе, потому что 
организм уже тратит силу на 
борьбу с какой-либо инфекцией. 
В таком случае вакцинацию луч-
ше отложить на неделю-две, до 
полного выздоровления. 

Что касается возраста, хро-
нических заболеваний – это не 
противопоказание, а, наобо-
рот, показание к вакцинации. 
Прививка не обостряет хрони-
ческие заболевания. Кроме того, 
привитый человек легче перено-
сит грипп, даже если заболеет, 
и это не дает толчка к обостре-
нию хронических заболеваний 
– бронхиальной астмы, артрита 
и т.д. 

– А какие вакцины лучше 
использовать? Я читала, что 
они бывают разные – инакти-
вированные, живые и сплит-
вакцины?

– Сейчас в основном исполь-
зуются инактивированные вак-
цины. Они сделаны по современ-
ной технологии, в них нет тела 
вируса, только его оболочка, 
поэтому при вакцинации забо-
леть гриппом как таковым невоз-
можно. То есть они не имеют тех 
побочных эффектов, которые 
наблюдались при использовании 
живых вакцин. 

Инактивированные вакци-
ны бывают двух видов – сплит 
и субъединичные. Чем они отли-
чаются? Сплит-вакцина делается 
из наружной и внутренней обо-
лочек вируса гриппа, а субъеди-
ничная (еще более очищенная) 
содержит только внешнюю обо-
лочку. Считается, что субъеди-
ничная вакцина вырабатывает 
более слабый иммунитет, она 
рекомендуется при вакцинации 
детей, людей, страдающих аллер-
гией.

– то есть вы категорически 
«за» прививку?

– Мой совет – делать привив-
ку. А в этом году, на мой взгляд,  
ее нужно делать обязательно 
еще и потому, что два преды-
дущих сезона эпидемии гриппа 

в Беларуси не было, поэтому 
вероятность того, что она будет в 
этом сезоне, велика.

– Может быть, есть специ-
альные рекомендации, как надо 
готовиться к прививке, витами-
ны пропить, например?

– Никакой специальной под-
готовки нет. Главное не болеть и 
не иметь аллергии на куриный 
белок. 

Не надо затягивать с привив-
кой. Оптимальное время для вак-
цинации – сентябрь–ноябрь. Для 
того чтобы образовался хороший 
иммунитет, требуется две-три 
недели. Как правило, антите-
ла против вируса гриппа живут 
в организме до года, но самая 
высокая их концентрация наблю-
дается в первые шесть месяцев 
после прививки.

– Скажите, кроме прививки, 
какая еще есть профилактика 
гриппа? Говорят, руки надо осе-
нью чаще мыть.

– Вакцинация – это специфи-
ческая профилактика гриппа. А 
есть неспецифическая.

При гриппе важно в первую 
очередь не допустить попада-
ния вируса гриппа на слизистую 
оболочку верхних дыхательных 
путей. Надо стараться в период 
активизации вирусных инфек-
ций реже бывать в обществен-
ных местах. В сезон эпидемии 
следует перед выходом на улицу 
промывать нос солевыми раство-
рами. И действительно, как мож-
но чаще мыть руки. До десяти 
раз в день! Проехали в обще-
ственном транспорте – вымыли 
руки с мылом. Зашли в магазин – 
вымыли руки. Потому что боль-
ной человек чихнул – и на окру-
жающих предметах в течение 
нескольких часов в мельчайших 
капельках его выделений будут 
сохраняться вирусы. Здоровый 
человек дотронулся до них рука-
ми, не вымыл их, а потом при-
коснулся руками к глазам, рту, 
носу – и вирусы попали на его 
слизистую. Это контактный путь 
заражения.

Конечно, побольше надо 
есть фруктов, пить больше жид-
кости, особенно клюквенного 
морса, иметь полноценный сон. 
Но укрепление иммунитета – 
это должен быть непрерывный, 
постоянный процесс, а не только 
в сезон гриппа.

Очень важно организовать 
правильный уход за теми, кто 
заболел гриппом. Ухаживать за 
больным должен по возможно-
сти один человек, а не все члены 
семьи. Заходить к больному надо 
в маске, проветривать помеще-
ние, делать влажную уборку.

– Добрый день! У меня толь-
ко один вопрос к вам, Людмила 
Андреевна. Скажите, пожалуй-
ста, как врачи объясняют тот 
факт, что один человек не при-
вивается от гриппа и не боле-
ет, а другой сделает прививку и 
заболеет?

–  Большое значение име-
ет то, какой образ жизни ведет 
человек. Если он не курит, зани-
мается спортом, следит за своим 
питанием, избегает стрессов, то у 
него хороший иммунитет, кото-
рый справляется с гриппом. 

Кроме того, действие вакци-
ны не может быть одинаковым 
для всех. По способности выра-
батывать иммунитет (не только 
к вирусу гриппа) люди делятся 
на три группы. Около 10–15 про-
центов людей не вырабатывают 
иммунитет ни на одну вакцину. 
Такой человек, даже сделав при-
вивку, может заболеть гриппом, 
в том числе и тяжелой формой. 
Есть группа людей, у которых 
прививка вырабатывает иммуни-
тет, но не сильный, и если они 
заболевают, то болезнь протека-
ет в легкой форме. И, наконец, 
третья группа – люди, у кото-
рых иммунитет вырабатывается 
превосходно. Даже если ученые 
не угадали штаммы вируса и не 
попали с прививкой, такая вак-
цина на данную группу людей 
все равно подействует, иммуни-
тет у них выработается, и они не 
заболеют.

Мария ЭЙСМОНТ.

Осень – пора простуд и плохого самочувствия. Медики утверждают, что в это время вирусными 
инфекциями мы болеем в два раза чаще обычного. Как отличить простуду от гриппа? Правда ли, 

что высокую температуру не надо сбивать? Стоит ли делать прививки от гриппа? На эти и 
другие вопросы читателей в ходе «Прямой линии» ответила заведующая терапевтическим 

отделением медицинского центра «ЛОДЭ», врач 1-й категории Людмила Андреевна ГУЛевич.
А задал тон линии наш читатель из Минска, который позвонил и поблагодарил Людмилу 

Андреевну за… улыбку. «Смотрю на вашу фотографию в газете – вы так искренне улыбаетесь! 
Сразу все болячки проходят. Когда доктор так улыбается, пациенты быстрее выздоравливают!».

Толькі 10,7% дзяцей – 
здаровыя

Навіна як быццам добрая: 
у Мінску за апошнія 7 гадоў 
павялічылася колькасць дзяцей з 1-й 
групай здароўя ва ўзросце ад 0 да 
18 гадоў, паведаміла галоўны ўрач 
Мінскага гарадскага цэнтра гігіены і 
эпідэміялогіі  Наталля Жукава.

Але ў абсалютных лічбах усё 
выглядае не так, як хацелася б 
бацькам і медыкам. У 2007–2008 

навучальным годзе только 6,8% 
дзяцей Мінска былі прызнаны 
здаровымі, у 2014–2015-м – 10,7%. 
Прычым дзеці старэйшага ўзросту 
маюць менш адхіленняў у стане 
здароўя, чым дзеці малодшага.

Да 1-й групы здароўя адносяц-
ца дзеці, якія не маюць хранічных 
захворванняў і функцыянальных 
адхіленняў. 

ДОСЛОВНО

Председатель Мингорисполкома 
Андрей Шорец:

– Несмотря на развитие материальной базы 
медицинских учреждений, внедрение современных 
технологий диагностики и лечения заболеваний, 
наши граждане не очень щепетильно относятся 
к своему здоровью.  В 2014 году минчане 
осуществили 21 миллион посещений поликлиник, 
500 тысяч раз вызывали скорую медицинскую 
помощь, и 400 тысяч человек получили лечение в 

стационарах. А хотелось бы, 
чтобы средства городского 
бюджета направлялись в первую 
очередь на развитие высоко-
технологичной медицинской 
помощи, внедрение новых 
методик.

(На открытии  
Первого международного  
Минского медицинского 

 форума.)

ВАС ЦІКАВІЦЬ

Навошта хадзіць 
па-скандынаўску?

У Мінску ў паркавых зонах часта бачу людзей 
з лыжнымі палкамі. Мне патлумачылі, што гэта 
хадзьба па-скандынаўску і яна вельмі карысная. Ці 
сапраўды гэта так?

Ніна базылева, Мінск.

На ваша пытанне 
адказвае трэнер па фітнесе 
таццяна Мініна:

– Скандынаўская 
хадзьба – тыповая 
аэробіка: працяглая 
раўнамерная нагрузка 
невысокай інтэнсіўнасці. 
За кошт гэтага яна зніжае 
масу цела, умацоўвае 
сэрца, сасуды і лёгкія, 
нармалізуе крывяны ціск 
і робіць косткі больш 
трывалымі. 

Калі ў чалавека баляць 
калені, лішняя вага, сталы 
ўзрост, доўга хадзіць яму будзе 
цяжка. А абапіраючыся на палкі, 
можна прайсці больш і спаліць 
больш калорый. Акрамя таго, 
зімой на прагулцы папросту 
можна паслізнуцца і паваліцца, 

а палкі можна ўтыкаць нават у 
наледзь, і гэта істотна паляпшае 
ўстойлівасць: вы будзеце рухац-
ца ўпэўнена. Нарэшце, з палкамі 
нагрузка пры хадзьбе становіцца 
больш збалансаванай: працуюць 
не толькі ногі, а 90% мышцаў цела.

30 працэнтаў мінчан  
ужо «прышчапіліся»…

Гэта больш за 548 тысяч 
чалавек, а ўсяго ў бягучым годзе 
плануецца прышчапіць ад грыпу 
770,6 тыс. жыхароў сталіцы. У 
тым ліку больш за 632,6 тысячы – 
за кошт бюджэтных сродкаў.

Як паведаміла галоўны ўрач 
Мінскага гарадскага цэнтра 
гігіены і эпідэміялогіі Наталля 

Жукава, ужо зараз прышчэплена 
больш за 40% работнікаў мінскіх 
прадпрыемстваў – фабрыкі 
«Камунарка», Мінскага трактар-
нага завода, «Элемы», універмага 
«Беларусь», РУП «Мінскэнерга», 
РУП «Белмедпрэпараты», працяг-
ваецца вакцынацыя і на іншых 
буйных прадпрыемствах.

РЭГІСТРАТУРА

ДАСЛЕДАВАННЕ

Тры кавалачкі каўбасы  
ў дзень прыводзяць да раку?

Урачы Сусветнай арганізацыі 
аховы здароўя заявілі, што 
каўбаса, сасіскі і вяндліна могуць 
выклікаць анкалогію і сардэчна-
сасудзістыя захворванні. Гэтыя 
мясныя прадукты найбольш небя-
спечныя і параўноўваюцца па 
шкоднасці з мыш’яком, алкаголем, 
цыгарэтамі і азбестам. На другім 
месцы ў «групе рызыкі» чырво-
нае мяса – стравы з ялавічыны, 

бараніны і свініны. Птушка да 
гэтага віду мяса не адносіцца.

У дакладзе СААЗ, у 
прыватнасці, гаворыцца, што 
спажыванне  50 грамаў чырвона-
га мяса альбо 50 грамаў мясных 
прадуктаў у дзень павялічваюць 
рызыку развіцця раку кішэчніка 
на 18%. Пры падрыхтоўцы дакладу 
эксперты СААЗ вывучылі больш 
за 34 тысячы гісторый хвароб.

КАМПЕТЭНТНА

«Калі вы час ад часу з'ядаеце 
кавалачак вяндліны,  

то за сваё здароўе вам наўрад 
ці варта хвалявацца»

Паведамленне СААЗ занепа-
коіла ледзь не ўсё насельніцтва 
планеты. Медыкі супакоілі: дад-
зеныя высновы больш датычацца 
таго, колькі чалавек з’еў перапра-
цаванага мяса, чым яго ўжывання 
наогул. Напрыклад, бутэрброд з 
вяндлінай нанясе здароўю нашмат 
менш шкоды, чым выкураная 
цыгарэта.

Прафесар Цім Кі з оксфард-
скага аддзялення дабрачыннай 
арганізацыі Cancer Research UK 

растлумачыў: «Вынікі даследа-
вання не азначаюць, што трэба 
зусім выключыць са свайго рацы-
ёну чырвонае і перапрацаванае 
мяса, але, калі вы занадта шмат 
яго ўжываеце, варта задумацца 
пра тое, каб перагледзець свае 
звычкі».

«Калі вы час ад часу ясце кава-
лачак вяндліны, то за сваё здароўе 
вам наўрад ці варта хвалявацца  
– здаровая дыета заключаецца ва 
ўмеранасці», – сказаў ён.



…С Радиславом встречаемся 
ближе к кольцевой – на стади-
оне «Динамо-Юни». Бизнесмен 
Орловский занимается не только 
своей пиццерией. Тренирует еще 
и юных футболистов в родном 
«Динамо». Так что правы те, кто 
утверждает: футбол – это навсег-
да.

– Футболом я начал 
заниматься в Краснодаре с 
ребятами, которые были старше 
меня на два года, – рассказывает 
он. – Бабушка посодействовала, 
хотя ехать на тренировки нужно 
было через весь город. Родители 
работали, бабушка и внук – при 
деле.

– А в Беларусь как попали?
– В Ставропольском интер-

нате у меня был тренер Сергей 
Михайлович Парамонов. Он-то 
и связался с руководством 
минского “Динамо”, после чего 
в 1987 году мы вчетвером – 
Гришин, Смирных, Тайков и я – 
приехали в белорусскую столицу 
на просмотр в дубль. Прошла 
неделя, Гришина и Тайкова сразу 
оставили в Минске. А мне с Васей 
Смирных тренер Пигулевский 
предложил заниматься то 
в “Трудовых резервах”, то в 
дубле. Но какой был смысл 
оставаться, если в то время 
уже поступило предложение из 
Черкесска – команды второй 
союзной лиги? Год поиграл там, 
надо в армию идти… Снова на 
помощь Парамонов пришел. 
Говорит: есть хороший вариант 
в Старых Дорогах. Там химполк 
базировался, к тому же в городе 
была футбольная команда 
“Строитель”. Предложение 
звучало примерно так: будешь 
играть в футбол и одновременно 
Родину защищать.

– Жили в казарме?
– Иногда попадали туда, но в 

основном обитали в общежитии.
– Как вам Старые Дороги?
– Честно скажу: лучшей 

службы в армии я не видел! 
Старые Дороги, конечно, неиз-
гладимое впечатление произвели. 
Стадион был всегда «под завяз-
ку», футбол там любили.

– Еще в Старых Дорогах 
любят самогон….

– О, это отдельная пес-
ня! Приходилось даже в рейды 
ездить, собирать «натуральный 
продукт» на какие-то меропри-
ятия. Самогон у нас вообще в 
то время был очень ходовым 
товаром при расчете за какие-то 
услуги. В основном – за футболь-
ные отлучки. Да и сами немно-
го пробовали. Помню, был в 
Старых Дорогах такой лейтенант 
милиции Сметанин, сейчас он 

уже в отставке. Неравнодушный 
к футболу человек был. И вот 
приезжает он в общагу и гово-
рит: «В часть нужно завезти 20 
литров самогона, так что быстро 
надевайте шинели, едем в рейд». 
Одевались, садились в мили-
цейский уазик, ехали по «осо-
бым местам». Но, надо отметить 
гуманность и человеколюбие 
лейтенанта Сметанина, который 
конфисковывал у бабушек «на 
нужды Советской Армии» не 
весь самогон. В итоге и бабуш-
ки были довольны, и рейд про-
ходил успешно… Кстати, со 
Сметаниным мы до сих пор 
дружим. Когда приезжаю в нему 
в гости, он мне всегда баночку 
белых грибов дает в подарок.

– Чем еще запомнилась 
служба?

– Первый месяц, когда курс 
молодого бойца проходили, была 
и боевая подготовка, и наряды по 
кухне, и «на тумбочке» стояли. 
Но полк считался образцовым, 
поэтому «дедовщины» не наблю-
далось. Тем более что футболи-
стов все знали. К нам и солдаты, 
и начальство нормально отно-
сились. В наряды редко ходили, 
хотя я однажды, как говорят, 
попал под лошадь. Остался на 
день или два в части, кто-то забо-
лел. Срочно понадобился сол-
дат в наряд. Некого отправлять, 
поэтому узнаю, что в наряд идет 
рядовой Орловский. Говорят: 
«Будешь выводным в карауле». 
А там же устав караульной служ-
бы надо знать наизусть. Ладно, 
думаю, разберусь по ходу дела. 
Работа несложная – арестантов 
с «губы» надо было выводить на 
обед или какие-то работы и затем 
вести обратно. А штрафники как 
раз уголь разгружали. Работа, 
перерыв… Я всем сигареты раз-
дал, курю вместе с ними. Вдруг 
командир части рядом проходит 
без единой реплики. А вечером 
на поверке объявляют: «Рядовой 
Орловский курит вместе с аре-
стантами. Вы бы, рядовой, мог-
ли и автомат отдать кому-нибудь 
другому, а сами уголь разгружали 
бы. Эх, если бы не были футбо-
листом…»

– В каком звании ушли из 
армии?

– Звания не помню, но 
должность у меня была – 
электрик-дизелист. Кстати, после 
армии сразу же попал в минское 
“Динамо”. Осенью мобилизовался, 
съездил домой, вернулся и начал 
тренироваться в дубле под 
руководством Ивана Григорьевича 
Щекина. Затем начал играть и в 
основном  составе.

– Когда Союз развалился, 

минскому «Динамо» не было 
равных в белорусском чемпио-
нате…

– Да, национальный чемпи-
онат только зарождался, наша 
команда колесила по городам и 
весям, забивая по 6–7 мячей в 
одном матче. Но, несмотря на 
тяжелое положение в стране, 
деньги команде всегда платили. 
Да и много ли нужно молодому? 
Живешь в общаге, питаешься на 
базе… Когда были двухразовые 
тренировки, утром уезжали и 
только вечером возвращались. А 
за деньги, кстати, тогда не все 
можно было и купить. В магази-
нах – пустые полки, нам в коман-
де, как и положено, тоже талоны 
давали. На обувь, сигареты, на 
спиртное… Если что-то самому 
не нужно было, знакомым отда-
вали.

– Не было возможности 
уехать в более сильный чемпи-
онат?

– После того как за грани-
цу уехала целая плеяда извест-
ных белорусских футболи-
стов (те же Сергей Алейников, 
Андрей Зыгмантович, Александр 
Метлицкий и другие), наступи-
ло какое-то затишье. Когда все 
утряслось, снова начали разъез-
жаться… Кстати, тогда белорус-
скую сборную Михаил Вергеенко 
тренировал, он мне задал вопрос 
в лоб: «Будешь российское граж-
данство принимать или белорус-
ское? Если белорусское, попа-
дешь в сборную» Я, естествен-
но, принял белорусское. Шанс 
играть в российской сборной был 
небольшой.

– тот футбол отличался от 
нынешнего?

– Сейчас футбол более 
быстрый. Но все в мире 
прогрессирует, жизнь не стоит на 
месте. Раньше письма только в 
конвертах отправляли, а сейчас 
есть электронная почта.

– После минского “Динамо” 
вы отправились в московское 
“торпедо”… На лучшие хлеба?

– Да, это был 1997 год. 
Александр Тарханов тогда 
возглавил “Торпедо”, пригласил. 
Условия, скажем так, и на самом 
деле были привлекательные.

– Говорят, в Москву 
вас продали за 200 тысяч 
долларов…

– Что-то около этого, тогда 
все «Динамо» распродавали. В 
Россию белорусские футболисты 
шли за 200–300 тысяч долларов. 
Киевское «Динамо» покупало 
подороже.

– Москва вам понравилась?
– Скажем так – это город 

больших возможностей. Мы 

переехали туда всей семьей, 
привыкли к столичной жизни. 
Затем даже не хотелось уезжать. 
Но я понимал и то, что в Москве 
придется тяжело, поэтому 
вернулись в Минск. Мне, кстати, 
в Москве квартиру давали, но я 
вместо этого деньги взял. Сейчас 
жалею. Тогда трехкомнатная 
квартира стоила в Москве около 
80 тысяч долларов, а сейчас – 
600–700 тысяч.

– Раньше думали, чем будете 
заниматься после футбола?

– Одно могу сказать – идти 
на тренерскую работу боль-
шого желания не было. Решил 
попробовать себя в бизнесе. Это 
и желание, и стечение обстоя-
тельств… В 2001 году друзья 
предложили один бизнес-проект, 
но не хватало денег. Я вложил 
какие-то финансы, затем друзья 
уехали в Россию, а бизнес пере-
шел ко мне. Подвернулось кафе, 
купил его и сделал пиццерию.

– тяжело было переквали-
фицироваться из футболиста в 
бизнесмены?

– Всему приходилось 
учиться. На курсы ездил, у людей 
учился… Раньше, кстати, это 
был достаточно прибыльный 
бизнес, но сейчас совсем другая 
ситуация. Стали другие арендные 
платы, налоги… Везде кризис.

– Не собираетесь свой 
бизнес расширять?

– Не вижу в этом смысла. 
Может быть, вообще его продам.

– Вы жили в общежитии, 
играли в минском «Динамо» вме-
сте с Александром тайковым. У 
него жизнь сложилась довольно 
непросто, и сегодня, насколь-
ко мне известно, он работает в 
вашей  пиццерии обыкновен-
ным курьером …

– Пока Саша был футболи-
стом, жизнь складывалась у него 
гораздо лучше, чем у меня. Я в 
1993 году получил травму – раз-
рыв крестообразной связки, мне 
больше года пришлось восста-
навливаться. А Саша Тайков в это 
время уехал играть в Израиль, 
у него карьера нормально скла-
дывалась. Это потом, когда он 
уже закончил с футболом, жизнь 

немного пошла наперекосяк…
– В одном из интервью вы 

рассказывали об этом так: «Саша 
стал чемпионом Израиля, а ему 
не продлили контракт на нор-
мальных условиях. Он приехал в 
Минск. Ну, и тут пошло-поехало. 
Под откос. Я потом перебрался в 
Москву. Приезжал раз в полгода. 
Нечасто. И вот кто-то мне расска-
зал, что Саша не особо хорошо 
себя чувствует. Мы несколько раз 
виделись. Мне надоело происхо-
дящее с Тайковым. Было видно, 
что человек совсем плох. В таком 
состоянии уже не разговаривают. 
Надо брать и делать. Лечить и 
прочее. В итоге все решили...»

– Я просто друг, который 
помог товарищу в трудную 
минуту. Сейчас у Саши все 
хорошо, надеюсь, жизнь 
наладилась. Он на самом деле 
работает у меня экспедитором…

– Вы не первый белорусский 
футболист, который решил 
заняться бизнесом. Футболисты 
так хорошо зарабатывают?

– У кого в свое время были 
хорошие контракты, тот, соответ-
ственно, и накопить что-то был в 
состоянии. А уже как он распо-
рядился деньгами – это его дело. 
Да и бизнес разный. В одно дело 
нужно вложить 50 тысяч долла-
ров, а в другое – миллион…

– Вернемся к футболу… 
Сегодня в Беларуси хоккей 
развивается гораздо быстрее. 
Что, на ваш взгляд, нужно 
сделать, чтобы болельщики 
снова пошли на футбольные 
стадионы?

– Как говорят, какой орган 
тренируешь, такой и развивает-
ся. Пока в футбол не будет боль-
ших вложений, он прогрессиро-
вать не сможет. Чтобы играть в 
футбол, нужны деньги. Чтобы 
были деньги, нужно привлекать 
болельщиков. Чтобы привлекать 
болельщиков, нужно в том числе 
и уважение милиции. Факторов 
много. Но одного рецепта, как для 
пиццы в моем кафе, здесь нет.

Алесь СИВЫЙ.
Фото автора.
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 63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя 
індэксы:

Заснавальнiк i галоўны 
рэдактар 
Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

СВЕТСКАЯ ХРОНИКА ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР ЖАХ!

УСМІХНІЦЕСЯ!

Как футболист  
Радислав Орловский  

стал бизнесменом
Бывший игрок минского «Динамо» и сборной Беларуси  

Радислав ОРЛОвСКиЙ рассказал «Народной Воле» о футбольно-
армейских буднях, стародорожском самогоне, продаже в московское  

«Торпедо» за 200 тысяч долларов и о собственном бизнесе.

Абліў бензінам  
і падпаліў

Жудаснае злачынства ў 
Кобрынскім раёне: мужчына абліў 
бензінам і падпаліў сваю 20-гадо-
вую сужыцельку.

Як паведамляе прэс-служба 
МНС, маладая жанчына атры-
мала сур’ёзныя апёкі і трапіла ў 
рэанімацыю ў цяжкім стане. У яе 
абгарэлі галава, шыя, тулава і рукі 
– 20% цела, апёкі 1–4-й ступеняў.

Паводле папярэдняй версіі, 
дзяўчына была ў доме свай-
го непрацуючага сужыцеля. Той 
абліў пацярпелую бензінам і 
падпаліў. З-за чаго ўзнікла сварка, 
не вядома. Хаця, па вялікім рахун-
ку, гэта і няважна. Бо дзікунства 
ёсць дзікунства.

КРИМИНАЛ

Пастухам 
платил 

по-царски 
Директор «Прогресс-Агро» 

Светлогорского района, исполь-
зуя свое служебное положение, 
заключил с жителями Брестской 
области договоры подряда на 
выполнение летних работ по 
выпасу коров. Вот только рас-
ценки за такие услуги были явно 
завышены, это установили специ-
алисты Жлобинского межрайон-
ного комитета госконтроля.

В результате из средств пред-
приятия пастухам из Брестской 
области было выплачено за выпас 
скота более 279 миллионов рублей. 
В среднем ежемесячно на каждого 
– 16,5 миллиона. При этом сред-
немесячная зарплата работников 
«Прогресс-Агро» составляла око-
ло 4,4 миллиона рублей.

Кроме того, пастухам, рабо-
тавшим по договорам подря-
да, предоставлялись бесплатно 
завтраки, обеды и ужины, тогда 
как с работников «Прогресс-Агро» 
за питание производились удер-
жания в размере, указанном в кол-
лективном договоре. Контролеры 
насчитали, что в результате этих 
действий директор причинил 
предприятию ущерб в сумме 116 
миллионов рублей.

После вмешательства КГК 
области ущерб возмещен в пол-
ном объеме, договоры подряда с 
жителями Брестской области рас-
торгнуты. Директор «Прогресс-
Агро» освобожден от занимаемой 
должности.

СУД

Пракурор 
запрасіў 

«выключную 
меру»

Дзяржаўны абвінаваўца 
па пр ас і ў  прызначыць 
абвінавачанаму ў забойстве трох 
прадаўшчыц у Лідскім раёне 
выключную меру пакарання – 
смяротную кару.

Справу разглядае Гродзенскі 
абласны суд.

Нагадаем сутнасць гэтай кры-
вавай справы.

У 2013-м і 2014 гадах у 
Лідскім раёне з асаблівай жор-
сткасцю былі забіты тры жан-
чыны – прадаўшчыцы магазінаў. 
Па падазрэнні ў здзяйсненні дад-
зеных злачынстваў быў затры-
маны раней судзімы ўраджэнец 
Брэсцкай вобласці, 28-гадовы Іван 
Кулеш.

Абвінавачаны сваю віну 
прызнаў, але ў судзе даваць 
паказанні адмовіўся.

Згодна з матэрыяламі 
крыміна льнай справы, 
абвінавачаны ў 2013 годзе забіў 
дзвюх жанчын-прадаўшчыц 
у Лідскім раёне, нанёсшы ім 
шматлікія ўдары металічнай тру-
бой. Таксама ў лістападзе 2014 
года забіў яшчэ адну прадаўшчыцу 
з Лідскага раёна, нанёсшы ёй 
шматлікія ўдары сякерай. Кулеш 
таксама абвінавачваецца ў зама-
ху на забойства сына прадаўца, 
які застаў яго на месцы злачын-
ства. Забойства, паводле версіі 
следства, былі здзейснены з мэтай 
атрымання грошай і спіртных 
напояў.

Гюнешь споет  
для бизнес-элиты

Несмотря на то, что певица Гюнешь три месяца 
назад родила сына, она снова выходит на сцену. 

Так, 12 ноября Гюнешь выступит на торжественном 
открытии Белорусского инвестиционного 

 форума в Стамбуле.

ШОУ-БИЗНЕС

Форум, который продлится 
всего несколько дней, подразу-
мевает презентацию инвестици-
онных возможностей Беларуси и 
встречу белорусской делегации 
с турецким бизнес-сообществом.

Церемония торжественно-

го открытия состоится 12 ноя-
бря, на ней выступят высокие 
официальные лица двух стран. 
Пленарное заседание будет орга-
низовано в формате панельных 
дискуссий по таким блокам, как 
макроэкономика, инвестицион-
ный климат Беларуси. Пройдет 
также презентация инвестици-
онных проектов и площадок 
страны.

Организаторами меропри-
ятия выступают Национальное 
агентство инвестиций и при-
ватизации и Совет по внеш-
неэкономическим связям при 
Министерстве экономики 
Турции. Активное участие в 
подготовке к форуму принима-
ют МИД, Посольство Беларуси 

в Турции и генконсульство в 
Стамбуле.

Марина 
ВИШНЕВСКАЯ.

Фініш!
У мінулыя выхадныя завяршыўся 

чарговы чэмпіянат Беларусі  
па футболе.

ФУТБОЛ

Галоўным пытаннем апошняга тура было: хто 
атрымае бронзавыя медалі – салігорскі «Шахцёр» ці 
бабруйская «Белшына»?

Салігорская каманда перамагла дома брэсцкае 
«Дынама»–2:1 і заваявала «бронзу» першынства. А 
вось астатнія вынікі тура: «Белшына» (Бабруйск) 
– «Граніт» (Мікашэвічы) – 0:1, БАТЭ (Барысаў) – 
«Слуцк» – 4:1, «Мінск» – «Віцебск» – 3:2, «Тарпеда-
БелАЗ» (Жодзіна) – «Нафтан» (Наваполацк) – 3:3, 

«Нёман» (Гродна) – «Славія» (Мазыр) – 3:1, «Гомель» 
– «Дынама» (Мінск) – 1:2.

Дарэчы, «Шахцёр» узышоў на п’едэстал 11-ы раз. 
У 2005 годзе каманда станавілася чэмпіёнам, у 2010–
2013 гадах – сярэбраным прызёрам, у 2002, 2004, 
2006, 2007 і 2014 гадах – бронзавым, піша БелаПАН.

Вышэйшую лігу пасля пяцігадовага 
бесперапыннага знаходжання пакідае «Гомель» 
– чэмпіён 2003 года, сярэбраны прызёр 2007-га, 
бронзавы прызёр 1999 і 2011 гадоў.

У наступным сезоне ў вышэйшай лізе высту-
пяць 16 каманд, таму на месца «Гомеля» прыйдуць 
тры клубы першай лігі. «Гарадзея» і «Іслач» ужо 

гарантавалі сабе пуцёўкі ў топ-
дывізіён, за трэцюю ідзе барацьба 
паміж «Дняпром» і «Крумкачамі», 
якія 15 лістапада ў заключным 
туры сустракаюцца адзін з адным.

Выніковае турнірнае становішча
  Каманды  Г           В        Н        П            М            А
1. БАТЭ   26        20        5         1         44–11        65
2. Дынама (Мн)  26        15        8         3         36–13        53
3. Шахцёр  26        14        7         5         47–27        49
4. Белшына  26        12        7         7         39–19        43
5. Граніт   26        12        6         8         30–32        42
6. Мінск   26        12        4        10        29–28        40
7. Тарпеда-БелАЗ  26        10        6        10        31–29        36
8. Нёман   26        8          8        10        21–32        32
9. Нафтан  26        8          6        12        34–35        30
10. Славія  26        7          5        14        33–50        26
11. Слуцк  26        6          7        13        26–30        25
12. Дынама (Бр)  26        7          3        16        23–42        24
13. Віцебск  26        4          9        13        21–47        21
14. Гомель   26        5          3        18        22–41        18

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

* * *
Асаблівасць жаночага 

зроку ў тым, што яна нават на 
адлегласці бачыць валасок на 
пінжаку мужа, але не заўважае 
пажарны гідрант, калі паркуецца.

* * *
Лясны пажар, які нечакана 

ўспыхнуў, прыдаў спаборніцтвам 
па спартыўным арыентаванні 
непаўторныя дынаміку і 
відовішчнасць.

Французский шик 
и белорусское 

гостеприимство 
Ну что сказать вам о церемо-

нии открытия Международного 
кинофестиваля «Лістапад»? 
На ней присутствовала Фанни 
Ардан. И этим фактом можно 
гордиться. В мире проходит 200 
фестивалей в год, и такая звез-
да европейского кино, как мадам 
Ардан, уж поверьте, имеет воз-
можность выбрать любой. Но зна-
менитая француженка приехала 
в Минск. И когда она медленно 
вышла на сцену, высокая, узкая, 
затянутая в строгий черный 
костюм, словно дорогой флакон 
эксклюзивного парфюма, связки 
перемкнуло не только у меня. Она 
еще не сказала ни слова, а зал 
охнул и встал. Люди аплодиро-
вали не менее минуты. Это были 
мгновения истинного вдохнове-
ния – такое не отрепетируешь 
заранее. И помнится оно потом 
годами. Не столько даже прекрас-
ный лик звезды, сколько настоя-
щее, яркое чувство восхищения, 
высечь из души которое всегда 
редкая удача.

Вообще, церемония открытия 
любого кинофестиваля начина-
ется с прохода звездных актеров 
и гостей праздника по «красной 
дорожке». У нас дорожка была 
импровизированная – кинотеатр 
«Москва» не Дворец фестива-
лей в Каннах. Старый мрамор на 
полу в фойе там давно требует 
шлифовки, для такого междуна-
родного праздника в здании было 
слишком мало живых цветов. То 
есть шика нет – нам он пока не 
по карману. Но вот публики на 
церемонии открытия было много, 
гораздо больше, чем мог вместить 
зал. И это большое завоевание 
«Лістапада», который стал очень 
популярен в столице. 

Когда рассаживались по 
местам, у входа произошло 
маленькое столпотворение, так 
как прессе мест в зале вообще не 
хватило. Фотографов с камерами 
оттеснили к дверям. Кстати, там 
скромно простояла весь вечер, 
волнуясь, наверное, за мероприя-
тие, и первый заместитель мини-
стра культуры Ирина Дрига. А 
корреспондент «Народной Воли», 
видя такую нервную обстановку, 
быстро сориентировалась и села 
на пол, на ступеньку, – как раз 
на уровне изысканных шпилек 
Фанни Ардан. И нимало не огор-
чилась: зато рассмотрела туфли, 
кожу и гипюр, а также серебря-
ные кольца и перстни актрисы, 
которыми были унизаны восемь 
пальцев на руках кинодивы. Она 
была, можно сказать, закована в 
серебро, как породистая лошадка. 

Конечно, праздник открытия 
кинофестиваля посетили извест-
ные белорусские актеры, режис-
серы, драматурги. На этот раз на 
приглашениях было строго указа-
но: вечерний дресс-код. Надо же 
приучать белорусов к роскоши! 
Поэтому мужчинам пришлось-
таки доставать (брать напрокат?) 
смокинги, а женщинам, как гово-
рят, не надо особого напомина-
ния, у нас всегда наряды наготове. 

Правда, режиссер Виктор Дашук, 
известный фрондер, и здесь 
решил нарушить правила вечер-
него приема. Он был в костю-
ме цвета льна, и национальный 
орнамент на светлом же галстуке-
бабочке вспыхивал, как красный 
огонек.

Презрел условности и народ-
ный артист Виктор Манаев, 
появившись в повседневном 
темно-сером пиджаке. Прима 
Купаловского театра Светлана 
Зеленковская пришла в платье-
халате: прямой покрой, пуговицы 
на спине. Я бы сказала, весьма 
проблематичный выбор, наряд 
сделал фигуру актрисы тяжело-
ватой. Но настроение у нее было 
хорошее, она охотно фотографи-
ровалась в фотозоне с коллега-
ми, а по требованию операторов, 
писавших праздник для ТВ, еще 
и издавала какие-то немыслимые 
звуки восторга.

В приподнятом настроении 
был драматург Андрей Курейчик. 
Во-первых, фильм «ГараШ», в 
котором он выступил и сцена-
ристом, и режиссером, взят на 
Национальный конкурс фестива-
ля. И билетов на киносеансы 11 и 
12 ноября, по словам Курейчика, 
уже нет! Во-вторых, на церемо-
нии открытия он был с малень-
ким сыном, гордо представляя его 
друзьям: «Мой, мой!»

Официальная часть открытия 
прошла без сучка и задоринки. 
Вице-премьер Наталья Кочанова 
– к слову, она становится все 
более столичной дамой – зачитала 
приветственный адрес от прези-
дента, затем вручила специальный 
приз президента «За сохранение 
и развитие традиций духовности 
в киноискусстве» председателю 
жюри XXII «Лістапада», режис-
серу, народному артисту России 
Вадиму Абдрашитову. Приз 
– огромный хрустальный дом с 
золотой луковкой на вершине, 
кажется, очень тяжелый – стал 
для него неожиданностью. Или 
режиссер так умело сыграл свое 
удивление? 

Разбить тарелку о штатив, 
возвестив по традиции о нача-
ле кинопраздника, в этом году 
вышел новый директор кино-
студии «Беларусьфильм» Игорь 
Поршнев. Солидный человек, 
больше пока сказать нечего. Жаль, 
что народный артист Ростислав 
Янковский, который делал это 
на «Лістападзе» на протяжении 
многих лет, занемог. И другого 
такого всенародно известного и 
любимого артиста, как Ростислав 
Иванович, будет, по-моему, найти 
трудно. Согласитесь, его персо-
на придавала нашему фестивалю 
известную аристократичность и 
значительность. Видеть его тоже 
было известное удовольствие для 
глаз. Но со временем не поспо-
ришь. Это может делать – и дела-
ет! – только очень талантливое 
кино. Смотреть которое и при-
глашает наш «Лістапад».

Виктория ДРОЗД.
Фото Екатерины АРТИМЕНИ.
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